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SHRI NARESH AGRAWAL: For one minute or for two minutes!

MR. DEPUTY CHAIRMAN: No, no. Don't think like that.

SHRI NARESH AGRAWAL: I know, Sir. आपकी घं्टी इ्नी ख्रनताक है िक आप 
एक और ्ो िमन्ट में मेंबर को बताधय कर ्े्े हैं ।

�ी उपसभापवत  : मैं ख्रनताक हंू यता घं्टी ख्रनताक है?

एक सममावनत सदसय : आप नहीं, घं्टी है । ...(वयिधान)...

�ी भूवपंदि वसंह : आप बहदु् अचछे हैं । ...(वयिधान)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: All right. We will take more time. Okay.  
Mr. Minister, instead of two-and-a-half hours, let us take three or four hours! What 
is the problem?

�ी मुखताि अब्ास नक़िी : सर, हम मूल रूप से सहम् हैं । ...(वयिधान)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: I think you have no objection. So, instead of two-
and-a-half hours, the discussion is for four hours. The time will be allotted accordingly. 
The House is supreme; the House has decided. Fine. ...(Interruptions)... the House is 
supreme; the Chair goes by the House.

SHRI SITARAM YECHURY (West Bengal): Sir, you seem to have had a good 
lunch.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: That is why the change of mood.

SHRI SITARAM YECHURY: Thank you very much.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay. Now, Shri Anand Sharma.

SHORT DURATION DISCUSSION 

Prevailing agrarian crisis in the country

�ी आननद शममा (रताजसथतान): मताननीय उपसभतापि्  महो्य, मैं इस शॉ्ट्ण ड्दुरेशन िडसकशन 
के मताधयम से स्न कता धयतान और सरकतार कता धयतान एक ऐसी जवलं् समसयता की ्रफ ि्लतानता 
्चताह्ता हँू, िजस पर अभी ्क सरकतार की कोई िनगताह नहीं पड़ी । भतार् एक कृिष �्धतान ्ेश  
है । जैसता अभी कहता गयता, ्ेश के 65 �ि्श् नतागिर क आज भी कृिष पर िनभ्णर कर्े हैं और कृिष 
के के्� में हमतारे िकसतानों की समसयताएं बढ़ रही हैं । जहता ं ्क जमीन कता सवताल है, िकसतानों के 
पिर वतारों के पतास जो जमीन है, लैंड होकलड ंगस हैं, समय के सताथ-सताथ वह कम हो्ी जता रही हैं । 
जो उपजताऊ जमीनें थीं, उनमें से कताफी उपजताऊ जमीनें हमतारे िवकतास के िलए, सड़कें  बनताने के 
िलए, ्ूसरी संसथतानों को बनताने के िलए भतारी मता�ता में डतायव्ट्ण हदुई हैं । िजन जमीनों कता उपयोग
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कृिष के िलए था, उससे हटकर दूसरी आवश्यकताओं को पूरा करने में उसका उप्योग हुआ । पूरे 
देश के अंदर हमारे िकसानों की जमीनें िवकास के िलए गई हैं । ्यह सही बात है िक जहा ं िवकास 
होता है, वहा ं जमीनों की जरूरत पड़ती है । उसके साथ-साथ एक नीित बननी चािहए और वह 
नीित ऐसी बने, िजससे िकसान भी सुरिषि त रहे और देश में खाद्ान्न की उपलब्धि  की कभी समस्या न  
हो । इसके िलए िकसानों के िहत की रषिा करना, िकसानों को उनकी उपज की सही कीमत िमलना 
और कभी भी उन पर कोई संकट आए, कोई आपदा आए, उनकी फसल खराब हो ्या कीमत टूटे, 
तो उसके िलए तुरनत शासन को, �शासन को कार्रवाई करनी चािहए ।

उपसभापित  जी, खाद्ान्न के उतपादन में भारत दुिन्या के अंदर दूसरे नंबर पर है । भारत में 
िपछले साल खाद्ान्न का उतपादन लगभग 25 करोड़ टन, ्यानी 250 िमिल ्यन टन हुआ । इसमें गेहंू 
का, चावल का, मकके का, दाल का उतपादन हुआ और अगर इसमें कपास को बाहर रखते हुए खाने 
के तेल को जोड़ लें, तो हमारे भारत का उतपादन कुल िमलाकर 341-342 िमिल ्यन टन हुआ है । 
इसमें चावल का उतपादन 110 िमिल ्यन टन के आसपास है, गेहंू का 93 िमिल ्यन टन के आसपास 
है और उसी तरह मकके का है, और चीजों का है । कुछ दालों की कमी है, कुछ दालें भारत के 
अंदर प्ययात मा�ा में हैं, िजनका िन्ययात होता है, बाकी कई दालें ऐसी हैं, िजनका हमें आ्यात करना 
पड़ता है । इसी तरह खाने के तेल की कमी होने के कारण उसका आ्यात करना पड़ता है, कम 
से कम 8 से 9 िमिल ्यन टन खाने के तेल का इमपोट्र भारत करता है, आ्यात करता है।  देश में 
िकसान को �ोतसािहत करने के िलए िक िकसान अपनी उपज बढ़ाए, खाने के तेल का उतपादन 
बढ़ाए, उसके िलए और दूसरे उतपादन को बढ़ाने के िलए सरकार सम्य-सम्य पर एमएसपी देती 
है । सरकार उस पर हर वष्र पुनर्वचार करती है, उसका िरव्ूय करती है, उसको बढ़ाती है । िपछले 
दस सालों में िकसानों की समस्याओं को देखते हुए, जरूरत को देखते हुए िनरंतर उतपादन बढ़ा  
है । साथ ही साथ एमएसपी भी बढ़ा है । आज िचंता है िगरती हुई कीमतों की । व े कीमतें ऐसी 
नहीं िगरीं िजससे उपभोकता को कोई फा्यदा हो, कोई लाभ हो । इन कीमतों के िगरने का सीधिा 
असर िकसान पर पड़ता है, िकसान के पिर वार पर पड़ता है । देश के बाज़ार के अंदर कपास की 
कीमत टूट गई है । जो कपास दो साल पहले 5800 रुपए और 6200 रुपए में िमलता था, जो छोटे 
सटेपल का कपास होता है ्या ला ंग सटेपल का कपास होता है, आज कई राज्यों के अंदर उसका 
दाम िगरकर 3700 रुपए तक चला ग्या है । भारत के अंदर जो कपास का उतपादन है, ्यह िपछले 
साल 330 लाख बेलस था । इस साल कपास का उतपादन जो संभािवत है, वह 400 लाख बेलस है । 
िपछले साल जब संकट आ्या था िकसानों पर, तब एक बेल का एमएसपी िपछली सरकार ने 3400 
रुपए से बढ़ाकर 3700 रुपए िक्या था, 300 रुपए बढ़ा्या था और बड़े पैमाने पर कॉटन कारपोरेशन 
के द्ारा एमएसपी के ऑपरेशनस जारी िकए गए, तािक िकसान को नुकसान न हो । खास तौर 
पर िजन राज्यों के अंदर नुकसान हुआ था, जैसे उस सम्य आं� �देश में नुकसान हुआ था, वहा ं 
कॉटन कारपोरेशन ने एमएसपी ऑपरेशनस शुरू िकए, �ोक्योरमेंट शुरू िक्या । आज कीमत टूटी 
है । मैं सदन में ्यह कहना चाहता हंू िक जब पहले कपास की कीमत टूटी थी, तो उस सम्य एक 
आंदोलन हुआ था । दो साल पहले गुजरात राज्य के अंदर, उस आंदोलन का नेतृतव करने सड़कों 
पर गुजरात के उस सम्य के मुख्य मं�ी, �ी नरें� मोदी सव्ंय िनकले थे । मैं उस सम्य भारत 
सरकार का कपड़ा मं�ी भी था और वािणज्य मं�ी भी था । हमने उस सम्य सोच-समझकर एक 
िनण्र्य िक्या िक िकसान से सीधिा खरीदा जाए और एकसपोट्र का रासता भी खोला जाए, तािक 
िकसान को अगर देश के बाज़ार में उसकी कीमत नहीं िमलती, तो बाहर के बाज़ार में वह सही 
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कीमत पा सके । उससे उसको राहत िमली । आज क्या हालत है? आज बाहर के बाज़ार में भी 
मा ंग टूट गई है । चीन ने अपनी नीित बदल ली है । माननी्य उपसभापित  महोद्य, िपछले साल 117 
लाख बेलस भारत से एकसपोट्र हुई थीं, कीमत अचछी थी । इस बार उतपादन बढ़ा है, फसल बढ़ी 
है, पर क्योंिक चीन के पास कपास के प्ययापत भंडार थे, तो चीन ने इमपोट्र करना बंद कर िद्या, 
आ्यात करना बंद कर िद्या और चीन ने एकसपोट्र करना शुरू कर िद्या, िजससे दुिन्या के बाज़ार 
में कॉटन की कीमत टूट गई, तो आज हमारा िकसान बाहर भेजना भी चाहे, चाहे कोई पाबंदी नहीं 
है एकसपोट्र पर, पर उसकी मांग कहां है? उसकी कीमत कहा ं िमलेगी? देश के बाज़ार में कोिशश 
हो रही थी िक कपड़ा िमलों में मा ंग बढ़े । टेकसटाइल सेकटर जो कृिष के बाद दूसरा नंबर रखता 
है, िजसमें लोगों को रोज़गार िमलता है, तो भारी संकट उस पर भी आ्या था । वह संकट कीमतों 
के कारण, फसल खराब होने के कारण, दुिन्या के बाज़ार में मा ंग कम होने के कारण हुआ । तब 
25 हजार करोड़ की textile sector की restructuring की ग्यी । हमारे देश के आज के राषट्रपित 
माननी्य �णब मुखजजी जी उस सम्य िवत्त मं�ी थे । सरकार ने ्यह सोचकर िनण्र्य िल्या िक इस 
पूरे सेकटर को बचाने के िलए और िकसान को बचाने के िलए ्यह आवश्यक है और िरज़व्र बैंक 
से बात करके, एक सिमित  बनाकर ्यह फैसला िल्या ग्या । मैं आज एक सवाल करना चाहता  
हंू । इतना बड़ा संकट है, सैकड़ों िकसान िपछले तीन सपताह के अंदर आतमहत्या कर चुके हैं । ्ेय 
आतमहत्याएं महाराषट्र में की ग्यीं, आं� �देश में की ग्यीं, तेलंगाना में की ग्यीं और ्ेय आतमहत्याएं 
�धिान मं�ी के अपने राज्य गुजरात में भी की ग्यीं । इतना बड़ा संकट आने के बाद, जब फसल बढ़ 
ग्यी, कीमत टूट ग्यी, आधिी पर आ ग्यी, इस सरकार ने, िपछले साल जो 300 रुपए एमएसपी बढ़ा 
था, इस साल क्या फैसला िक्या - पचास रुपए बढ़ा्या । िसफ्र  पचास रुपए ! 3700 से बढ़ाकर उसे 
3750 रुपए िक्या ग्या । कॉटन कापपोरेशन ऑफ इंिड्या ने अभी तक जो खरीद की है, वह िपछले 
साल की तुलना में नगण्य है । ्यह सही बात है िक कपास की फसल अकतूबर महीने से आती है ।

�ी भूिपंदर िसंह (ओिडशा) : 4050 है ।

�ी आननद शर्मा : 4050 ला ंग सटेपल का है । 4000 िपछली बार था, जो ला ंग सटेपल कपास 
का था और 3700 रुपए एमएसपी शॉट्र सटेपल कपास का था । दोनों में पचास-पचास रुपए बढ़े हैं 
और 3750 तथा 4050 रुपए कर िदए गए हैं । ्यह एक वासतिव कता है । सबसे बड़ी बात ्यह है 
िक टेकसटाइल सेकटर के िरवाइवल के बाद, उसको पुनजजीिवत करने के बाद हमारे देश में कपड़ा 
िमलों के अंदर मा ंग बढ़ी है और खपत बढ़ेगी, लगभग 311 लाख बेलस की देश में खपत हो जाएगी, 
लेिकन जो �ोजेकशन है, जो संभावना िदखाई जाती है - एकसपोट्रस्र की, िन्ययात की - िक 90 लाख 
बेलस का िन्ययात होगा, वह संभव नहीं है । इसका िज� मैंने िक्या, मैंने कारण भी बताए । मेरा इस 
सरकार से सीधिा �शन है िक क्या आपके अंदर िकसान के िलए कोई संवदेनशीलता नहीं है? आज 
�ितपषि को मजबूर होकर, सरकार को जगाने के िलए हम ्यह चचया का �सताव लेकर आए हैं । 
आप, जो देश की जनता से, िकसान से, गरीब से बड़े वा्यदे करके, बड़े आशवासन देकर आए थे, 
आज िकसान को, उसके कषट को देखते हुए आपने क्या कदम उठाए हैं, ्यह हम जानना चाहते 
हैं? आपको ज्यादा िचंता रहती है, बड़े कारबािर्यों के, बड़े िबज़नेस के फा्यदे की, िक जलदी कानून 
बने और जो बने हुए हैं, जो रेगुलेशंस हैं, उनहें हटा्या जाए । जो देश के राषट्री्यकृत बैंक हैं, व े
अभी एनपीएज़ से दबे हुए हैं । जो कज़्र वापस नहीं आ रहे और जो कारोबार कमज़ोर हो गए हैं, 

[�ी आननद शमया]
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उनहीं बैंकों को मज़बूर करके, बड़े कारोबार, बड़े िबज़नेस को और कज़या देने की बात की जाती है 
और िकसान के कज़ज़े के िलए आपने क्या फैसला िक्या? 7 �ितशत ््याज पर िकसान को कज़या  
िमलेगा, ्यह आपका फैसला है, शा्यद कल ्या परसों का है । आप उसको सुधिारें, ््याज को कम 
करें और िकसान को राहत दें । ्ूयपीए की सरकार ने उनका 72,000 करोड़ का कज़या माफ िक्या 
था । मेरे पास सारे आंकड़े हैं िक हमने िकस तरह से वह काम िक्या - चाहे उसमें और भी जरूरत 
हो, लेिकन मैं ्यह चीज़ जरूर कहंूगा िक उससे िकसान को राहत िमली । जहा ं तक गेहंू की बात, 
चावल की बात है, भाई िदब्व ज्य िसंह जी इस पर बोलेंगे और हमारे अन्य साथी भी बोलेंगे, मैं 
हर िवष्य पर नहीं बोलना चाहता, लेिकन अगर आप देखें तो 2006-07 में चावल का एमएसपी 
570 रुपए था, जो 2013 में बढ़ाकर 1310 रुपए कर िद्या ग्या था । आपने उसमें पचास रुपए  
बढ़ाए ।  आपने उसमें 50 रुप्या बढ़ा्या है । जो �ेड "ए" के चावल का एमएसपी 600 रुप्ेय था, 
उसको बढ़ाकर कम्रवार 1345 रुप्ेय िक्या ग्या, आज उसे आपने 1400 रुप्ेय िक्या है । अगर आप 
गेहंू को देखें, तो 700 रुप्ेय से बढ़कर 1400 रुप्ेय हुआ, ्ूयपीए सरकार के शासन काल में दुगना 
हुआ । जब देश की आिथ्रक बसथित  बहुत अचछी है और उसके िलए भी कहीं न कहीं आपको िवन�ता 
से सवीकार करना चािहए िक अथ्र-व्यवसथा का संचालन अचछा था और अचछे हालात में economy 
आपकी सरकार को िमली । देश के अचछे िदन अभी इंतजार में हैं । िकसान के अचछे िदन नहीं 
आए, उसके बुरे िदन आ गए । �धिान मं�ी जी की सरकार के िसतारे अचछे हैं, ्ेय आपकी वजह से 
नहीं हैं । अनतरयाषट्री्य बाजार के अंदर पेट्रोल और डीजल की कीमत टूट गई, उसका �े्य भी आप 
सव्ंय ले लें, तो ्यह हास्य�द बात है । ऑ्यल की 44-45 डालर कीमत टूटी है । ...(व्यवधान)... 
आप बीच में टीका-िटपपणी न करें, कुछ अध्य्यन कर लें । शा्यद आपको नहीं मालूम िक 2008-09 
के बाद पेट्रोल की, डीजल की कीमत दुिन्या के बाजार में नहीं टूटी थी, जब ्ूयपीए सरकार ने 
का्य्रभार समभाला था, जब एनडीए सरकार सत्ता में थी, ्ेय अंतरयाषट्री्य दाम हैं, ्ेय न आपके हाथ 
में हैं, न मेरे हाथ में हैं । जब अटल िबहारी वाजपे्यी जी की सरकार थी तब 27 डालर, 28 डालर 
�ित बैरल था इंिड्यन बासकेट, का brent crude था, वह बढ़कर 128 डालर तक गई, मई महीने 
में 112 डालर थी और आज 62-63 डालर पर तेल आ ग्या है । आपके पास पैसा है, कम से कम 
28 िबिल ्यन डालर की बचत होगी, िफर भी आपका करंट अकाउंट डेिफिस ट बढ़ रहा है, इसका 
क्या कारण है? आप िकसान को पैसा नहीं दे रहे हैं, एमएसपी बढ़ा नहीं रहे हैं । िकसान देश की 
खाद् सुरषिा सुिनबशच त करता है ।

उपसभापित  महोद्य, भारत की जनसंख्या 125 करोड़ है, अगर हमारा िकसान प्ययापत खाद्ान्न 
का उतपादन न करे, तो दुिन्या का कोई देश ऐसा नहीं है, जो इतना खाद्ान्न पैदा कर सके और 
िहनदुसतान को िखला सके । ्यह हमको खुद करना है । हम आ्यात पर िनभ्रर नहीं रह सकते । 
आज कीमत बढ़ी है, इनपुट कासट बढ़ी है, खाद की कीमतें बढ़ी हैं । िसंचाई के िलए पानी की 
उपल्धिता िचंताजनक है । �ाउंड वाटर िरजव्र बहुत कम हो गए हैं । िबजली की कीमतें बढ़ रही 
हैं । िबजली प्ययापत मा�ा में िमलती नहीं है । आपने अंतरयाषट्री्य बाजार में �ूड ऑ्यलस की कीमतें 
टूटने के बाद राहत देने के बजा्य एक महीने में दो बार आपने सेस लगा िद्या, एकसाइज़ ड्ूटी 
डीजल पर बढ़ा दी है । इसका सीधिा असर िकसान पर होता है, इन्फलेशन पर होता है, महंगाई पर 
होता है, आम आदमी पर होता है । इसी से जुड़ी हुई बात �ोक्योरमेंट की है । फूड कारपोरेशन ऑफ 
इंिड्या चावल खरीदता है, दाल खरीदता है, गेहंू खरीदता है । चावल, गेहंू, मकका और खाने का 
तेल मुख्य है । अब आप चावल की बात देखें, भारत में चावल का प्ययापत उतपादन है, प्ययापत भंडार 



360 Short Duration [RAJYA SABHA]  Discussion

है । हमारी सरकार ने चावल को एकसपोट्र िक्या और 10 िमिल ्यन टन से ज्यादा चावल एकसपोट्र 
हुआ । वह भारत से बाहर ग्या, िकसान को फा्यदा हुआ, उसे अचछी कीमत िमली । दुिन्या के 
बाजार में चावल की कीमत भी टूट गई है । इस बार िपछले साल की तुलना में एक-ितहाई चावल 
का एकसपोट्र होगा । गेहंू का िन्ययात हो रहा था, इस साल गेहंू का िन्ययात नहीं हो पाएगा, ्यह एक 
वासतिव कता है । ्यह कड़वा सच है । इस सब घटना�म का सीधिा �भाव भारत के िकसान पर पड़ 
रहा है । आपको इस पर सोचना चािहए । ्यह राषट्री्य िचंता का िवष्य है । आप उनको राहत दें, 
आप उनका MSP बढ़ाएं, आप कॉटन कॉरपोरेशन, फूड कॉरपोरेशन को िहदा्यत दें, लेिकन आपने 
वह नहीं िक्या, ्यह अत्ंयत दुभया््यपूण्र है । माननी्य कृिष मं�ी जी ्यहा ं मौजूद हैं । आप एक ऐसे 
राज्य से आते हैं, िजसका कृिष में एक िवशेष ्योगदान रहता है । ्यह सोचना चािहए, ्यह राजनीित 
का िवष्य नहीं है । आपकी �ितपषि में रहते हुए सोच अलग थी । आज हालात अचछे होते हुए, 
आिथ्रक हालत अचछी होते हुए, आपके पास प्ययापत साधिन हैं, आप साधिन समपन्न हैं, अगर व े साधिन 
देश के िकसान के पास नहीं जाएंगे, देश के गरीब के पास नहीं जाएंगे, तो िफर िकसके िलए हैं ?

महोद्य, अपनी बात को िवराम देने से पहले, मुझे एक बात और कहनी है । आपने �ोक्योरमेंट 
क्यों कम की? हम पब्ल क िडबसट्र ््ूयशन िससटम के िलए सब्स डाइज करके गरीब लोगों के िलए जो 
खाद्ान्न देते हैं, खाने का तेल देते हैं, इस देश में बड़ी संख्या में लोग हैं, िजनको आज भी सब्स डी 
देते हैं, जो कम कीमत पर खाद्ान्न हैं, वह देश की सरकार को, राज्यों की सरकारों को उपल्धि 
कराने हैं । आपने उसमें क्या िक्या? जब मैंने मालूमात की तो पता चला िक इस साल �ोक्योरमेंट 
30 �ितशत घटा िद्या ग्या है । आज िकसान की ्यह हालत है िक आपने �ोक्योरमेंट घटा िद्या 
और एकसपोट्र हो नहीं रहा है, कीमत टूट गई, आतमहत्याएं हो रही हैं । ्यहां पर खेल-तमाशा हो 
रहा है । आपकी सोच क्या है? इस बारे में ्यह सदन ही नहीं, बबलक  देश भी जानना चाहता है । 
आज क्या आवश्यकता पड़ी िक हम आ�ह करें, हम इस बात को उठाएं, क्या आपका कोई फज्र 
नहीं था िक इतना बड़ा संकट आ ग्या है, �ािह-�ािह मची है । मैंने एक ब्यान नहीं सुना, एक 
िटपपणी नहीं सुनी । आपको बधिाई हो िक आप महाराषट्र भी जीतकर आए हैं, सैकड़ों आतमहत्याएं 
हुई हैं । आप मालूमात करें और सदन को जानकारी दें । ...(व्यवधान)...

�ी नंद कुर्ार सा्य (छत्तीसगढ़): दोषी तो आप भी हैं ।

�ी आननद शर्मा : आप चुप रिह ए और टीका-िटपपणी मत किर ए । आपकी पाटजी सम्य देगी, 
आप उठकर बोल लीिजए । मैं आपको एक सचचाई बता रहा हंू । ...(व्यवधान)... हम गुससा नहीं 
कर रहे हैं, आप लोग सदन की म्ययादा को देखें और टीका-िटपपणी न करें ।

�ी र्नसुख एल. र्ांडिव ्या (गुजरात): हम आपकी भी और सदन की भी म्ययादा रखेंगे ।

�ी आननद शर्मा : उपसभापित  महोद्य, कई सदस्य नए आए हैं और कुछ इनको सत्ता का नशा 
है । इनको सदन की म्ययादा को समझने में अभी सम्य लगेगा । सत्ताधिारी दल की क्या िजममेदारी 
है, वह भी समझना जरूरी है । मैं बुिन्यादी बात कर रहा हंू । ्यह अचछे िदन का वा्यदा न मैंने 
िक्या था और न ही मेरे दल ने िक्या था, तो िजनहोंने िक्या है, उनहीं की जवाबदेही बनती है । 
िहनदुसतान के लोग जवाब आप से मा ंगेंगे । आज देश में क्या हो रहा है, जवाबदेही आपकी है, 
जवाबदेही �धिान मं�ी नरें� मोदी की है, जवाबदेही िवपषि की नहीं बनती है । हमारे के.सी. त्यागी 

[�ी आननद शमया]
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भाई बता रहे थे, आपने कह िद्या िक बोनस मत दो और खुद �ोक्योरमेंट खतम कर दो, 30 परसेंट 
कम कर दो, FCI को िनदज़ेश दे दो और राज्यों से कहो िक आप बोनस भी मत दो । आपने ्यह 
अचछी िकसान �ेमी नीित बनाई है ।

उपसभापित  महोद्य, अंत में मेरा ्यही कहना है । वसेै कहने को तो बहुत बातें हैं, लेिकन 
िदब्व ज्य िसंह इसमें िवशेष रुिच रखते हैं, जब व ेहमारे दल की तरफ से बोलेंगे तो इस पर िवसतार 
से बोलेंगे । ्यह सरकार जागे और जहा ं पूरे सदन की एक िजममेदारी बनती है, कत्त्रव्य बनता है, 
देश के िकसान के �ित, देश के गरीब लोगों के �ित िक िकसान जो उतपादन करता है और वह 
गरीब, िजसको पब्ल क िड्रबसट्र  ््ूयशन िससटम से, PDS से खाना पहंुचा्या जाता है, उन दोनों के 
िहत सुरिषि त होंगे । इसके िलए सरकार MSP बढ़ाए, सरकार कजज़े का सूद माफ करे । हमने तो 
कजया माफ िक्या है, आप ््याज तो माफ कर दीिजए । इस भारत के िकसान का चाहे वह कपास 
उगाता है, चाहे वह चावल उगाता है, मंूगफली का तेल उगाता है, खाने के तेल पैदा करता है, गन्ना 
उगाता है, आप उसका इस साल का सारा ््याज माफ किर ए । गने्न की समस्या अलग है । इस पर 
हमारे ्ूयपी के भाई बोलेंगे । मैं आपको खाद्ान्न के तेल के बारे में और कहना चाहंूगा ।

हमको आठ, नौ िमिल ्यन टन मंगाना पड़ता है, िजसके िलए हम अपने िकसान को �ेिरत करके, 
�ोतसािहत करके कहते हैं िक आप पैदा कीिजए । आज इंडोनेिश्या और मलेिश्या ने पाम ऑ्यल 
पर जो एकसपोट्र ड्ूटी थी, उसको खतम कर िद्या है, िजससे पाम ऑ्यल की कीमतें 35 �ितशत 
टूट गई हैं । आपको सोचना पड़ेगा क्योंिक उससे देश में खाने के तेल की जो कीमतें हैं, व े टूटी  
हैं । लेिकन हैरानी की बात ्यह है िक अगर आप कंज्ूयमर �ाइस इंडेकस को देखें, तो इन सब चीज़ों 
का, कीमतें टूटने का लाभ उपभोकता तक नहीं पहंुच रहा है । इससे न िकसान को राहत िमलती 
है, न उपभोकता को, इसिल ए ्यह एक िचंता का िवष्य है और हम ्यह उममीद करते हैं िक जब 
कृिष मं�ी जी अपना जवाब देंगे तो देश को आशवसत करेंगे । लेिकन आशवसत श्दों में नहीं करें, 
क्योंिक श्द तो हम रोज सुनते हैं । हमने इतनी बड़ी बातें सुनी हैं, हम रोज सुबह उठकर सोचते 
हैं िक शा्यद भारत का का्याकलप हो ग्या है, टेलीिवजन खोलते हैं, तब भी वही िदखता है, लेिकन 
्यह ध्ेय्य श्दों से पूरा नहीं होगा, ्यह तो काम करने से होगा, धिन्यवाद ।

�ी रार् नारा्यण डूडी (राजसथान) : उपसभापित  जी, आज सदन के अंदर िकसान और 
िकसान की समस्या को लेकर बहस हो रही है । इस देश के अंदर िकसान के हालात कैसे सुधिरेंगे, 
इस बाबत जो िवचार आएंगे, मैं अपने िवचार उनसे सबमम िल त करता हंू । महोद्य, मैं एक बहुत ही 
साधिारण और ऐसे िकसान पिर वार से आता हंू, िजसका एक सं्ुयकत पिर वार के रूप में धंिधिा केवल 
मा� खेती पर िनभ्रर है । हम ्यह चीज़ देखते हैं िक देश की आबादी का 75 परसेंट िहससा िकसान 
वग्र का है और 25 परसेंट िहससा अन्य काम करने वाले लोगों का है । जब हम इन बातों की ओर 
ध्यान देते हैं िक 6 लाख गांव कृिष �धिान हैं, तब ऐसे हालात में हमारे सामने िकसान, िकसान की 
समस्या, िकसान की आमदनी, िकसान का रहवास, िकसान के बचचे की पढ़ाई की बातें आती हैं ।

[उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी.िसंह बदनौर) पीठासीन हुए]

अभी का ं�ेस के माननी्य सदस्य बोल रहे थे िक देश के अंदर आतमहत्याएं हो रही हैं । ्यिद  
इन सब बातों की ओर ध्यान िद्या जाए, तो आज़ादी के 67 साल के बाद भी ्यही सच है । जब देश 
आज़ाद हुआ, तो इस आज़ादी की लड़ाई में, देश को आज़ाद करने में सबसे अहम भिूमका इस देश 
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के िकसान की भी रही । वह िकसान उस गुलामी के वकत में बेगार, ्याचना, साहूकारों के चंगुल से 
मुिकत पाने के संदभ्र में सोचता था िक जब देश आजाद होगा, तो मैं एक सवावलंबी िकसान बनंूगा । 
िजस �कार से एक उद्ोगपित , एक सेठ-साहूकार और जो अन्य काम करने वाले लोग अपना जीवन 
्यापन करते हैं, मैं भी उसी �कार का जीवन-्यापन करंूगा । मगर दुभया््य ्यह रहा िक आजादी 
के 67 साल के बाद भी िकसानों की बसथित  आज ठीक नहीं है । इसके कई कारण हो सकते हैं, 
मगर सबसे बड़ा कारण ्यह है िक जो हमारे कण्रधिार थे, उनहोंने इनका ध्यान नहीं रखा । ्यिद  व े
िकसानों के मामले में नीितगत िनण्र्य लेते, ्यिद  उनकी दशा को देखते हुए व े उनका ध्यान रखते, 
तो मैं समझता हँू िक आज जो देखने में आ रहा है, वह नहीं आता । आजादी के बाद आज अगर 
हम केवल िवगत 17 साल के आँकड़ों को देखें, तो इस देश के अनदर 3 लाख लोगों ने आतमहत्या 
की है । पंजाब, महाराषट्र, आं� �देश, ओिडशा जैसे �देशों के अनदर लोगों ने आतमहत्या की है । 
्यिद  हम इसका कारण ढँूढ़ना चाहें, तो मैं एक ही बात समझता हँू िक 60 साल राज करने वाली 
पाटजी ने िकसानों की ओर कम ध्यान िद्या । हो सकता है िक उनहोंने बेिसक तौर पर का्य्र िकए 
हो, मगर आम िकसान, िजनमें छोटे-छोटे भिूमहीन, छोटे-छोटे काशतकार, सीमांत काशतकार शािमल 
हैं, व े ज्यादा कज्र के अनदर डूबते गए और कज्र में डूबने के कारण उनहोंने आतमहत्या की, क्योंिक 
उनके सामने कोई दूसरा रासता नहीं रहा ।

अभी एक बात कही जा रही थी िक आपकी गवन्रमेंट ने ्यह िक्या, वह िक्या, ्यह नहीं िक्या, 
वह नहीं िक्या, लेिकन उपसभाध्यषि महोद्य, अभी हमारे मोदी जी की सरकार को 6 महीने ही हुए 
हैं, मगर आप जरा 60 सालों की तरफ देिखए और उनकी तरफ ध्यान दीिजए । क्या आपने इस 
देश के अनदर उनके िलए खेती के प्ययापत साधिन जुटाए, प्ययापत खाद और बीज जुटाए, प्ययापत 
ऋण िद्या? आज केवल कुछ मा�ा में, कुछ परसेंटेज में काशतकार हैं । ्यिद  आप लोग उस 
परसेंटेज के अनदर इस देश के अनदर िवत्त का ्या बजट का �ावधिान रखते, तो मैं समझता हँू िक 
िहनदुसतान के अनदर ्यह नौबत नहीं आती । आपने कई आ्योग बनाए । उन सभी आ्योगों ने जो 
िरपोटस्र पेश कीं, ्यिद  हम उन िरपोटस्र की ओर देखें, तो उन िरपोटस्र में सपषट िलखा हुआ था 
िक ्यिद  आप ्ेय-्ेय उपा्य करेंगे, तो इन काशतकारों की माली हालत ठीक हो सकती है । आपने 
उन आ्योगों की िरपोटस्र को रद्ी की टोकरी के अनदर डाल िद्या, क्योंिक आपकी मंशा नहीं थी 
िक आप काशतकारों के उतथान की बात करते । उपसभाध्यषि महोद्य, आज जब हम उन िरपोटस्र 
को देखते हैं, तो उनके अनदर सवामीनाथन आ्योग की िरपोटस्र है । 2004 में सवामीनाथन आ्योग 
का गठन हुआ और उनहोंने अकटूबर 2006 में अपनी फाइनल िरपोट्र दे दी । ...(सर््य की घंटी)... 
उनहोंने ्यह सपषट िलखा िक काशतकारों को िजतनी उतपादन लागत आती है, ्यिद  उस लागत का 
50 �ितशत उनहें बोनस के रूप में िद्या जाता है, तो उनको लाभकारी मूल्य िमल सकता है । मगर 
आपने उसे लागू नहीं िक्या । ्यिद  उस सम्य आप इसे लागू कर देते, तो आज काशतकारों की ्यह 
हालत नहीं होती, लेिकन आपने इसमें िहचिक चाहट िदखाई । आपकी सरकार ्यह नहीं चाहती थी 
िक हम इस आ्योग की िरपोट्र को लागू करें ।

उपसभाध्यषि महोद्य, पहले काशतकारों के ्यहां सं्ुयकत पिर वार होता था । सं्ुयकत पिर वार के 
अनदर एक व्यबकत  खेती करता था, दूसरा व्यबकत  पशु-पालन करता था, तीसरा व्यबकत  कोई और 
धंिधिा करता था, इस �कार से अपनी आजीिवका चलाते हुए बहुत सीिमत धिन में व े अपना खच्र 

[�ी राम नारा्यण डूडी]
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चलाते थे । मगर िजस �कार से आज आधुििनकता की होड़ लगी हुई है ...(सर््य की घंटी)... मैं 
थोड़ा सम्य और लूंगा ।

उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी. िसंह बदनौर) : आपके चार सपीकस्र और हैं ।

�ी रार् नारा्यण डूडी : सर, इस �कार से उनका खचया चलता था, मगर आज आधुििनकता 
की होड़ लगी हुई है । आज िकसान भी अपने बचचों को पढ़ाना चाहता है और अपने जीवन सतर 
को ऊँचा उठाना चाहता है, लेिकन उसका खच्र उसकी आ्य की सीमा में पूरा नहीं बैठता है । इसके 
िलए हमारी सरकार की तरफ से कुछ �्यास भी िकए जा रहे हैं । मोदी जी ने िजस �कार का 
िवज़न रखा है, उसके अनदर िकसान के बचचे को बेहतरीन पढ़ाई िमल सकेगी, िकसान की आ्य बढ़ 
सकेगी । पूरे िहनदुसतान के सतर पर जो काम हाथ में िल्या ग्या है, उस काम का िरजलट केवल 
छ: महीनों में ही िदखाई नहीं दे सकता । मैं समझता हंू िक हमारी नीित्यों से आने वाले सम्य में 
इस देश के िकसानों की अवश्य भलाई होगी, िकसान समपन्न होंगे और िजस �कार से महंगाई बढ़ 
रही है, उस िहसाब से उसे अपनी फसल का मूल्य िमल सकेगा । बहुत-बहुत धिन्यवाद ।

�ो. रार् गोपाल ्यादव (उत्तर �देश) : �ीमन्, आज सदन के अनदर Agrarian Crisis के 
ऊपर चचया हो रही है । हमारे माननी्य मं�ी, �ी राधिा मोहन िसंह जी और बािल्यान साहब, दोनों 
ही िकसान पिर वारों से समबनधि रखते हैं । मैं मानता हंू िक िकसानों की समस्याओं के बारे में िजतना 
मैं जानता हंू, उससे भी ज्यादा व े इससे पिर िच त हैं, लेिकन मैं आपसे कहना चाहंूगा िक िकसानों 
के सामने आज बहुत गमभीर िदककतें हैं । मैं अपनी बात बहुत संषेिप में रखंूगा, क्योंिक हमारे दूसरे 
मैमबर को भी बोलना है, इसिल ए मैं ज्यादा नहीं बोलना चाहता हंू ।

िकसान बहुत ज्यादा परेशान हैं, क्योंिक सबसे ज्यादा उपेषिा आज ए�ीकलचर सेकटर की हो 
रही है । िकसान को उसकी फसल की जो कीमत िमलनी चािहए, वह िमल नहीं पाती है । कई 
बार तो िजतनी उसकी लागत होती है, उस लागत मूल्य के बराबर भी उसे फसल की कीमत नहीं 
िमल पाती है ।

जब मैं उस सदन में था, तब मैं Agriculture Committee का चे्यरमैन भी था । एक बार 
हम लोगों ने उस किम शन के लोगों को बुला्या, जो एमएसपी त्य करते हैं । हमने उन लोगों से 
पूछा, ्यह बताइए िक िकस तरह से आप ्यह मूल्य त्य करते हैं और िकतनी लागत आती है । 
उनके िहसाब से, उस वकत �ित बकव ंटल गेहंू और धिान की जो लागत आई, उसके अनुसार Cost 
of Production, एमएसपी से ज्यादा था । जब लागत मूल्य एमएसपी से ज्यादा होगा, तो िकसान 
आतमहत्या तो करेगा ही, वह घाटे में तो जाएगा ही । आज वही बसथित  है ।

माननी्य उपसभाध्यषि जी, मैं आपके माध्यम से माननी्य मं�ी जी से कहना चाहता हंू िक 
एफसीआई ने भी चावल लेना बनद कर िद्या है, लेवी 67% से घटाकर 25% कर दी गई है, जो 
rice mill owners हैं, उनहोंने उत्तर �देश और अन्य कई राज्यों में धिान खरीदना बनद कर िद्या  
है । नतीजा ्यह है िक आपने जो धिान का एमएसपी साढ़े 1300 ्या 1360 रुप्ेय रखा है, उसे व्यापारी 
लोग 900-950 रुप्ेय में मंिड्यों से खरीद रहे हैं । इससे िकसानों को लगातार 400-500 रुप्ेय �ित 
बकव ंटल का घाटा हो रहा है । केवल धिान ही नहीं, चाहे व े कपास पैदा करने वाले िकसान हैं ्या 
जूट पैदा करने वाले िकसान हों, सबके सामने ्यह समस्या है । एक और बहुत बड़ी समस्या ्यह 
है, जो कीमतों का ्फलकचुएशन होता है । कई बार ऐसा होता है िक लहसुन इस साल 4500-4700 
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�ित बकव ंटल िबक रहा है और अगले ही साल वह 400 रुप्ेय �ित बकव ंटल िबक रहा होता है । 
्यह ्फलकचुएशन रुक नहीं पा रहा है । उसकी कीमत इतनी कम हो जाती है िक कई बार कोलड 
सटोरेजेज़ में रखे हुए आलू को िनकालने के िलए, उसका िकरा्या देने के िलए भी वह पैसे नहीं 
दे पाता है । उससे कोलड सटोरेजेज़ भरे रहते हैं, लेिकन कोई उसे लेने नहीं जाता है, उठाने नहीं 
जाता है । वहीं, कई बार वह इतना महँगा हो जाता है, जैसे इस साल हो ग्या है, िक जो पैसे 
वाले उसमें रख लेते हैं, उनको बहुत ज्यादा मुनाफा हो जाता है । तो आपको कोई ऐसा मैकेिनजम 
िनकालना ही पड़ेगा िक जब िकसान के घर में उपज आए, तो उसको जो मूल्य िमलता है और जब 
उसके ्यहां से ्यह चला जाता है, तब उसका मूल्य बहुत ज्यादा हो जाता है, ्यह फक्र  नहीं होना 
चािहए, िजससे िकसान को लाभ हो सके । िकसान को अभी लगातार नुकसान होता है । िकसानी से 
जुड़ी हुई बहुत सारी चीज़ें हैं । केवल ्यही नहीं, सारा पशुधिन जो है, वह िकसानी से ही जुड़ा हुआ  
है । पशुओं को चारा उससे िमलता है । पशुधिन से बहुत कुछ हो सकता है । इससे िकसान का लाभ 
हो सकता है । एिनमल हसबैंड्री और िफशरीज़ भी ए�ीकलचर के अनतग्रत ही आती हैं । खेती में 
तो एक सीमा होती है िक इससे ज्यादा आप पैदा नहीं कर सकते, लेिकन एिनमल हसबैंड्री में कोई 
सीमा नहीं है । आप उसको बहुत ज्यादा बढ़ा सकते हैं । दूधि तथा अन्य चीज़ों की पैदावार ज्यादा 
हो सकती है । हमारे सव्ंय के आंकड़ों के मुतािबक, सरकारी आंकड़ों के मुतािबक अकेले दूधि से जो 
कैिपटल िमलता है, वह गन्ना और धिान से िमलने वाले कुल कैिपटल से ज्यादा है, लेिकन उसकी 
तरफ कोई ध्यान नहीं है । जो सब्ज ्या ं हैं, फल हैं ्या जो perishable vegetables and fruits हैं, 
उनके बारे में सव्ंय ए�ीकलचर िमिन सट्री के और अन्य सोसज़ेज़ के आंकड़े हैं िक देश में हर साल 
लगभग 50 हजार करोड़ रुप्ेय के फल, स्जी और मांस सड़ जाते हैं । इतने ज्यादा सामान सड़ 
जाते हैं िक अगर फूड �ोसेिसंग की व्यवसथा सही हो जाए, तो िकसानों को बहुत लाभ हो सकता 
है । कभी-कभी ्यह बहुत ज्यादा हो जाता है । बािल्यान साहब इसे जानते हैं । जब मैं समभल से 
लोक सभा में था, तो उस इलाके में टमाटर इतने ज्यादा होते थे िक कई बार तो व े ट्रकों और 
सड़क के िकनारे पड़े रहते थे, लेिकन उनको कोई खरीदने वाला नहीं होता था और व े बरबाद हो 
जाते थे । तो फूड �ोसेिसंग की कोई �ॉपर व्यवसथा होनी चािहए ।

इसके अलावा, िकसानों पर कज्र हो जाता है । आपने बड़े-बड़े लोगों पर - िवत्त मं�ी जी अभी 
्यहां नहीं हैं -- बड़े-बड़े लोगों के ऊपर जो कज्र है, उसमें लाखों करोड़ रुप्ेय राइट ऑफ कर िद्ेय 
ग्ेय । हजारों नहीं, लाखों करोड़ रुप्ेय राइट ऑफ कर िद्ेय ग्ेय और 100 रुप्ेय के िलए िकसान 
जेल चला जाता है । िजन लोगों पर बहुत बड़ा कज्र है, इंडबसट्र्यिल सटस और कॉरपोरेट घराने के 
लोगों पर, उनको और कज्र दे देते हैं, तािक व े कमा सकें  और िरपे कर सकें , लेिकन िकसान के 
�ित ऐसा नहीं है । िजतना आपने राइट ऑफ कर िद्या, उतना अगर िकसानों को दे दें, तो सारे 
िकसानों का कज्र माफ हो सकता है । अभी आननद शमया जी बता रहे थे िक इनहोंने 72,000 करोड़ 
का कज्र माफ िक्या था, तो आप उससे ज्यादा कर सकते हैं । आप उन बड़े लोगों से वसूल लीिजए 
और िकसानों का राइट ऑफ कर दीिजए । इससे िकसानों का कल्याण हो सकता है । एम.एस. 
सवामीनाथन जी ने िरकमेंड िक्या था िक 4 परसेंट इंटरेसट पर िकसानों को कज्र देना चािहए । 
हमारे उत्तर �देश में मािज्रनल फाम्रस्र से कोऑपरेिटव सोसा्यटीज़ 4 परसेंट और कहीं-कहीं केवल 
2 परसेंट तक ही इंटरेसट लेती हैं, लेिकन उस पर भी का ं�ेस की सरकार ने कोई अमल नहीं 
िक्या । सवामीनाथन जी एक बड़े ए�ीकलचर के साइंिटसट थे । व े हमारी कमेटी के मेमबर भी थे । 

[�ो. राम गोपाल ्यादव]
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...(सर््य की घंटी)... बस, मैं खतम कर रहा हँू । उनहोंने जो िरपोट्र दी थी, उसके िहसाब से अगर 
िकसान को चार परसेंट की दर से ््याज लगे, तो वह दे सकता है, क्योंिक िकसान के िलए सब 
कुछ घाटे का सौदा है ।

महोद्य, आपके माध्यम से माननी्य मं�ी जी से मेरा अनुरोधि है िक िकसानों के िलए कज्र की 
््याज दर चार फीसदी की जाए और बहुत बड़े पैमाने पर जो िकसान ऋण�सत हो गए हैं, उनके 
िलए बीमे की भी ऐसी कोई व्यवसथा नहीं है, िजससे उनको लाभ िमल सके । कभी सूखे के कारण 
उनकी फसल बरबाद हो जाती है, कभी बाढ़ के कारण उनकी फसल बरबाद हो जाती है, कभी 
ओला पड़ने से बरबाद हो जाती है, तो कभी कोहरे के कारण सारी फसलों में झुलसा रोग लग जाता 
है। अभी वह मौसम आने वाला है। जैसे ही कोहरा शुरू होगा, ्यह िदककत शुरू हो जाएगी। इसके 
िलए कुछ न कुछ उसको कमपंसेट करने के िलए �ोवीजन होने चािहए । इसिल ए, हर िकसान को 
एक ्ूयिनट मान कर बीमा ्योजना लागू करनी चािहए । अभी आपने एक गा ंव को भी ्ूयिनट नहीं 
माना है । इनहीं श्दों के साथ, मुझे उममीद है िक िकसान के पिर वार से आने वाले कृिष मं�ी जी 
िकसानों के िलए कुछ न कुछ जरूर करेंगे । बहुत-बहुत धिन्यवाद ।

SHRI SUKHENDU SEKHAR ROY (West Bengal): Sir, we are discussing a very 
serious issue. Although it was discussed on several occasions in the past and successive 
Governments, from time to time, took some measures to address the crisis, we are 
still confronted with the crisis in such a manner that some more efforts are required 
from the Government to address the problem.

Sir, I will not take much of your time. There is a widespread perception that 
unbearable burden of debt and increased competition from imports are symptomatic of 
a crisis in Indian agriculture. Both these phenomena are real. Inability to bear debt has 
led to farmers' suicides on an unprecedented scale. I will refer to the suicide figures 
later. Import liberalization has had a strong dampening effect on the prices of several 
crops, especially plantation crops. This has caused considerable distress in regions 
where there is a prominence of farm economy.

Sir, there are two reasons for us to be concerned that Indian agriculture may, 
indeed, be facing a wider and deeper crisis. First, the long-term growth trend in 
production and productivity of agriculture considerably less than required to sustain the 
projected high overall growth rates in the coming decade may actually be slowing down. 
And, secondly, the growing economical and social disparities between agriculture and 
the rest of the economy and between rural and urban sectors. We have forgotten that 
about 70 per cent of our population lives in the rural areas. Many years ago Gandhiji 
said that India lives in the villages. It is still the reality today that about 833 million 
people, that is, 70 per cent of the total population, live in villages.

Sir, I would like to quote some important reports here. According to a Lancet 
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study made by researchers from London School of Hygiene and Tropical Medicine and 
other studies made by Cambridge University's Department of Sociology and University 
College, London, Department of Political Science, the huge variation in suicide rates 
between Indian States can largely be accounted for by suicides among farmers and 
agricultural labourers. This is the report of the studies made by different universities 
across the world. Sir, these studies also say, and I would quote one line, "Farmers at 
highest risk have three characteristics; one, those that grow cash crops such as cotton, 
coffee and jute; two, those with marginal farms of less than one hectare of land; and 
three, those with debts of more than ₹ 500. These are the three areas that they have 
identified, which are the cause of rampant suicides by farmers. Sir, the study also 
says that a large proportion of these rural inhabitants have not benefited from the 
economic growth of the past 20 years. We keep beating drums of economic growth, 
but no benefit from the so-called economic growth has gone to the kitty of farmers 
or the rural people of India, and this is a hard reality. Sir, in fact liberalization has 
brought about a crisis in the agricultural sector; that has pushed many small-scale 
cash crop farmers into debt and in some cases to suicides. We are aware of the 
notorious Monsanto company; which has created havoc in the Vidarbha region of 
Maharashtra, whether it is the BT Cotton or the GM crops or the pesticides. There is 
a documentary film, not a feature film, directed by world famous documentary film 
director Mr. Micha X. Peled, an American Director and this film has got more than 
hundred international awards in different film festivals. I can arrange a special show for 
the hon. Members of this august House. The day I saw it, I could not withstand the 
shock and trauma which have been inflicted upon the cotton farmers of Maharashtra. 
This is not only shocking but inhuman also. According to the New York University 
School of Law report and I quote its banner headline only which implies everything to 
make everybody understand what is Monsanto. They say and I quote “Either mankind 
will stop Monsanto or Monsanto will stop mankind”. This is the situation. This is a 
horrible situation. I am indebted to the brothers and sisters of the Swadeshi Jagaran 
Manch. They have raised a protest and the Government has reportedly deviated from 
introducing this GM test trial so far as my knowledge goes. If the Government still 
sticks to that decision, then this should be opposed tooth and nail by all the patriots 
and all nationalists.

Now, my next point is if you look at the suicides by farmers due to agrarian 
distress in 2014, the State of Maharashtra is heading the list. I am having a list with 
me. There are 204 cases of farmers’ suicides in Maharashtra alone from January to April 
2014. No figure has been released by the Government regarding farmers’ suicides from 
May to October for reasons better known to the Government. During the 12 months of 
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last year, 407 farmers committed suicides as compared to 204 in four months of this 
year. In Telangana up to October, 2014, 69 farmers committed suicides, in Karnataka 
up to mid-Nov, 2014, 19 farmers committed suicides, in Gujarat from up to October, 
2014, 3 farmers committed suicides, in Kerala from up to October, 2014, 3 farmers 
committed suicides and in Andhra Pradesh up to June, only 3 farmers’ committed 
suicides. So, these are the comparative figures. I am not going to mention the figures 
of farmers’ suicides of 2011 and 2012. But, this is an alarming situation and the 
Government must address this problem in a befitting manner. I am also coming from an 
agricultural producing State, that is, West Bengal. What is the situation in West Bengal? 
We are trying to help the farmers in a manner so that they can earn their livelihood; 
at least they can maintain their ‘animal existence’. The bare ‘animal existence’ is very 
important. We are trying our level best to provide some inputs. The cumulative figure 
for farmers’ household income in my State has been increased by 39.64 per cent in 
the year 2011 to 2013. In the year 2011, my Government came to power led by  
Ms. Mamata Banerjee. Within two years, there is an increase of 39.64 per cent in 
income so far as the cumulative figures for farmers’ household are concerned. So far as 
the cumulative figures of quantity of foodgrain produce are concerned, now there has 
been an increase of 8.54 per cent. As regards, the cumulative figure of State expenditure 
out of State Budget, there has been an increase of 59.52 per cent in the Budget for 
agriculture. Production of cereals has increased from 148 lakh tonnes in 2010-11 to 
173 lakh tonnes in 2013-14. This way we are doing it. The other areas where we 
are helping the farmers are: distribution of farm equipment, storage facilities, agro 
education, seed banks, State seed laboratories and crop insurance. Sir, 15 horticultural 
crops have also been brought under the purview of crop insurance. Under support to 
marginal farmers, nearly 50,000 marginal farmers have been given ₹ 5,000 each for 
purchasing implements as per their choice. We have also introduced pension for farmers.
Sir, 66,700 farmers have been brought under Farmers’ Old Age Pension Network. We 
have also set up Brihat Krishak Bazar in different parts of the State. In this way, we 
are trying to help the farming community of our State. I would personally appeal to 
the hon. Minister of Agriculture and the Government of India to make serious efforts 
so that farmers’ suicide can be combated without any further loss of time. Sir, there 
is a need for evolving certain comprehensive measures by the Government of India 
so that we need not discuss this agrarian crisis time and again. Thank you.

�ी के.सी. त्यागी (िबहार) : धिन्यवाद उपसभाध्यषि महोद्य। सर, बचपन में घाघ किव  की 
किव ताएं पढ़ते हुए हमने कभी पढ़ा "उत्तम खेती मध्यम बान, िनकृषट चाकरी भीख िनदान"। कृिष 
जो है, ्यह सबसे उत्तम �ोफेशन में थी और अब ्यह भीख मा ंगने जैसी इस देश के अंदर हो ग्यी, 
िपछले 60-65 सालों की िनरनतर सरकारों की उपेषिा की वजह से । माननी्य मं�ी जी, जहां से आते 
हैं वह देश के िकसान आंदोलन का और आजादी की लड़ाई के आंदोलन का सबसे बड़ा कें � रहा 



है-चमपारण। अपने वकतव्य के दौरान मैं उममीद रखंूगा िक गांधिी जी का संकलप और िकसानों की 
करुणा का उनके मन में कुछ ध्यान होगा । उपसभाध्यषि महोद्य, इसी सदन में 9 जुलाई को आपके 
सथान पर िडपटी चे्यरमैन थे, मैं ्यहां था और माननी्य मं�ी जी ्यहां थे, उनका मैं 9 जुलाई का 
एक वकतव्य सुनाता हंू । जो गन्ना िकसानों के बका्या के बारे में मैंने उठा्या था । I am quoting  
Shri Radha Mohanji. "सरकार ने पैसा नहीं िद्या है, सरकार ने बैंकों से कहा है िक आप 
इनहें ऋण दीिजए, इंटरेसट हम देंगे लेिकन इंटरेसट हम तब देंगे जब पैसा िकसानों के खाते में  
जाएगा ।" ्यह पूरा असत्य है । उसके बाद इनहोंने भी और जो कंज्ूयमर अफे्यस्र िमिन सटर हैं, अचछा 
होता व ेभी ्यहां होते, जस की तस बसथित  है । सरकारों की अदला-बदली से हमारी िकसमत बदलती 
है, हम नहीं मानते । जब हम छोटे थे तो हमें बता्या जाता था िक भा््य और भाव, ्यह भगवान 
िलखता है िक भा््य में क्या िलखा है और िकसान का भाव क्या होगा । तो सरकारों की अदला-
बदली से कुछ फक्र  पड़ता है, हम ऐसा नहीं मानते और जो आपकी जगह उपसभापित  महोद्य थे, I 
am quoting his statement, “That it is taken note of and you can look into it and reply 
to him.” He directed the Minister of Agriculture and Consumer Affairs. सर, 1950-51 
में जो सकल घरेलू उतपादन था कृिष और उसके सहा्यक उद्ोग का, वह 51 परसेंट था । सर, 
आज वह घट करके 1912-13 में 13.7 परसेंट रह ग्या । सर, मुझे कषट ्यह है और एलीगेशन के 
तौर पर नहीं, पीड़ा के तौर पर कहना चाहता हंू िक भारती्य जनता पाटजी के कािबल अध्यषि थे 
�ी राजनाथ िसंह, जो िकसानों के हमदद्र थे और हैं और माननी्य �धिान मं�ी जी थे, उन दोनों 
ने समूचे देश से कहा था, मैं बी.जे.पी. का घोषणा प� अगर मेरे िम� कहेंगे तो वह पढ़कर सुना 
सकता हंू, और उनके डेढ़ दज्रन वकतव्य हैं िक अगर हम सरकार में आए, अगर हमारी सरकार बनी 
तो जो लागत मूल्य that is the cost of production उसमें 50 परसेंट पलस करके हम िकसानों 
को देंगे । सर, �धिान मं�ी की अध्यषिता वाली जो आिथ्रक मामलें की सिमित  है, उसने िबना िकसी 
त्दीली के आ्योग की िसफािरश से रबी की फसल में 50/- रुपए की मामूली वृिद्ध की है । अगर 
मैं सारी फसलों को िगनवाऊं, तो िपछले साल के मुकाबले दामों में टोटल 3 परसेंट की वृिद्ध हुई 
है । िजनको सत्ता से बाहर िक्या िक ्ेय िकसानों के हमदद्र नहीं हैं, उनके सथान पर जो सरकार 
आई, उसने 50 परसेंट का वादा िक्या, लेिकन िकसानों की फसलों के दामों में िसफ्र  तीन परसेंट 
की वृिद्ध हुई है । मैं आपको भी, िवत्त मं�ी महोद्य को भी, आप बीजेपी के हैं और मैं जनता दल 
(्ूय) का हँू इस नाते से नहीं, िकसान पु� होने के नाते से इस सदन में चुनौती देना चाहता हँू िक 
आप िकसी भी लागत मूल्य का मूल्याकंन करा लीिजए, मैं आज के बाद वकतव्य नहीं दंूगा, गने्न का 
भाव 300/-रुपए �ित बकव ंटल बैठता है और जो आपने एफआरपी त्य की है वह िकतनी की है? 
्यह आज की बात नहीं है, व े भी कोई कम गुनाहगार नहीं हैं । हमारे साथी, जो अकाली दल वाले 
बैठे हैं, सब जानते हैं, मैंने बहुत कम उ� में चौधिरी चरण िसंह, चौधिरी देवीलाल और �काश िसंह 
बादल के नेतृतव में, उस सम्य बोट कलब पर एलाउड था, धिरने पर बैठते थे । हम ्यह मानते थे 
िक उस सम्य की जो कां�ेस की सरकार थी वह एंटी-िकसान सरकार थी । उस सम्य चौधिरी 
चरण िसंह जी हमारे नेता थे । सरकारों की अदला-बदली से िकसान के भा््य में और उसके भाव 
में कोई फक्र  नहीं पड़ता, जस का तस है ।

सर, मेरे पास बहुत से आंकड़े हैं, िजनके माध्यम से मैं बताना चाहता हँू । अभी �धिान मं�ी जी 
महाराषट्र गए थे और जब उनहोंने इनकी सरकार को चेलेनज करते हुए कहा था िक महाराषट्र में 
3500 िकसान रोज आतमहत्या कर रहे हैं, मुझे देश के �धिान मं�ी से उममीद बंधिी थी, मगर सरकार 

[�ी के.सी. त्यागी]
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बने छह महीने हो गए । तीन िदन से नागपुर में िमिन मम सपोट्र �ाइस के िलए गन्ना और कपास 
के िकसान धिरने पर बैठे हैं । वह वही जगह है, वही असेमबली है, मुख्यमं�ी की अदला-बदली हुई 
है, लेिकन भा््य और भाव में कोई अदला-बदली नहीं हुई । तीन िमनट में इंिड्यन फाम्रर सुसाइड 
कर रहा है, ्यह रेट है । एक बार में टीवी िडसकशन में था, चीनी िमल मािलकों का एक अिधिकारी 
मेरे सामने बैठा था । पहले वह कनज्ुयमर अफे्यस्र िमिन सट्री में अिधिकारी था, मैंने वहां िकसानों की 
आतमहत्या का िज� िक्या और मैंने बहुत िवन�ता से पूछा, मैं चाहता नहीं िक ऐसा हो, िक क्या 
िकसी चीनी िमल-मािलक ने भी आतमहत्या की है? उसकी कहानी अगर सुनाऊंगा, तो और छोटे 
पड़ जाएंगे । िपछले एक साल में इस सदन में मैंने क्या-क्या देखा है? आपने 12 हजार करोड़ रुपए 
का ऋण िद्या है, इनहोंने भी िद्या है, ्ेय कोई पीछे नहीं रहे, िकस काम के िलए? To bail out 
the Sugar Mills Association. सर, तीन सटेक-होलडस्र हैं-चीनी िमल-मािलक हैं, हम िकसान हैं 
और कनज्ुयमस्र हैं । न कनज्ुयमस्र का भला होता है, न हमारा भला होता है, िसफ्र  और िसफ्र  चीनी 
िमल-मािलकों का भला होता है ।

उपसभाध्यषि महोद्य, मैं आपके माध्यम से कहना चाहता हँू, the moment I am talking to 
you, 3300 करोड़ रुप्ेय िकसानों पर आज भी बका्या है । आपने गलतब्यानी की, आपने कहा िक 
उनके खातों में जाएगा । उनहोंने लंबी-लंबी कारें खरीदीं, ्यह मेरी जानकारी में आ्या है । उनके 
अिधिकािर्यों ने मुझे बता्या िक जो पैसा आपके ्यहां से ग्या है, उससे ऐय्यािश्यां हो रही हैं, दूसरे 
पेशों में लगा रहे हैं । मैं चाहता हँू िक ्यह हमारी पीड़ा िवत्त मं�ी जी के पास जाए । अब िवत्त 
मं�ी जी से भी जुड़ा हुआ मामला है । बजट आ रहा है । िफककी के, सीआईआई के, एसोचैम के 
अिधिकािर्यों के साथ बैठक हो रही है । गलती से एक बार िकसानों के �ितिनिधि ्यों को बुला लीिजए, 
आप चाहें तो भारती्य िकसान संघ को बुला लीिजए । ज्यपुर में अभी सवदेशी जागरण मंच का 
का्य्र�म हुआ । जब जॉज्र साहब हम लोगों के नेता थे, उनके साथ हमें उन लोगों के साथ काम 
करने का मौका िमला । आपके िकसानों के सवाल पर, आपके मजदूरों के सवाल पर उनकी आपसे 
असहमित  है, िवचार आपका भी ्यही है और िवचार उनका भी ्यही है, व े सत्ता में नहीं हैं और आप 
सत्ता में हैं, फक्र  इतना है ।

महोद्य, मैंने कल ड्लूटीओ का िज� िक्या था, लेिकन उसका पािसंग रेफरेनस जरूर दंूगा । 
हमारे जो कां�ेस के िम� हैं, उनसे भी एक िनवदेन करना चाहता हँू िक पंिडत जवाहरलाल नेहरू 
और इंिदरा गाधंिी के सम्य की जो आिथ्रक नीित्यां थीं, आप उनको भी छोड़ दें,... डीनेशनलाइजेशन 
हो रहा है उन सारी चीज़ों का, िजनके िलए आपकी नेता जानी जाती थीं, िजनकी वजह से उनहोंने 
ढाई सौ की कां�ेस को चार सौ तक पहंुचा्या था । अब वह िरपोट्र भी आने वाली है । िरपोटस्र सारी 
आपके टाइम की हैं । आपने बनाई थीं िरपोटस्र और ्ेय रखेंगे । िजतनी भी कमेिट्यों की मीिटं्ज़ 
में मैं जाता हंू, का ं�ेस पाटजी के टाइम की िरपोटटें, they have implemented. तो इनको भी कैसे 
गाली दें ? आप कुछ इश्ूयज़ पर इश्ूय बनाइए । ्ेय जो नीित्या ं हैं, ्ेय जो िमि �त अथ्रव्यवसथा थी, 
हम और हमारे नेता उसे नहीं मानते । लोिह्या-ज्य�काश जी की असहमित  थी, लेिकन जवाहरलाल 
ठीक थे । िवदेश नीित में ठीक थे, नेशनलाइजेशन में इंिदरा गांधिी जी ठीक थीं । उनहोंने 800 चीजों 
पर �ितबंधि लगा्या था िक ्ेय चीजे़ं बाहर से नहीं आएंगी और बड़े सेकटर में नहीं बनेंगी । आप भी 
उस दुिन्या में चले गए और उस दुिन्या में ्ेय आपसे आगे हैं । आिथ्रक नीित्यों पर अगर पल-पल 
इनका िवरोधि नहीं करोगे, तो माफ करना, आप दूसरी पाटजी के लोग हो, इनसे एक-एक चीज़ में 
अलग नहीं िदखोगे, तो वहां नहीं पहंुचोगे, जहा ं पहंुचना चाहते हो । इसिल ए मैं चाहता हंू िक इन 
सवालों पर मुसतैदी से ...(सर््य की घंटी)... सर, मैं अपनी पाटजी से अकेला बोल रहा हंू ।
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उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी. िसंह बदनौर) : इसीिलए ...(व्यवधान)...

�ी के.सी. त्यागी : सर, मैं अपनी पाटजी से अकेला बोल रहा हंू ।

उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी. िसंह बदनौर) : आपके दस िमनट हैं । ...(व्यवधान)...

�ी के.सी. त्यागी : सर, आपकी कृपा मुझ पर कम रहती है । ...(व्यवधान)... रूडी साहब 
बोल रहे थे, मुझे बहुत अचछा लग रहा था । ्यह पािट्र्यों का मामला नहीं है । ्यह गांव के लोगों 
की agony है । आपातकाल में मैं जेल में था । सुबह के टाइम चार िकसान मुझे रोते हुए िमले । 
मैंने पूछा तो पता चला िक कज़्र वसूली में आए हैं । िकतना है? उस ज़माने में, 1975 में, पा ंच सौ 
रुपए बहुत हुआ करते थे । इसी सदन में मैं ऑन िरकॉड्र कह रहा हंू । उनकी सरकार ने पा ंच 
लाख करोड़ रुपए से ज्यादा के ऋण माफ िकए हैं । इनकी सरकार दस लाख करोड़ रुपए के कर 
सकती है िक "तू डाल-डाल, मैं पात-पात"। चंूिक जो �ाइ्यॉिरटीज़ हैं, जब देश के �धिान मं�ी ने 
वकतव्य दे िद्या, बुरा मत मािनएगा िक मेरी नस-नस में व्यापार है, तो मैं चाहता हंू िक व े कहते 
िक मेरी एक नस में व्यापार है, दूसरे में खेती है, तो हमारे जैसे लोगों का मन �सन्न हो जाता । 
...(सर््य की घंटी)... लेिकन उनहोंने वह नहीं कहा ।

उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी. िसंह बदनौर) : आप अचछे िकसान हैं, इसिल ए एक िमनट और ले 
लीिजए, वसेै आपका टाइम समापत हो ग्या है ।

�ी के.सी. त्यागी : बड़ी कृपा है आपकी ।

सर, मैं �ाथिम कताओं के बारे में कुछ सुझाव देना चाहता हंू और राधिा मोहन जी बहुत सजजन 
व्यबकत  हैं । इतने सजजन हैं िक इनको पूरा भी नहीं कर सकते हैं । एक तो इिरगेशन का मामला  
है । इस देश की लगभग 60 परसेंट ज़मीन नॉन इिरगेटेड है । भगवान त्य करेगा िक वहां पर 
फसल ठीक होगी ्या नहीं? 70,000 करोड़ रुपए में बुलेट ट्रेन चलेगी और उसी बजट में इिरगेशन 
के िलए 1,000 करोड़ रुपए का �ोिवज़न होगा, तो कोई भला नहीं हो सकता । आप बढ़ाइए । इस 
वजह से भी बढ़ाइए और सारा िवपषि आपके साथ रहेगा ।

सर, गने्न के भगुतान के बारे में मैंने आपको बता्या । अब एमएसपी में तीन परसेंट की वृिद्ध हुई 
है । बािल्यान जी आप वहीं से आते हैं, जहा ं चौधिरी चरण िसंह जी का का्य्र षेि� है । कैसे आप 
वहां के िकसानों को शकल िदखा सकते हो और इतना भी कीिजए िक जो गन्ना, चना, चावल, गेहंू 
ज्यादा पैदा करे, तो सरदार पटेल और चौधिरी चरण िसंह के नाम पर िकसी पुरसकार की घोषणा 
कर दीिजए िक इस देश में जो सबसे ज्यादा गन्ना पैदा करेगा, उसको सरदार पटेल पुरसकार  
िमलेगा । हमें उससे कोई िदककत नहीं है । चौधिरी चरण िसंह के नाम पर कर दीिजए । ...(सर््य 
की घंटी)... हमारे िम� ्यहां बैठे हैं, इनका नालनदा िजला है, िहनदुसतान में ही नहीं, दुिन्या में सबसे 
ज्यादा चावल और गेहंू पैदा करने वाले िकसान इनके ्यहां के हैं । सरकार ने कभी �ोतसािहत नहीं  
िक्या । ...(सर््य की घंटी)... मैं कनकलूड ही कर देता हंू, िफर पढ़ देता हंू । आपकी भी इचछा 
नहीं है ।

हमारे िलए भिूम अिधि�हण कानून बना था । हमारे िम� रमेश जी बैठे हैं । मेराथन एफटस्र 
िकए थे, लोकसभा में िवपषि की नेता थीं, हमारी बहन सुषमा जी ने, उनहोंने कहा - This is my 
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programme. This is my Adhigrahan. उसमें भी बड़े पंूजीपित ्यों के दबाव में आकर हमारा गला 
काटने का �्यास हो रहा है ।

सर, 165 िज़लों में नकसलवादी थे । िजस िदन से मनरेगा लागू हुआ, 85 िजलों में नकसलवादी 
रह गए । आप सीना तानकर क्यों नहीं कहते िक हमारी इन ्योजनाओं से गरीबी घटी है? अगर 
्ेय कम करना चाहते हैं, तो ्यहां काम मत होने दीिजए और सड़क गरमाइए, जैसे 22 तारीख को 
मुला्यम िसंह ्यादव जी के नेतृतव में हम वादा िनभाओ के रूप में आ रहे हैं । एक-एक चीज़ पर 
लिड़ ए । BT cotton का भी अभी िज़� िक्या ग्या ।

सर, एक सािजश और है, मलटीनेशनलस की तरफ से, अमेिरका की तरफ से । ...(सर््य की 
घंटी)... ्यहां पर बीजों की ऐसी भरमार की जा रही है, जो अमेिरका के हों । पहले तो बीजेपी के 
सारे मुख्यमंि�्यों ने मना िक्या था, अब पता नहीं िकस दबाव में वे कह रहे हैं िक हम अपने ्यहां 
एि�िसएशन कराएंगे । सर, जब भखुमरी से ्या कज्र की वजह से कोई िकसान आतमहत्या करता 
है ्या बकाए की वजह से आतमहत्या करता है, तो उसकी सीधिी िजममेदारी िडबसट्र  कट मिज सट्रेट 
की त्य कीिजए और एक-आधि को ससपेंड कीिजए िक कैसे िकसान ने आपके ्यहां आतमहत्या  
की । सर, मैं अपनी बात खतम कर रहा हंू । मेरा जो सबसे ि�्य िवष्य है, मैं उस पर आना चाहता 
हंू िक आपका दाम त्य करने का मेकेिनजम क्या है । जो कृिष मूल्य आ्योग का अध्यषि इनहोंने 
त्य िक्या था, who is not a farmer, वह इनका अध्यषि है । जो िपछली सरकार ने िक्या, जस 
का तस है, न उसमें कोई ए�ीकलचिर सट था, न कोई िकसान वजै्ािनक था, जस के तस बैठे हुए  
हैं । आप उसे िडज़ॉलव करो । आपने अन्य कई संसथाएं िडज़ॉलव कर दी हैं । आप ऐसा कृिष मूल्य 
आ्योग बनाओ, िजसमें िकसानों के �ितिनिधि  हों और कृिष वजै्ािनक हों ।

सर, अंितम बात मैं चुनौती के साथ कहता हंू िक आप िकसी संसथा को ले लीिजए, आप िबठा 
लीिजए, इनका एक आदमी ले लीिजए, हमारा ले लीिजए, अपने िबठा लीिजए और भारती्य िकसान 
संघ पर छोड़ दीिजए । अगर इन सारी चीज़ों के िमिन मम सपोट्र �ाइस जो आपने त्य िकए हैं, व े
िनकल जाएं तो इन सवालों पर मैं संसद में कभी बहस नहीं करंूगा, लेिकन जो वादा िक्या है, 
िनभाना पड़ेगा । आप ही ने कहा था । उममीदें आप ही ने जगा्यी थीं, इनहोंने भी उममीदें जगा्यी  
थीं । जो ह� इनकी उममीदों का हुआ, अगर आप वादा नहीं िनभाओगे तो वही ह� आपकी उममीदों 
का भी होगा । इसमें वकत लग सकता है क्योंिक जो िकसान का खाली पेट है, वह बदु्आओं से ही 
इतना काम कर देगा िक वोट डालने की जरूरत नहीं पड़ेगी । बहुत-बहुत धिन्यवाद ।

�ी बिश ष्ठ नारा्यण िसंह (िबहार): महोद्य, मैं एक िटपपणी करना चाहता हंू । अभी के.सी. 
त्यागी जी ने कहा....

उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी. िसंह बदनौर) : जब आपका नमबर आएगा, तब आप अपनी बात 
किह एगा ।

�ी बिश ष्ठ नारा्यण िसंह : मैं केवल एक लाइन कहना चाहता हंू । के.सी. त्यागी जी ने अभी 
�धिान मं�ी जी के वकतव्य पर और व्यापार के संबंधि में उनकी जो रा्य थी, उस पर कहा है । 
चाणक्य ने कहा है िक िजस देश का राजा व्यापारी हो जाएगा, �जा को िभखारी होने से कोई 
रोक नहीं सकता ।
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उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी. िसंह बदनौर) : व े तो चा्य वाले थे, आप भलू गए हैं ।

SHRI T. RATHINAVEL (Tamil Nadu): I thank the Chair for giving me an 
opportunity to take part in the discussion on agrarian crisis that has been devastating 
the economic infrastructure and the life and livelihood of our people, especially in 
the rural areas of our sub-continent. On behalf of our AIADMK Party led by our 
compassionate and visionary leader, Makkal Muthalvar, Dr. Puratchi Thalaivi Amma, 
I would like to make certain observations from our experience of handling the great 
disasters like Tsunami, Thane Cyclone and inundating floods due to heavy rains in 
many parts of Tamil Nadu. All these disasters were met with prompt relief and rescue 
operations by our decisive leader with great concern for the poorer and affected sections 
of our society. That is why our leader remains in the hearts of our people as People's 
Chief Minister. We are discussing, almost in every session, the difficulties faced by 
the agriculture sector in this august House. Now, when the service sector is emerging 
to be the engine of our economy, we cannot ignore agriculture sector. At this point 
of time, I would like to bring to the notice of the Government the very alive issues 
taken up by our beloved leader, Dr. Amma, with the hon. Prime Minister himself. 
The lasting and permanent solution for river water sharing pertaining to River Cauvery 
needs no mention. As one hailing from the sands of golden River Cauvery, I would 
like to reiterate the demand made by our leader.

Agrarian crisis arise due to various factors like nature's fury and the human 
indifference. If the Central Government is indifferent to the request of the State 
Government with regard to funding for schemes and assistance meant for agricultural 
sector, it may also lead to agrarian crisis. Our People's Chief Minister, Dr. Amma, 
had taken up with the Centre and directly with the hon. Prime Minister to the need to 
follow a uniform pattern of 50 per cent subsidy to small and marginal farmers and 35 
per cent to other farmers in all blocks. This is necessary because the National Mission 
for Sustainable Agriculture taken up by the Centre extends a differential and reduced 
subsidy regime for micro irrigation schemes. As 305 out of 385 blocks are treated 
as non-drought-prone areas, the subsidy for the farmers has been reduced affecting 
agriculture in a big way.

Urea manufacturers in Tamil Nadu may be allowed to continue with urea 
production with Naphtha as feedstock. This is necessary till a permanent solution for 
the supply of gas is evolved. This will also help our farmers in Tamil Nadu because 
they are facing an acute fertilizer shortage. Our State perspective and implementation 
plan is a part of the Tamil Nadu State Rural Livelihood Mission. The project cost was 
estimated at ₹3,296.97 crores for the seven years from 2012 to 2020. We have got 
only ₹135 crores and ₹84 crores for the first two financial years from the Centre. But, 
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the Centre's share is ₹2,472 crores for implementing this Mission. With the failure of 
the Centre to release the full share of funds, it is only the farmers who face financial 
crunch leading to crisis.

In Tamil Nadu, we have taken up many comprehensive measures to improve the 
lot of the rural people especially the agriculturists and agricultural workers. But, still, 
the farm sector has to face challenges in the form of not getting water for irrigation 
or not getting the subsidized fertilizers in time. Our Government of Tamil Nadu, 
guided by our Dr. Amma, has taken up with the Centre to amicably solve the river 
water sharing crisis and release of fertilizer quota along with positive interventions 
favouring agricultural sector in the form of credit facilities and fixing up minimum 
support price for the agricultural produce.

In 1950-51, the net cultivated area in the country was 119 million hectares. In 
2010-11, even after a gap of 60 years, the cultivable areas have increased only up 
to 140 million hectares. At a time when scientific and technical advancements are 
available, the rise in cultivable areas must have increased further. The average growth 
rate of agricultural sector in 12th Plan period and the previous Plan period remains 
the same.

At this juncture, I would like to bring to the notice of the Union Government 
that the Grants-in-Aid for Accelerated Irrigation Benefit Programme is released fully. 
Most importantly, the Agriculture Insurance mechanism must be strengthened. I also 
urge upon the Centre to take up vigorously the National Mission for Sustainable 
Agriculture. It will provide opportunities for the State Governments to serve the 
people better. Tamil Nadu, as guided by our Makkal Muthalvar Dr. Amma, is taking 
up several measures to ensure that the shades of an agrarian crisis do not darken the 
bright Tamil Nadu. But, still, we need the Centre to be liberal with funds to Tamil 
Nadu. I urge upon the Union Government to evolve a long-term plan to overcome 
the agrarian crisis once and for all.

I would like to conclude by saying that let us not throw blame on mother nature 
every time.

�ी राजपाल िसंह सैनी (उत्तर �देश): उपसभाध्यषि महोद्य, आपने मुझे इस महतवपूण्र िवष्य 
पर बोलने का मौका िद्या, इसके िलए मैं आपको धिन्यवाद देता हंू । साथ ही मैं अपनी नेता बहन 
सु�ी मा्यावती जी का आभार व्यकत करता हंू, िजनहोंने मुझे इस ला्यक बना्या िक मैं आज सदन 
में बोल रहा हंू ।

उपसभाध्यषि महोद्य, देश में व्यापत कृिष संकट पर आज चचया हो रही है और ्यह बहुत 
महतवपूण्र िवष्य है । हमारे दोनों मं�ी िकसान पिर वार से हैं । भारत को कृिष �धिान देश कहा 
जाता है और ्यह सच भी है, लेिकन एक दूसरी भावना भी है, िजसे हम नज़रअंदाज करते हैं । हम 
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केवल उतपादन की बात करते हैं, उतपादन की ज्यादा िचंता करते हैं, लेिकन उतपादन करने वाले 
के बारे में हम नहीं सोचते हैं, उसके सममान के बारे में नहीं सोचते हैं । महोद्य, जब िहनदुसतान 
आजाद हुआ, तो िकसान गव्र से कहता था िक मैं िकसान हंू । उसका पेशा सममान का था और 
िकसान अपने बेटे को पढ़ाकर, अपने साथ खेती में ही लगाता था । ्यह लमबा सम्य नहीं है, ्यह 
कोई लमबी बात नहीं है, लेिकन आज बसथित  िबलकुल बदल गई है । िकसान अपने बेटे को पढ़ाकर 
खेती में लगाना पसंद नहीं करता है । वह उसको नौकरी करवाना पसंद करता है, चाहे वह नौकरी 
कैसे भी िमले और िकसी भी �कार की हो । िकसान को और उसके बेटे को पता है िक अब कृिष 
फा्यदे का का्य्र नहीं है, इसिल ए कृिष से उसका मोहभंग हो रहा है ।

महोद्य, सन् 1951 में भारत में 71 �ितशत िकसान थे , लेिकन सन् 2011 में कृिष जनगणना 
के अनुसार िकसानों की संख्या घटकर केवल 45.01 परसेंट बची है । हमारे िकसान 26.09 परसेंट 
गा्यब हो चुके हैं । ्यह इस बात का �माण िक िकसान का मोहभंग खेती की तरफ से हो रहा 
है । ्यह क्यों हो रहा है, अभी मुझ से पहले बोलने वाले भाई �ी के.सी. त्यागी जी बता चुके हैं । 
महोद्य, कभी िजसका दादा सौ एकड़ जमीन जोतता था, पचास एकड़ जमीन जोतता था, उसका 
पोता आज एक सीमा ंत िकसान है और आज वह मजदूरी करने के िलए मजबूर है । उस वकत 
िजसके पास एक छोटा उद्ोग था, आज वह एक बहुत बड़ा उद्ोगपित  बन चुका है । ्यिद  उसको 
अरबपित , खरबपित  भी कह दें, तो कोई अितश्योिकत नहीं होगी । दोनों का िमलान कहा ं होगा? 
व्यापार घोड़े की चाल चल रहा है और खेती कछुवा चाल चल रही है ।

महोद्य, पहले गा ंव में 82.0 �ितशत लोग बसते थे । ्यह सन् 1951 की बात है और अब 2011 
में 60.08 �ितशत लोग गांव में रह गए हैं । व े मजबूर हैं और खेती में कोई इनटरेसट नहीं है । आज 
जमीन घट रही है, इसिल ए व े गा ंव को छोड़-छोड़ कर शहरों में आ रहे हैं । कोई बेचारा िरकशा 
चलाता है, कोई मजदूरी करता है । उनके पास घर नहीं हैं और व े पेड़ के नीचे रहते हैं तथा वहीं 
अपनी शादी कर लेते हैं । व े वहीं पर हनीमून मनाते हैं और वहीं बचचा पैदा करते हैं । उनके घर 
पेड़ के नीचे हैं । उनके शहर में आने का ्यह दुषपिर णाम है ।

महोद्य, आज िकसान द्यनी्य बसथित  में है और उसकी बसथित  को व े लोग नहीं जानते, जो 
उसके द्ारा तै्यार की गई उपज का मूल्य लगाते हैं । अभी त्यागी जी बता रहे थे िक जो मूल्य 
आ्योग का अध्यषि है, उसे पता ही नहीं है िकसान क्या होता है? अध्यषि को क्या पता खेती क्या 
होती है और गन्ना कैसे पैदा होता है? उसको क्या पता िक गन्ना पैदा करने में िकतनी मेहनत करनी 
पड़ती है । इसिल ए जब तक ्यह अध्यषि िकसान की फसल का मूल्य त्य करेंगे, तक तक िकसान 
का भला नहीं हो सकता । जब तक मूल्य त्य होते सम्य धिोती वाला नहीं बैठेगा, तब तक िकसान 
को उसका लाभकारी मूल्य नहीं िमल सकता और उसकी बसथित  द्यनी्य बनी रहेगी । इसिल ए मेरा 
सरकार से अनुरोधि है, दोनों ही मं�ी िकसान हैं । डा. संजीव कुमार बािल्यान जी, ्यहां बैठे हुए 
हैं । जब डा. संजीव कुमार बािल्यान जी को मं�ी बना्या ग्या, तो हमें उममीद जगी थी िक अब 
पबशच मी उत्तर �देश के गन्ना िकसान का भला होगा । उनहोंने �्यास भी िक्या है और मैंने उनहें 
गने्न के भगुतान के िलए भागते हुए देखा भी है, व े नौजवान हैं । लेिकन कुछ नहीं हुआ और वही 
जस की तस बसथित  है और िकसान को गने्न का पेमेंट आज तक नहीं हुआ है । अभी त्यागी जी 
बता रहे थे िक 66,000 करोड़ रुपए िबना ््याज के ऋण दे िद्या और इस शत्र पर िद्या िक तुमहें 

[�ी राजपाल िसंह सैनी]
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िकसान को पेमेंट करनी है, लेिकन िकसान की पेमेंट का एक पैसा नहीं िद्या और दूसरे धंिधेि में लगा  
िद्या । सरकार क्यों नहीं पूछती? वह तो सरकार के अधिीन है और दुिन्या भर की छूट दे दी  
गई । जो उनहोंने छूट मा ंगी, वह छूट दे दी गई । उसके बाद भी िकसान को गने्न का रेट नहीं 
िमल रहा है । आज भी िकसान परेशान है । मेरे पबशच मी उत्तर �देश में गन्ना पैदा होता है और 
गने्न के िकसान हैं । हम िकतनी मेहनत करके गन्ना पैदा करते हैं, इसमें हमारा पूरा पिर वार लगा 
रहता है । उसके बाद ही गने्न की फसल पैदा होने में सफलता िमलती है। जब उसको रेट िमलता 
है, तो भगुतान होता नहीं है । अगर गरीब को शादी करनी होती है तो वह शादी नहीं कर पाता 
है । महोद्य, मैं आपको एक सचची घटना बता रहा हंू । मेरे गांव के एक िकसान को अपनी बेटी 
की शादी करनी थी । वह पचास हजार रुपए लेकर घर ग्या । घर वालों ने पूछा िक ्ेय पचास 
हजार रुपए कहां से लेकर आए हो, तो उसने कहा िक मैं कज्र लेकर आ्या हंू और उसने अपनी 
बेटी की शादी कर दी । वह कुछ िदनों बाद बीमार पड़ ग्या । जब बीमार पड़ ग्या, तो इलाज 
के िलए उसके पास पैसे नहीं थे, तो पता लगा िक बेटी की शादी के िलए जो पचास हजार रुपए 
लेकर आ्या था, वह अपनी िकडनी बेचकर ला्या था । िकतने दुभया््य की बात है िक इस देश का 
अन्नदाता, िजसको अथ्रव्यवसथा की रीढ़ कहते हैं, उसकी ्यह दुद्रशा हो गई है िक िकडनी बेचकर 
अपनी बेटी की शादी करनी पड़ रही है । माननी्य मं�ी जी, इस पर सोचना होगा, आपको िकसान 
के िहत के िलए कुछ न कुछ करना होगा । आप ्यह अचछी तरह से समझ लीिजए िक जब तक देश 
का िकसान मजबूत नहीं होगा, तब तक देश मजबूत नहीं होगा । ...(व्यवधान)... क्या कह रहे हैं?

उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी.िसंह बदनौर) : आप इधिर एड्रेस कीिजए ।

�ी राजपाल िसंह सैनी : अभी मेरे साथी चचया कर रहे थे िक उद्ोगपित  के पास चाहे िजतना 
कज़्र हो, माननी्य राम गोपाल ्यादव जी ने भी कहा िक अगर उद्ोगपित  के पास कज़या है, तो भी 
िफर से कज़या िद्या जाता है, उसकी वसूली से कोई मतलब नहीं है । उसके पास सरकार जाती 
ही नहीं है, उसके पास तहसीलदार, एसडीएम जाता ही नहीं है, क्योंिक वह बड़ा उद्ोगपित  है, 
सरमा्ेयदार है, कॉरपोरेटर है, लेिकन ्यिद  िकसान के पास िकसी का दस हजार रुप्ेय का कज़्र 
है, तो उसको उठाकर जेल में डाल िद्या जाता है, उसको िहकारत की नजर से देखा जाता  
है । वह िकसान, जो इतना अनाज पैदा करता है और पूरे िहनदुसतान को पालने का काम करता 
है, उसके साथ ्यह बतयाव िक्या जाता है । जब तक िहनदुसतान में ्यह दोहरी नीित रहेगी, तब तक 
िकसी का भला, िकसान का भला हो नहीं सकता है ।

िकसान के सामने बड़ी-बड़ी समस्याएं आती हैं । बेचारा िकसान परेशान है । मैं अपने षेि� की 
बात कर रहा हंू िक वहां रात में दो बजे िबजली आती है । अगर कड़ाके की सदजी है, रात है, परंतु 
्यिद  रात में दो बजे िबजली आती है तो वह अपने पिर वार के सदस्यों को खेत पर लेकर जाता है, 
अपना ट्ूबवले चलाता है और िसंचाई करता है । उसकी पीड़ा को कौन समझेगा? इसको िकतने 
लोग जानते हैं? क्या मूल्य आ्योग के अध्यषि जानते हैं िक िकसान रात में दो बजे जाकर ट्ूबवले 
चलाता है? रात को दो बजे ट्ूबवले चलाने का मतलब कड़ाके की ठंड में जाना है । क्या कोई जा 
सकता है? अगर हम एक गाड़ी वाले को िदन में आगरा लेकर जाएं, तो वह 2000 रुप्ेय में जा सकता 
है, लेिकन अगर उसको रात में लेकर जाएंगे, तो वह 5000 रुप्ेय मा ंगेगा । आप सोच सकते हैं िक 
इस तरह से िकसान अपनी खेती करने के िलए िकतना मजबूर है, इसिल ए िकसान के बारे में सोचना  
पड़ेगा । उसके सामने और भी परेशािन्या ं आती हैं । जैसे दैिवक आपदा है, जब उसकी फसल 
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तै्यार होती है, तो कभी ओला पड़ जाता है, कभी बाढ़ आ जाती है, कभी सूखा पड़ जाता है, 
लेिकन उसकी फसल की षिित पूित्र के िलए मूल्य त्य है । मैंने देखा है सरकार पचचीस रुप्ेय का 
चैक दे देती है, पं�ह रुप्ेय का, तेरह रुप्ेय का चैक दे देती है । िकसान इसको लेकर कहां जाए? 
्यह मज़ाक नहीं तो और क्या है? बैंक वह जा नहीं सकता, उसके साथ मज़ाक िक्या जाता है ।

और भी अन्य कई समस्याएं हैं । ्यहां जो मेरे साथी िकसान हैं, व े तो समस्याएं जानते ही होंगे, 
लेिकन जो नहीं हैं, उन बेचारों को क्या पता िक िहनदुसतान में नीलगा्य भी है, जंगली सूअर भी है 
और ्ेय िकसान के दुशमन हैं । ्ेय िकसान की खड़ी फसल को नषट कर देते हैं । उनके िलए कोई 
मुआवजा नहीं है, उस पर कोई ध्यान नहीं देता है । इन सब बातों पर ध्यान देना चािहए । ्ेय छोटी-
छोटी बातें हैं, लेिकन व्यावहािरक बातें हैं । ्ेय व्यावहािरक बातें हैं, ्ेय आंकड़े नहीं हैं, इसिल ए िकसान 
को सभी सुिवधिाएं देनी पड़ेंगी । ...(सर््य की घंटी)... उपसभाध्यषि जी, मैं अभी बोलंगाू , मैं िबलकुल 
नहीं मानंूगा । आप इन बैकबेंचस्र को देखकर घंटी बजाते हैं, लेिकन जो अं�ेजी में बोलते हैं, उनके 
िलए पूरा टाइम है । आननद शमया जी ्यहां नहीं हैं, सीतारमण जी भी नहीं हैं, कल ड्ल्ूयटीओ पर 
बात हो रही थी ...(व्यवधान)... त्यागी जी, मैं बोलंगाू  िक कल ड्ल्ूयटीओ पर बात हो रही थी । 
चंूिक आननद शमया जी, क्योंिक पहले वािणज्य मं�ी हैं, सीतारमण जी अब हैं - मैं तो जब िकसान 
का नाम आता था, फॉम्रर का नाम आता था, तो ई्यरफोन कान पर लगा लेता था, उनको सुनता 
था, और हमें कुछ पता नहीं है । त्यागी जी िकसान के िलए बहस कर रहे थे और जब व े फॉम्र 
बोलती थीं, तो मैं तुरंत कान पर लगा लेता था िक िकसान संबंिधित कोई बात है, इसिल ए अं�ेजी 
बोलने वालों को पूरा टाइम देते हैं और हम बेचारे िहनदी बोलने वाले िपछड़ रहे हैं । िहनदुसतान तो 
िहनदी वालों का देश है ।

उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी.िसंह बदनौर) : िहनदी का महतव हर वकत रहेगा । आप िफ� मत 
कीिजए, बोिलए ।

�ी राजपाल िसंह सैनी : मान्यवर, सुिनए । िदब्व ज्य साहब, मैं आप लोगों से कहता हंू, िक 
अगर आज िहनदुसतान में नरें� मोदी जी की सरकार बनी है तो िहनदी बोलकर बनी है । व े कहीं भी 
जाते हैं, िहनदी बोलते हैं । उनहोंने लोगों के िदल जीतने का काम िक्या ्या बेवकूफ बनाने का काम 
िक्या जो अपनी सरकार बनाकर ले गए । ...(व्यवधान)... हटाएंगे िहनदी वाले । आप सही कह रहे 
हैं ्यिद  मोदी हट सकते हैं, तो िदब्व ज्य िसंह जी िहनदी से हट सकते हैं, इसिल ए अं�ेजी बोलना 
छोड़ो, िहनदी बोलो । िहनदी बोलोगे तो हटा सकते हैं, वरना हट नहीं सकते हैं । उद्ोग लगाने के 
िलए ...(सर््य की घंटी)... मैं जरूर बोलूंगा, आप घंटी बजाते रहोगे, मैं िफर भी बोलूंगा, उद्ोग 
लगाने के िलए ...(व्यवधान)...

उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी. िसंह बदनौर) : ्ेय लोग आपका टाइम ले रहे हैं । आपको पता ही 
नहीं है िक ्ेय लोग आपका टाइम ले रहे हैं ।

�ी राजपाल िसंह सैनी : मैं पढ़ देता हंू । मैं बस एक िमनट में अपनी बात कह देता हँू । 
िकसान की उपजाऊ जमीन को उद्ोगपित  उद्ोग लगाने के िलए ससते दाम पर अपने नाम करा 
लेते हैं, लेिकन व े उस पर उद्ोग नहीं लगाते और जमीन वषषों तक खाली पड़ी रहती है, िफर 
उसकी नोइ्यत चेंज करा कर, उसकी �ेणी चेंज करा कर ऊँचे दाम पर बाजार में बेच देते हैं, 

[�ी राजपाल िसंह सैनी]
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िजसका पूरा लाभ उद्ोगपित  उठाते हैं । मेरा सुझाव है िक उद्ोग लगाने के िलए उद्ोगपित ्यों को 
बंजर ्या पथरीली जमीन देनी चािहए, िजससे वहां का िवकास भी होगा और िकसान की उपजाऊ 
जमीन बचेगी । ...(सर््य की घंटी)...

महोद्य, देश में 751 कृिष िवकास कें � हैं, जो िकसानों को सम्य-सम्य पर वजै्ािनक तरीके 
से खेती करने की ट्रेिं नग देने का काम करते हैं, लेिकन न तो उनके पास जमीन है, न साधिन हैं, 
न उपकरण हैं, उनके पास कुछ भी नहीं है । उनहें पूरी तरह मजबूत करना पड़ेगा, तब िकसानों 
का भला होगा । ...(सर््य की घंटी)...

उपसभाध्यक्ष (�ी वी.पी. िसंह बदनौर) : थैंक्ूय । �ी के.एन. बालगोपाल ।

�ी राजपाल िसंह सैनी : सर, मैं बस एक िमनट मैं कनकलूड कर रहा हँू । मैं अपनी बात 
खतम कर रहा हँू ।

महोद्य, अगर खेती को बचाना है, तो खेती के �ित िकसान का लगाव बढ़ाना होगा और हमें 
नई-नई तकनीक पर कृिष को लाना होगा । त्यागी जी, इजराइल की तज्र पर खेती करनी होगी, 
िड्रप इिरगेशन लानी होगी और िकसान को पूणत्र: अनुदान देकर नई तकनीक का उप्योग करते 
हुए िकसान का लगाव कृिष की ओर बढ़ाना होगा और िकसान को उसकी उपज का लाभकारी 
मूल्य सम्य पर देना होगा ।

(�ी उपसभापिि  पीठासीन हुए)

अंत में मैं अपनी बात समापत करने से पहले सरकार से अनुरोधि करूँगा िक आपने चुनाव से 
पहले जो वादे िकए थे, माननी्य मं�ी राधिा मोहन िसंह जी, भाई संजीव कुमार बािल्यान जी, आपने 
और आपके नेता ने जो भरी सभाओं में हमारे ्यहां भी गए थे और कहा था िक िकसानों, मेरी पूरी 
सरकार बनवाओ ।

�ी उपसभापिि  : आप समापत कीिजए ।

�ी राजपाल िसंह सैनी : उपसभापित  जी, आप आ गए हैं, तो मैं थोड़ा सा बोलँूगा । मैं एक 
िमनट में अपनी बात खतम कर रहा हँू । हमारे सममािनत �धिान मं�ी नरें� मोदी जी हमारे ्यहा ं भी 
गए थे और उनहोंने भरी सभा में कहा था िक िकसानों, मेरी बहुमत की सरकार बनवा दो, मैं 100 
िदन में तुमहारी जेबें भर दँूगा, तुमहारी पेमेंट करा दँूगा । मान्यवर, 200 िदन हो चुके हैं, लेिकन 
िकसी िकसान की जेब में एक रुप्या नहीं ग्या है, उनकी जेबें खाली हैं, व े रो रहे हैं । माननी्य 
राधिा मोहन िसंह जी, भाई संजीव कुमार बािल्यान जी, जो वादे आपने िकए थे, आप उनको पूरा 
कर दीिजए और िकसानों की द्यनी्य बसथित  को देखते हुए चुनाव में िकए हुए सभी वादों को पूरा 
करके िकसानों के साथ इंसाफ किर ए । बहुत-बहुत धिन्यवाद ।

�ी भूिपंदर िसंह : िडपटी चे्यरमैन सर, भारत एक कृिष �धिान देश है, ्यह सुन-सुन कर कान 
पक गए हैं, थक गए हैं । जब हम बाहर जाते हैं, तो िकसान सवाल पूछता है िक जब आप लोग 
वोट लेने के िलए आते हैं, तब तो बहुत बड़े-बड़े वादे करते हैं, हम आपकी सरकार भी बना देते हैं, 
लेिकन उसके बाद अगर िकसी के ऊपर आपकी लाठी चलती है, तो वह केवल िकसान के ऊपर 
चलती है । ्यह कृिष �धिान देश, िडपटी चे्यरमैन सर, it has become a slogan, there is no 
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conviction. Let us accept this reality. अपनी छाती पर हाथ रख कर हम सब ्यहां एक बार 
सोचें िक आज अगर 80 �ितशत िकसान िसक हैं, बीमार हैं, तो ्यह देश कैसे सवास्थ्यवान हो सकता 
है, िहनदुसतान कैसे िवशव में बड़ा हो सकता है और सवास्थ्यवान देश हो सकता है? आप ्यह फामू्रला 
मुझे बताइए । कौन बताएगा िक िजस देश का िकसान, िजस देश की 80 �ितशत जनसंख्या िसक 
हो, बीमार हो, जो रात को सो नहीं पाता है, सुबह क्या करूँगा, सोच नहीं पाता है, तो वह देश 
कैसे खुशहाल और हिर ्याला हो सकता है? मैं आपके माध्यम से �धिान मं�ी जी और मं�ी महोद्य 
से िनवदेन करूँगा िक आज उनहें ्यहा ं आकर एक श्द बोलना चािहए िक आपने जो वादा िक्या 
िक िकसान िजतना खच्र करता है, आप उसका कासट पलस 50 �ितशत भाग देंगे, ्यह आप कह रहे 
हैं । जैसा त्यागी जी ने भी बता्या, हम सब िपछले िदनों से बताते आ रहे हैं, आप िमिन मम सपोट्र 
�ाइस त्य करते सम्य िकसान को क्यों नहीं बुलाते िक वह िकतना खच्र करता है? कहा ग्या है िक 
आज हमारे जो कृिष मं�ी हैं, व े भी एक िकसान पिर वार से हैं । हम सब, जो ्यहां आए हैं, उनमें से 
कोई ्यह कह नहीं सकता िक मेरे बाप-दादा िकसान नहीं थे, कोई ऐसा नहीं कह सकता िक अगर 
मेरे फादर िकसान नहीं थे, तो मेरे �ैंडफादर जरूर िकसान थे, अगर व े भी नहीं तो, उनके िपता 
जी जरूर िकसान थे । इस लोकतं� की व्यवसथा में हम लोग, चाहे राज्य सभा में हो, लोक सभा 
में हो ्या राज्यों की िवधिान सभाओं में हो, उसी के पैसे से आज ्यहां पर बात कर रहे हैं, लेिकन 
लोकतं� की सबसे बड़ी अदालत है, हम िसफ्र  उनकी बात करके और िचलला करके चले जाते हैं ।

्यहां पर राज्य सभा के �ि �्या तथा का्य्र-संचालन के िन्यम 176 में शॉट्र ड्ूरेशन िडसकशन 
लाने का मतलब क्या होता है? इसका मतलब होता है िक at the end of the day, सरकार कुछ 
तो सवीकार करे । मैं जानता हंू, बाहर लॉबी में सरकार सब कुछ सवीकार करती है, लेिकन ्यहां पर 
बोलने में उसे तकलीफ होती है । आप इस िससटम को पिर िवत्रत कीिजए । सरकार ्या मं�ीगण, 
जो लोग भी आज पब्ल क लाइफ में हैं, आप िवशवास कीिजए िक अगर हम सचचाई कहते हैं तो 
लोग उसकी सराहना करते हैं । िकसान आपकी फोटो लगाकर उसकी पूजा करेगा । 

मुझे दु:ख से कहना पड़ेगा, मं�ी महोद्य, अगर आज आपका जवाब मज़बूत न रहा, तो कल 
सुबह जब न्ूयज़ आएगी िक कुछ िकसानों ने आतमहत्या कर ली, तब उसकी जवाबदेही आपकी  
होगी । हमारा संिवधिान कहता है, 'Every individual is the property of the State.' संिवधिान 
में हमने ्यह कसम खाई है िक एक आदमी को भी हम मरने नहीं देंगे। अगर एक भी आदमी की 
जान जाती है, तो वह संिवधिान के ऊपर एक बहुत बड़ा आघात होता है । इस पर आपको िवचार 
करना चािहए ।

सर, मैं कुछ पवाइंटस आपके सामने रखना चाहंूगा । पहली बात मैं इंश्योरेंस के बारे में कहना 
चाहता हंू । अगर कहीं पर हमारा सकूटर, मोटरसाइिकल ्या गाड़ी कहीं पर लग जाते हैं, तो साथ 
के साथ इंश्योरेंस का चेक हमें िमल जाता है । लेिकन िकसान तीन-तीन साल, चार-चार साल तक 
National Insurance Scheme में पैसा जमा करवाता है, उसको क्या िमलता है? मं�ी महोद्य, 
आप ज़रा Life Insurance के Premier Institution से कह कर िकसानों के िलए इंश्योरेंस पॉिलसी 
को भी liberalize करवाइए। हम सोच रहे हैं िक इसके िलए हम बाहर से और कंपनीज़ लाकर 
लगाएंगे । आप Insurance policy के ऊपर पुनर्वचार कीिजए । िकसान रोता रह जाता है, उसकी 
कोई सुनवाई नहीं होती है । बैंकों में वह इंसटॉलमेंट का पैसा भरता रह जाता है, लेिकन उसके 

[�ी भिूपंदर िसंह]
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बदले में उसे क्या िमलता है? िपछली बार भी मैंने आपसे िनवदेन िक्या था िक िजन राज्यों में राज्य 
सरकारें िकसान को Energy Sector में सब्स डी दे रही हैं, उन राज्यों को कें � सरकार सपोट्र  
करे । जो राज्य उनको सब्स डी देते हैं, कें � सरकार उन राज्यों को 50% सपोट्र अपनी तरफ से 
करे । िकसानों के िलए एनजजी �ी की जाए ।

आज मैं ्यहां पर एक बात और कहना चाहंूगा । ्यहां पूव्र मुख्यमं�ी �ी िदब्व ज्य िसंह जी 
भी बैठे हुए हैं, जो कां�ेस पाटजी के सदस्य हैं । ्ूयपीए की सरकार ने क्या िक्या, ्यह बात उनहोंने 
बताई । ...(सर््य की घंटी)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: You are left with only one more minute. 
...(Interruptions)...

SHRI BHUPINDER SINGH: Sir, today, it has been allotted four hours. So, please 
allow me for ten minutes. ...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: No; no. That is why you have been allotted only 
six minutes. ...(Interruptions)...

SHRI BHUPINDER SINGH: No, Sir. At least give me eight minutes. Please allow 
me, Sir. ...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Only six minutes. ...(Interruptions)...

SHRI BHUPINDER SINGH: Please do not say no. ...(Interruptions)... Everybody 
has spoken for a longer time. So, please allow me too. ...(Interruptions)...

�ी भूिपंदर िसंह : सर, ्ूयपीए की सरकार ने बता्या िक हमने ्ेय ्ेय काम िकए हैं । ऐसा नहीं 
कहा जा सकता िक 60 साल में इस देश में िकसी ने कुछ िक्या ही नहीं । हम इस बात को सवीकार 
करें िक देश में जब भी, जो भी सत्ता में आ्या है, उसने कुछ न कुछ िक्या ही है । लेिकन आज 
आपको जो मैंडेट िमला है, उसके िलए आपने कहा है िक हम ऐसा कुछ करके िदखाएंगे और इतने 
अचछे िदन आएंगे, िजतने आज तक कभी नहीं आए थे । व े अचछे िदन क्या हैं ? मैं आपसे कहना 
चाहता हंू िक अगर िकसान के िलए अचछे िदन नहीं आए, तो देश के िलए अचछे िदन आ ही नहीं 
सकते, इसमें कोई दो रा्य नहीं हो सकती हैं ।

सर, मैं आपसे पूछना चाहता हंू िक क्या आप कोई ऐसा ऐकट लाएगें िक अगर कोई Minimum 
Support Price से कम में distress sale करता हो, तो उसको जेल के अनदर भेजा जाए और उसकी 
बेल भी न हो । आप ऐसा ऐकट क्यों नहीं ला रहे हैं ? तो मैं �धिान मं�ी जी से िनवदेन करंूगा, 
हालािंक आज व े ्यहां पर नहीं हैं, अगर आप अचछे िदन लाना चाहते हैं, अगर आप इस देश के 
िकसानों के चैिमप्यन बनना चाहते हैं, उनकी रखवाली करना चाहते हैं तो bring a Bill. हर रोज़ 
आप कोई न कोई िबल ला रहे हैं, िकसानों के िलए भी एक ऐसा ही िबल ला्या जाए ।

सर, मुझे कोई समझाए िक Minimum Support Price का क्या मतलब होता है? िकसान 
को अगर Minimum Support Price से एक पैसा भी कम िद्या ग्या, तो उसके िलए जेल होनी 
चािहए और उसकी कोई बेल भी नहीं होनी चािहए । आज ऐसी ही िकसी व्यवसथा की जरूरत है ।
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आज ओिडशा में िकसान कॉटन के िलए परेशान हैं । आप जानते हैं िक ओिडशा में हुदहुद 
आ्या िजससे वहा ं के िडबसट्र  कट कालाहांडी, बालानगीर इत्यािद में खेती का बहुत नुकसान हुआ । 
वहां पर कॉटन पैदा करने वाले िकसान परेशान हैं । आप चीन गए, �धिान मं�ी ने चीन से क्या 
बात की, हमें नहीं मालूम, लेिकन आज ऐसी क्या बात हो गई िक चीन ने हमारा कॉटन लेने से 
मना कर िद्या? ्यहां पर long staples की जो कॉटन है, उसकी बात की जाती है । The best 
cotton growers are there in my district, that is, Kalahandi, which is a drought-prone 
area. Because of black soil, 

ओिडशा में सबसे अचछा कॉटन लाॅग सटेपल कॉटन होता है । एक िकसान वहां िजतना खचया 
करता है, उतना भी उसको नहीं िमलता है । मैं टेकसटाइल िमिन सटर से कह रहा था िक कॉटन 
कॉरपोरेशन ऑफ इंिड्या पूरा कॉटन मेरे राज्य से खरीदे, क्योंिक जो िमिन मम सपोट्र �ाइस 4,050 
है, उतने में कोई �ाइवटे इंडबसट्र  ्यिल सट ्या कोई भी कपास खरीदने के िलए राजी नहीं है । व े
िकसान िदलली तक नहीं आ सकते, क्योंिक उनके पास उतना पैसा नहीं है, तो उनहोंने हमें अपनी 
आवाज़ ्यहां आपके सामने रखने के िलए भेजा है । तो मं�ी महोद्य, आप उनके िलए कम से कम 
कुछ तो दद्र िदखाइए ।

सर, इसके साथ ही, मैं आपसे ्यह िनवदेन करना चाहँूगा िक आज चाइना से जो इसे बंद कर 
िद्या है, तो चीन के साथ हमारा क्या ए�ीमेंट था? उसके अलावा वहा ं हुदहुद से नुकसान हुआ । 
...(सर््य की घंटी)... ्यहां शरद पवार जी नहीं है । व े अभी हॉबसप टल में हैं । I wish him िक व े
जलदी ठीक हों ।

�ी उपसभापिि  : Okay. Now, please conclude.

�ी भूिपंदर िसंह : सर, मैं कनकलूड कर रहा हँू । सर, ्ूयपीए सरकार में, छत्तीसगढ़, झारखंड 
और ओिडशा ऐसे �ांत हैं, जहा ं हम धिान की उपज सबसे ज्यादा करते हैं, सबसे ज्यादा चावल देते 
हैं । सर, हुदहुद के कारण आज धिान का जो कलर चेंज हुआ ...(सर््य की घंटी)... उस कलर 
चेंज वाले धिान को एफसीआई खरीदे । आप उसके िलए व्यवसथा कीिजए ।

�ी उपसभापिि  : हो ग्या ।

�ी भूिपंदर िसंह : सर, आज जो 300 रुप्ेय की बात कही गई है, उनको बोनस देने की बात, 
वह बोनस आप उस सरकार को नहीं देना चाहते । लेिकन, कम से कम इनपुट सब्स डी कॉटन 
�ोअस्र के िलए, मेज़ के िलए और जो िकसान आज पीछे हो ग्या है ...(व्यवधान)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay.

SHRI BHUPINDER SINGH: Sir, you are also a farmer. You are having rubber 
plantations. ...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: No, no.

SHRI BHUPINDER SINGH: Sir, we are proud of rubber cultivation in Kerala.

SHRI P. RAJEEVE (Kerala): How many acres of land do you have, Sir?

[�ी भिूपंदर िसंह]
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4.00 p.m.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: I am having only one acre of rubber plantation.

SHRI D. RAJA (Tamil Nadu): Sir, how many rubber trees do you have? 
..(Interruptions)..

SHRI P. RAJEEVE: That is sufficient for your livelihood, Sir.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay. ..(Interruptions)... With whatever is available, 
I live happily. ...(Interruptions)...

SHRI BHUPINDER SINGH: Sir, you are a marginal farmer. ..(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Correct. I am a marginal farmer.

�ी भूिपंदर िसंह : तो मािज्रनल फामर के िलए ्यह सरकार कुछ सोचे । ...(सर््य की घंटी)... 
मािज्रनल फाम्रर को भी बचाने की कोिशश की जाए । उसके िलए जो उपा्य है, इसको कैसे िक्या 
जाए? Sir, sense of the House will be with me. I appeal, let the Government come 
forward, rising above politics, above rajniti, एक मानवी्य नीित, एक कृिष नीित । ...(सर््य 
की घंटी)... िकसानों के िलए एक िबल लाइए ...(व्यवधान)... और जो िमिन मम सपोट्र �ाइस से 
कम में खरीद करते हैं, ...(व्यवधान)... उनको जेल भेजने की व्यवसथा कीिजए । थैंक ्ूय ।

SHRI K.N. BALAGOPAL (Kerala): Sir, I wish to place before you some of 
our serious concerns regarding the acute agrarian crisis and conditions of peasantry 
in the country and seek immediate steps for overcoming the bleak scenario. Sir, the 
decision to take this subject for discussion itself shows the seriousness of the issue. 
The unprecedented crisis has put farmers in acute distress and it is manifested in 
unfortunate escalation of farmer suicides. Sir, according to independent estimates, 
in Telangana alone, during the six months period preceding 26th November, over 
430 farmers committed suicide. Vidarbha and Marathwada in Maharashtra have also 
reported an increase in farmer suicides, with over 120 farmers committing suicides in 
November alone. In West Bengal, there are reports of even paddy farmers committing 
suicide, which is unprecedented. Sir, the agrarian crisis has not spared any State. Even 
a State like Punjab has seen an increase in suicides due to indebtedness. The crash 
in prices of many major crops and absence of any price stabilisation effort or support 
mechanism is only likely to further worsen the situation. Now, this has extended to 
plantation sector in a serious way. We had a discussion about rubber yesterday.

[THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA) in the Chair]

Again, there is a notice for Short Duration Discussion on agrarian crisis. Sir, 
I know that plantation crops do not come under the Ministry of Agriculture. But, 
plantations like rubber, jute, tea, coffee, etc. should come under the Ministry of 
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Agriculture. Mr. Minister, I am saying that plantation crops should also come under 
the Ministry of Agriculture. Presently, plantation crops are not under the Ministry of 
Agriculture. There is a serious crisis in rubber plantations. Same is the case with jute. 
We discussed about this in the last week. It is a very serious situation, Sir. The rubber 
farmers are losing about ₹13,000 crores per year. It is because we are producing  
9 lakh tonnes of rubber every year. There is an average price fall of ₹150 per kilo. 
Just now our hon. Deputy Chairman was saying that ‘I am a farmer of only 1 acre 
of rubber estate.’ As per the estimate of Rubber Board, one acre rubber plantation will 
produce 700 kilo rubber annually. Based on the previous price, which means 700x240, 
its value was around ₹2 lakhs. But now the rubber price per kilo has been reduced 
by ₹150, which means a farmer with one acre of land is losing 1 lakh rupees every 
year. That means he cannot survive with the rubber farming. So, there is a serious 
situation about rubber, a serious situation about tea, about jute and also about all other 
plantation crops. That is why I am requesting the hon. Minister and the Government 
to also take the plantation sector under the Agriculture Ministry and give subsidies. 
Now many of the subsidies are not available for the plantation sector. That is why I 
am adding this point here.

Sir, the stated objective of the Government’s price policy for agricultural produce 
is to ensure remunerative prices to the farmers for their produce and thereby to 
encourage higher investment and production. Here also, in reality, leave alone getting 
remunerative prices, the farmers are not even able to realize the cost of cultivation 
rendering agriculture unviable. Actually, no remunerative price is there.

Sir, we have the recommendations of the Swaminathan Commission. Prof. 
Swaminathan was a Member of this House. We know that he is an expert on agriculture 
sector. A Commission was appointed under his chairmanship. His recommendation 
was that 50 per cent over and above the cost of production should be given to the 
farmers as the base price. But, unfortunately, we are not giving it. Earlier, the UPA 
Government had come out with some formula of fixing the MSP. They used to increase 
the MSP by ₹50 per quintal annually for wheat and paddy. Now the NDA Government 
is also practising the same thing. They are also increasing MSP by ₹50 per quintal 
for wheat and paddy. So, both the UPA Government and the NDA Government are 
not supporting the interest of the farmers. This is the situation in the country. So, we 
have to change that habit.

Sir, now I come to another area, i.e., the Ministry of Consumer Affairs. A new 
phenomenon has emerged after the Bali discussion and the discussion on the Trade 
Facilitation Agreement. The Ministry of Consumer Affairs, Food and Public Distribution 

[Shri K.N. Balagopal]
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has issued a letter to States – to all the States which are procuring the wheat, rice 
and other things – regarding change in policy of procurement for the Central pool. 
This direction will dismantle even the present weak public procurement as well 
as the price support system for Indian farmers. The letter clearly takes a position 
against States giving bonus over and above the Minimum Support Price. At present, 
the States like Kerala, Tamil Nadu, Andhra, even Bengal, and some other States like 
Punjab are giving some bonus to the farmers over and above the MSP. But as per 
the Central Government’s direction, the Consumer Affairs Ministry is directing the 
State Governments not to give the extra bonus price to the farmers. This will affect 
the market and farmers in a serious way.

Sir, neo-liberal policies are the backbone of all these kind of policies. So, not 
only the agriculture in a particular area, but all areas are also affected because of 
these policies. Sir, take the case of sugarcane farmers. In majority of North India, 
sugarcane farmers are there. Sugarcane farmers in India are facing acute distress and 
thousands of crores of arrears are due from sugar mills to the poor famers. The U.P. 
farmers had a very big agitation recently. More than ₹4000 crores is the amount of 
arrears due to the farmers. This is as per the statistics published in a newspaper. The 
Government has doled out further benefits to the sugar lobby without any concrete 
action by them to clear the arrears. One statement says that it is 110 billion rupees. 
This is an astonishing figure. This is the amount which the Government has to give 
to the farmers Here also, the issue is related with providing Minimum Support Price 
to the sugarcane farmers.

Sir, jute farmers in India are also in dire straits as the Government policy of 
allowing plastic bags has sharply curtailed the demand for jute bags, and also the MSP 
is very low. There was a big agitation in the Session itself on this issue. That is why 
we witnessed a big agitation from MPs regarding the MSP given to jute farmers. Sir, 
another area that I wish to talk about is our cattle. This too comes under the Ministry. 
Thousands of cattle died in the States of Karnataka, Tamil Nadu, Kerala, Andhra 
Pradesh and Maharashtra due to a suspected outbreak of the dreaded Foot-and-Mouth 
disease. Thousands of cattle in Tamil Nadu died due to the Foot-and-Mouth disease. 
It happened in Kerala and Karnataka too. A cow costs anywhere between ₹50,000 to 
₹60,000 and in some cases, even one lakh rupees. Many of them are dying. There is 
no proper insurance policy in place. There is no policy to give monetary support or 
insurance to the farmers. This is an area that needs attention. Recently, we had the bird 
flu or the avian flu. It happened in Kerala. Earlier, when I spoke about Namakkal, our 
Tamil Nadu friends raised their voices saying that it was not Namakkal. But now it 
has been found that Namakkal is also affected. I am for protecting the interest of the 
farmers. Now, the avian flu is affecting the birds, but there is no insurance mechanism 
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and no mechanism with the Agriculture Ministry to protect them. This aspect also 
needs to be considered.

Sir, I would make just one or two points more. Giving the MSP, avoiding the 
middlemen and constructing more godowns, especially refrigerated godowns, are very 
important for protecting the farmers' interest. Sir, an alteration in the situation of 
persistent agrarian crisis is possible only if the farmers are assured of truly fair and 
remunerative prices. Immediate steps to reign in cost of output and provide them at 
subsidized rates are also necessary.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Thank you, Mr. Balagopal.

SHRI K. N. BALAGOPAL: Sir, I would speak just two-three lines more.

Sir, input prices must be regulated and fertilizer prices must be frozen at pre-
nutrient-based subsidy. Increase in fertilizers prices is a very serious issue. There, we 
need to give some subsidy.

Sir, a comprehensive social security scheme for agricultural workers and 
strengthening of the MNREGA is also required. Free Trade Agreements and trade 
liberalization measures must not be implemented. Dumping of cheap agricultural 
produce from other countries must be disallowed.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Thank you, Mr. Balagopal.

SHRI K. N. BALAGOPAL: Sir, this is an important point. I would be stopping 
with this sentence.

All trade negotiations must be transparent and the Parliament as well the States 
must be taken into confidence. Even yesterday we had put a question to the hon. 
Minister, Shrimati Nirmala Sitharaman, about the latest trade agreements. We are in 
the dark about the trade agreements. So, there were trade agreements about import 
policies and now, a Free Trade Agreement with the European Union is coming.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Just make the point.

SHRI K. N. BALAGOPAL: Sir, all this must be informed and discussed in the 
Parliament.

I have put forth my points. I thank you for giving me one minute additional 
time. Thank you.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Thank you, Mr. Balagopal. 
Now, Shrimati Gundu Sudharani.

[Shri K.N. Balagopal]
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SHRIMATI GUNDU SUDHARANI (Telangana): Sir, we are an agrarian country 
and more than 60 per cent of our people depend on agriculture and its allied activities. 
This is not for the first time that we are discussing about the issue relating to farmers. 
We have been, almost in every Session of the House, discussing agriculture in one 
form or the other. This shows the significance and importance that we attach to our 
farming and farmers to address their problems.

Since I have limited time, let me concentrate my observations to the State of 
Telangana. We are a new born baby of Mother India and we are one of the unfortunate 
States where in spite of having the Jeeva Nadulu of Krishna and Godavari, the State is 
facing agrarian crisis year-after-year, resulting in suicides by farmers in large numbers. 
The reasons for agrarian crisis are many, but the main reasons are low rainfall, poorly 
irrigated regions, consistent failure of the Government to supply power to farmers for 
at least seven hours a day, non-availability of seeds and fertilizers in time and increase 
of debt burden on farmers.

Sir, I would cite one or two examples which would make it clear where we stand. 
If you look at the gross irrigated area, it stood at 32 lakh hectares in 2013-14 and the 
net irrigated area was 22 lakh hectares during the same period. So, there is a gap of 
10 lakh hectares. As farmers of Telangana are dependent on rainfall for irrigation, and 
with this year's not so encouraging rainfall, as usual, farmers depended on borewells 
for water. That too failed due to failure of the Telangana State Government to supply 
power. This results in nearly 600 suicides by farmers in the State. In Telangana, in 
the Chief Minister's constituency, there were 98 suicides. The Government of India, to 
address this kind of problems in States like Telangana, Rajasthan, Maharashtra, etc., 
constituted a Task Force under the Chairmanship of Shri Nara Chandrababu Naidu on 
Micro Irrigation which submitted its Report in 2004 after a thorough and detailed study 
of Israel and other models for optimum utilisation of water through micro irrigation. 
The Task Force identified 70 million hectares of potential area to bring under micro 
irrigation. But, so far, we have not achieved even 5 million hectares of potential area 
even after 10 years of implementation of the Report. So, I request the hon. Minister 
to implement this report in all districts of Telangana and in other States.

The second part of agrarian crisis is due to non-availability of remunerative prices. 
Farmer, after passing through the above phases, produces something, be it paddy 
or cotton or maize or anything. When he brings his produce to market, he is not 
getting the MSP. For example, cotton is extensively produced in Warangal, Nalgonda, 
Karimnagar, Khammam and Adilabad districts. This year there is a good crop. But 
the Government is not giving farmers remunerative price. The Government has fixed 
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₹4,050 as MSP for Grade-1 cotton, but I can say with full sense of responsibility 
that no farmer in my State has got more than ₹3,700. Secondly, the CCI has been 
requested to open up more and more centres, but not enough centres have been opened. 
Coupled with this, the decision of Chinese Government to substantially reduce cotton 
imports from India has fallen on farmers like a bolt from the blue. So, all that I want 
is that the Government should implement the recommendations made by Swaminathan 
Commission that MSP should be fixed at the cost price plus 50 per cent.

Sir, agricultural credit is one more reason behind the agrarian crisis in Telangana. 
There is no doubt that agricultural credit in Telangana has gone up to ₹39,619 crores 
in 2013-14. But the situation on the ground is different. The present Government has 
promised in its manifesto that it will waive off all the loans taken by farmers up to 
₹1 lakh. With this, only ₹11,200 crores agricultural credit is going to be waived. The 
State Government has dragged implementation of its promise, which has resulted in 
banks refusing to give fresh loans for new crops. This has really cornered the farmers 
and they have left with no other option but to go to moneylenders to take loan at 
exorbitant rate. When they failed to repay loan and when pressure mounted from 
moneylenders, many farmers committed suicide. They are having small holdings of 2 
or 3 acres and there are also leaseholders who have committed suicide.

Sir, one thing I want to say. भारत देश में िकसान को अन्नदाता मानते हैं । मगर आज की 
पिरबसथ ित ऐसी है िक तेलंगाना में अन्नदाता को ही खाने के िलए अन्न की कमी है ।

So, I urge the hon. Minister to kindly pay more attention to Telangana which is 
really in need of your financial and other help to save it from the current agrarian 
crisis. Thank you.

डा. अशोक एस. गागुंली (नाम-िनदज़ेिश त) : सर, िहनदी भाषी भाइ्यों को मैं बताना चाहता हंू िक 
्यह िवष्य इतना महतवपूण्र है िक बंगाल का होने के नाते मैं िहनदी में बोलंू तो दो-चार पवाइंट िमस 
हो जाएंगे । उसके िलए आप माफ कीिजएगा । मैं अ�ंेजी में जरा दो-चार बातें करना चाहता हंू ।

Hon. Vice-Chairman, Sir, and hon. Minister, agriculture is the biggest Indian story, 
but it faces some natural and technological crisis. And I want to spend two or three 
minutes in enumerating some of the issues. The farmers of India are the invisible 
defenders of this nation. We never look at them as the defenders of this nation. We 
must look after their interests because that is the way we can look after our own 
interests. The farmers include not only the land owners; farmers are also the farm 
labourers, whose numbers are far more large. I belong to Maharashtra and it is a 
very sad case that out of the 301 farmers, who have committed suicide this year, the 
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highest number is from Maharashtra, that is, 204. Sir, 124 farmers have committed 
suicide in Marathwada and Vidharbha in November alone. The Chief Minister,  
Mr. Fadnavis, has notified a drought-like condition in 19,000 villages in Maharashtra 
out of the total 39,000 villages.

Now, the points I want to make are very simple. First of all, I don’t think that 
Minimum Support Price is a favour to the farmers. It is their legitimate due, and we 
must never treat it as a favour being done to the farmers by increasing and showing 
them that we are doing some favour to them.

The second thing, that I wish to point out, is that the Agriculture Produce 
Marketing Corporations are possibly one of the biggest stumbling blocks for the 
producers of fruit and vegetables. India is the second largest producer of fruit and 
vegetables in the world. Yet, because of the absence of cold-storage and cold-chain, 
40 million tonnes of fruit and vegetables are wasted every year through spoilage. And, 
there is a great political debate whether we should allow Foreign Direct Investment or 
not. I am neither for nor against Foreign Direct Investment. I request the hon. Minister 
of Agriculture, through you, Sir, to please go and look at the data of FDI on the 
ground in three countries. Look at the data of FDI on the ground in China, Indonesia 
and Malaysia, where none of the small traders have been affected due to FDI. As a 
matter of fact, business has gone up as a result of organised trade, whether domestic 
or foreign, making investment in collection, distribution and storage.

Sir, the biggest challenge that we are facing today is the uncertainty of climate 
change and global warming. Therefore, one of the major issues that all our farmer 
friends must know is that ISRO weather satellites are providing micro-area short-
term forecast to the farmers in order to overcome the uncertainties of the weather. 
Sir, through you, I request the Agriculture Minister to kindly encourage and invest 
more in short-term weather forecasting, which is going to be far more important to 
the farmers than even some of the chemicals or fertilizers and hybrid seeds in some 
cases because if you cannot sow on time and if you cannot reap in time, everything 
else falls by the wayside.

Finally, I wish to say that one of the biggest dangers facing India is the rapidly-
depleting ground water table and the poisoning of the ground water. Technology 
for rejuvenation of ground water, whether in Punjab, Madhya Pradesh, Maharashtra, 
Karnataka or in Tamil Nadu, requires major investment. I request the hon. Minister 
of Agriculture to kindly look at this very serious issue. Thank you, Sir.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Now, Dr. K.P. Ramalingam to 
speak in Tamil.
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DR. K.P. RAMALINGAM (Tamil Nadu): Mr. Vice-Chairman, Sir, at present, 
there is a deep agrarian crisis in our country. We discuss this issue every year in this 
august House, but we have not yet devised a definite plan for its solution. This is a 
very deep crisis. To earn money, there are thousands and thousands of industries in 
our nation, but to earn food, the only way is agriculture. But, now, the agriculture is 
in deep crisis.

Sir, I would like to speak from my heart. So, I would like to speak in my mother-
tongue – Tamil.

*Hon'ble Vice Chairman Sir,

“What is the resource that is lacking in this country,
Why should we solicit abroad,”

This axiom suits more to the agricultural sector than to any other sector in our 
country. What are the necessities for agriculture? Land, water, fertilizer, and proper 
procurement price for the harvest produced are the need of the time. In our country, 
cultivable land is present in abundance. There is no shortage of agricultural land. Some 
agricultural land is being used to build concrete buildings and industries. This is one 
side of the scenario. For fertile agricultural land, organic manure is sufficient. If we 
pay proper attention to animal husbandry, we can get sufficient manure. We should 
establish a new institution to be known as―Indian Council of Veterinary Research' 
(ICVR) in the lines of Indian council of Agricultural Research (ICAR). Through this 
ICVR, we should enhance the development of animal husbandry. The department 
of animal husbandry has to be modernized. The country is facing severe crisis with 
respect to fertilizers. The issues with regard to shortage of fertilizers and urea have 
been discussed in this House.

Now the country is going towards micro irrigation, which needs liquid fertilizers. 
We have to import liquid fertilizers from abroad. But subsidy is not given to imported 
liquid fertilizers. More facilities and subsidies have to be given for the production 
of liquid fertilizers in India. Efforts have to be made to produce liquid fertilizers 
indigenously.

The greatest factor which causes agrarian crisis in our country is water shortage. 
How should we find solution to this crisis? There are hundreds of rivers in India. 
That is why I said that no resource is lacking in our country. We have many rivers 
such as Indus, Ganga, Brahmaputra, Narmada, Mahanadhi, Krishna, Cauvery, Godavari, 
Penaar, Vaigai, Tamiraparani, Neyaaru etc. We consider rivers as our mothers India has 

* English translation of the original speech made in Tamil.
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two and a half lakh square kilometer of cultivable land. But only 20% of this land 
is utilized now. That is, we are utilizing only 360.94 lakhs hectares of irrigated land.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Please conclude.

DR. K.P. RAMALINGAM: Sir, I need five minutes more. Our AIADMK friend 
has given four minutes. Mr. Ganguly has given four minutes. Those eight minutes I 
am going to take.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Please take one minute more.

DR. K.P. RAMALINGAM: No, no, Sir. ...(Interruptions)...

SHRIMATI VIJILA SATHYANANTH (Tamil Nadu): He completed before time. 
...(Interruptions)...

DR. K.P. RAMALINGAM : Yes, yes. That is what I said. ...(Interruptions)...

THE VICE-CHAIRMAN: Please do not waste your time. 

DR. K.P. RAMALINGAM: *The northern and eastern parts of our country are 
affected by flood regularly. The southern and western parts of our country are affected 
by drought regularly. It has become a routine for us to watch this situation. We are 
giving relief to drought affected areas. We are giving relief to flood affected areas. 
My Hon'ble colleagues discussed about the issues with regard to Andhra Pradesh and 
Odisha. They have asked for more allocation. When we consider all these issues, we 
should think about interlinking of rivers.

80% of water in our rivers is wasted. The only solution to this problem is 
interlinking of rivers. “Impossible is the word only to be found in the dictionary 
of fools.” Possibility is the sanctity of human kind. I would like to reiterate that 
impossibility is the argument of fools and that possibility is the sanctity of human kind.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA) : Is it a poetry festival?

DR. K.P. RAMALINGAM:* We should not forget the fact that China got 
promissory notes from the people to build Grand Canal. Rivers were interlinked in 
the United States of America between the states of California and Texas. The gigantic 
Canals of Volga and Kubr were interlinked in Russia. King Frederick I of Germany 
interlinked three rivers - Elbe, Oder and Weser by canal, in the eighteenth century 
itself. Earlier interlinking of these rivers was considered impossible. Therefore, in 
our country also, if there is a will there will be a way. Mere impersonation is not 
enough. During the time of general elections, many people impersonate as farmers. 
Impersonating as a farmer is not enough. One has to live as a farmer.

* English translation of the original speech made in Tamil.
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We have sought the help of foreigners for commercial benefits like running of 
bullet trains. It is said that our country get loans to the extent of one lakh crore or 
two lakh crore for implementing the projects of bullet rains. Instead, we can seek their 
assistance for interlinking of rivers. We can get loans to the extent of many lakhs of 
crores from foreign countries to interlink rivers. It will enhance the development of 
the country, by achieving self-sufficiency in food. During the last General Elections 
to Lok Sabha, the crown of Prime Ministership of India was vacant. The incumbent 
Prime Minister has achieved that crown due to his rhetoric and many grandiloquent 
electoral promises. The electoral promises should not be mere promises. They have to 
be implemented. With these words, I conclude my speech. Thank you.

�ी िदग्वज्य ि संह (मध्य �देश) : माननी्य उपसभाध्यषि महोद्य, मैं इस बात के ि लए आपका 
आभारी हंू ि क आपने, आज इस देश में ि कसानों के जो हालात हैं, उन हालातों के बारे में चचया 
करने के ि लए सम्य �दान ि क्या । मैं सदन के �ि त भी आभार �कट करता हंू । ि कसी सरकार 
की का्य्र�णाली उसकी नीि त, ि न्यम और कानून तथा व्यवहार की वजह से जानी जाती है ।  
60 के दशक के पहले सारे अंतराषट्री्य षेि� के लोग ्यह कहते थे ि क ि जस तेजी से भारत की 
आबादी बढ़ रही है, उसमें भारत के लोग भखूों मरेंगे, ्यहां अकाल आएगा, लेि कन 60 के दशक में 
जब इंि दरा गांधिी जी के सम्य में हिर त �ा ंि त ला्यी ग्यी, उसकी वजह से आज हम उस हालात में 
हैं ि क हम लोग एकसपोट्र कर रहे हैं, ि न्ययात कर रहे हैं, self sufficient हैं । सर, 2004 से लेकर 
2014 के बीच में अगर ्ूयपीए सरकार के दस साल का मूल्या ंकन ि क्या जाए तो पहली बार देश 
में शहरी षेि� के बिन सबत �ामीण षेि� की �्य शबकत  बढ़ी है । साथ ही अगर आप न्ूयनतम मूल्य 
लें, ि मिन मम सपोट्र �ाइस लें तो केवल गेहंू पर 55 �ि तशत बढ़ी, मोटे अनाज पर 81 �ि तशत बढ़ी, 
धिान पर 75 �ि तशत बढ़ी । अगर आप बैंक �ेि डट को लें तो बैंक �ेि डट में ि कसानों के ि लए 700 
�ि तशत इजाफा हुआ । 72000 करोड़ का कजया माफ हुआ, ि जसकी वजह से �ामीण षेि� में, अगर 
आप पता लगाएं तो उस षेि� में लगभग 18 �ि तशत से ज्यादा खरीद मोटरसाइि कल की हुई और 
22 �ि तशत बढ़ोतरी ट्रैकटस्र की हुई । आप देखेंगे ि क ए�ीकलचर जीडीपी �ोथ एनडीए के मुकाबले 
्ूयपीए सरकार में कहीं ज्यादा रही है । इसी के साथ-साथ पोसट हारवसेट जो �ॉप आती रही, 
उसकी व्ेयरहाउि संग की व्यवसथा में बढ़ोतरी की गई ताि क उस ि रसीट के आधिार पर ि कसानों को 
कजया ि मल सके । उससे ि कसानों को बेहतर खरीद करने का अवसर ि मला और distress sale से 
हम लोग उनहें मुबकत   ि दला पाए ।

मैं आज एनडीए सरकार की हालत की तुलना करना चाहता हंू । माननी्य मं�ी जी, जो आपने 
ि मिन मम सपोट्र �ाइस की तुलना की है, उससे कहीं कम कीमत में ि कसानों को आज बेचना पड़ 
रहा है, distress sale हो रही है । मकका की ि मिन मम सपोट्र �ाइस 1,310 रुप्ेय बकव ंटल है, लेि कन 
मकका 1,000, 1,100, 1,200 रुप्ेय बकव ंटल में ि बक रही है । चने का 3,100 रुप्ेय बकव ंटल ि मिन मम 
सपोट्र �ाइस है और बाजार में 2,500 से 2,800 रुप्ेय बकव ंटल का भाव है । उड़द का 4,300 रुप्ेय 
बकव ंटल ि मिन मम सपोट्र �ाइस है और माकज़े ट में 3,800 से 4,000 रुप्ेय बकव ंटल में उड़द की दाल 
ि बक रही है । सो्याबीन की फसल मुख्य रूप से मध्य �देश में बोई जाती है, एनडीए की सरकार 
आने से पहले सो्याबीन की कीमत 3,500 से 3,800 रुप्ेय बकव ंटल थी, आज वह घटकर 2,200 से 
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2,400 रुप्ेय बकव ंटल हो गई है । कपास की कीमत जहा ं 4,000 रुप्ेय बकव ंटल हुआ करती थी, आज 
2,500 से 2,600 रुप्ेय बकव ंटल पर आ गई है ।

माननी्य उपसभाध्यषि जी, ि कसान के सामान के भाव बाजार में कम हो गए लेि कन उपभोकता 
के भाव कम नहीं हुए । कपास ससता हो ग्या, कपड़ा ससता नहीं हुआ । धिान ससता हो ग्या, चावल 
ससता नहीं हुआ । ि तलहन ससता हो ग्या, तेल ससता नहीं हुआ । आि खर ि कसको लाभ हुआ ? लाभ 
हुआ �ोसेसर को, व्यवसा्यी को । माननी्य मं�ी जी, आप सव्ंय ि कसान हैं । आप ि बहार के बारे में 
पता लगा लीि जए ि कस रेट में आज ि कसानों को मजबूरी में धिान बेचना पड़ रहा है । आज 900 से 
1000 रुप्ेय बकव ंटल में धिान ि बक रहा है । पहले राइस ि मलस को 65 �ि तशत लेवी देनी पड़ती थी, 
मेरे पास जो आदेश है, उसमें तो 65 �ि तशत ही है, लेि कन मुझे आशच्य्र हुआ जब �ो. राम गोपाल 
्यादव जी ने बता्या ि क अब इसके आदेश केवल 25 �ि तशत खरीद के हो गए हैं । सवाभािवक है 
ि क जब लेवी का �ि तशत घटेगा, तो धिान के भाव भी कम होंगे । आप ि कसी भी राज्य में पता लगा 
लीि जए धिान के भाव ि मिन मम सपोट्र �ाइस से कहीं नीचे हैं । इसमें ि कसकी जबावदारी है? मध्य 
�देश में और छत्तीसगढ़ में हम लोगों ने, मेरे सम्य से ि मिन मम सपोट्र �ाइस से ज्यादा हमने बोनस 
देने का फैसला ि क्या था । कें � सरकार ने भी ि मिन मम सपोट्र �ाइस की जो एि �कलचरल �ाइस 
कमीशन ने ि रपोट्र दी, उससे आगे बढ़कर कीमत दी, लेि कन हमें ्यह जानकारी ि मली है ि क कें� 
सरकार ने ि नण्र्य ले ि ल्या है ि क जो राज्य बोनस देगा, वहां ि मिन मम सपोट्र �ाइस आपरेशन नहीं 
होगा, माकज़े ट परचेज नहीं होगा । ्यह अपने आप में जो हमारे देश का एक संघी्य ढा ंचा है, उसके 
साथ कुठाराघात है । अगर राज्य सरकार अपने बजट से ि कसी को बोनस देना चाहती है, तो आप 
कौन होते हैं रोकने वाले? आप कौन होते हैं उस व्यवसथा को नकारने वाले? माननी्य मं�ी जी, मैं 
इस बारे में आपसे सपषटीकरण चाहंूगा ि क जो राज्य आज अपने बजट से धिान पर बोनस देना चाहता 
है, तो आप ि कस कानून के अंतग्रत उनको रोक रहे हैं? ि कस कानून के अंतग्रत आपने माकज़े ि टंग 
आपरेशनस नहीं करने की धिौंस-धिपट दी है? माननी्य मं�ी महोद्य, इस धिौंस-धिपट से सरकार 
नहीं चल सकती है । महोद्य, मैं आप से अनुरोधि करना चाहता हंू ि क आपने इस बार जैसा ि क 
त्यागी जी कह रहे थे, ठीक कह रहे थे, ि मिन मम सपोट्र �ाइस की जो घोषणा की है, गेहंू के आपने  
50 रुपए �ि त बकव ंटल बढ़ाए है । आपने केवल तीन �ि तशत बढ़ा्या है जबिक  फर्ट लाइजर के भाव 
्यथावत हैं और ्यही नहीं ि कसानों को खाद खरीदने में भ्ंयकर ि दककत आ रही है । आप ि कसी 
भी राज्य में पता लगा लीि जए, खाद की ि जतनी आवश्यकता ि कसानों को है, ि कसानों को मजबूरी 
में, कालाबाजारी में खाद खरीदने के ि लए मजबूर होना पड़ रहा है । आप चाहे ि कसी भी राज्य में 
चले जाइए । क्या आपकी ्यह ि जममेदारी नहीं थी ि क आप कैि मकल फर्टलाइजर ि मिन सट्री के साथ 
बैठकर इस बारे में चचया करके, सम्य पर खाद उपल्धि करवाएं? उपसभाध्यषि जी, आप समझते 
हैं ि क खेती की अगर सम्य पर बुवाई नहीं होगी, सही सम्य पर खाद नहीं ि मलेगा, सही सम्य 
पर पानी नहीं ि मलेगा, तो फसल कैसे पैदा होगी? मैं आप से अनुरोधि करना चाहता हंू ि क इस पर 
ि वचार करने की आवश्यकता है और िवशेष तौर पर आपको कैि मकल फर्टलाइजर ि मिन सट्री के 
साथ बैठकर चचया करनी चाि हए और एडवा ंस सटॉि कंग होनी चाि हए । जब मैं मुख्यमं�ी था, तब हम 
एडवा ंस सटॉि कंग करते थे । एडवांस सटॉि कंग करने के ि लए जो इंटरेसट बी्यर करना पड़ता था, तो 
राज्य सरकार अपने बजट से करती थी । मेरे दस साल के का्य्रकाल में एक बार भी कालाबाजारी 
की ि शका्यत नहीं आई, लेि कन जैसे ही मध्य �देश में आपकी सरकार आई, उनहोंने उसको खुला 
कर ि द्या और आज खुलेआम खाद की कालाबाजारी हो रही है । मैं समझता हंू ि क अनेक �ांतों 
में कालाबाजारी की ि शका्यत है ।
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उपसभाध्यषि महोद्य, मैं आप से अनुरोधि करना चाहता हंू ि क इसी के साथ-साथ ि कसानों के 
ि हत में हम भिू म अि धि�हण अि धििन ्यम भी लाए । जैसा ि क त्यागी जी बता रहे थे ि क सुषमा सवराज 
जी ने कहा था ि क हमारा एजेंडा लागू कर ि द्या । हम माननी्य मं�ी जी से जानना चाहेंगे ि क क्या 
भिू म अि धि�हण अि धििन ्यम में पिरवत्रन करने का आपने जो वा्यदा कॉरपोरेट सेकटर को चुनाव के 
सम्य ि क्या हुआ है, क्या आप उसे ि नभाएंगे, ्या ि कसानों के �ि तिन ि धि के रूप में उसका ि वरोधि 
करेंगे ? माननी्य मं�ी जी, आपको अपने जवाब में इसका सपषटीकरण देना पड़ेगा ।

मैं आप से अनुरोधि करना चाहता हंू ि क आप इस बारे में ि वचार करें ि क आि खर ि कसानों के 
ि हत में आप क्या करना चाहते हैं? ि कसानों के हालात को �ोटेकट करने के ि लए कें � सरकार ने 
�ॉप इशं्योरेंस ्योजना बनाई, लेि कन �ॉप इंश्योरेंस का जो इमपिल मेंटेशन है, जो उसका ि �्यान्यवन 
है, उसमें काफी ि दककत है । उदाहरण के ि लए ि पछले साल मध्य �देश में सो्याबीन की जो फसल 
खराब हुई थी, तो �ॉप इंश्योरेंस बुवाई से पहले ि मल जाना चाि हए था । ्यानी ि क अकटूबर 2013 
में जो फसल खराब हुई, उसका िरकाड्र इंश्योरेंस कमपनी के पास आ ग्या, तो उसके �ेि डट का 
लाभ अगर 2014 की बुवाई से पहले ि कसानों को नहीं ि मलेगा, तो वह खाद और बीज कहां से 
लेगा? इसिल ए �ॉप इंश्योरेंस के ि �्यानव्यन के ऊपर आपको ध्यान देने की आवश्यकता है, उनको 
अगले साल की बुवाई से पहले ...

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Your party has got three more 
speakers. How much more time will you take?

SHRI DIGVIJAYA SINGH: Sir, if you don't want, I can sit down.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): You please speak. Just tell me 
how much more time do you want?

�ी िदग्वज्य ि संह : Sir, give me, at least, ten minutes more. मैं आप से अनुरोधि करना 
चाहता हंू ि क �ॉप इंश्योरेंस के मसले पर माननी्य कृि ष मं�ी जी, आप मुझ से सहमत होंगे ि क 
इसके ि �्यानव्यन के ऊपर आपको ि वचार करना चाि हए, ताि क फसल खराब होने के बाद अगर 
अगली फसल की बुवाई से पहले उसको �ेि डट का लाभ ि मल जाना चाि हए, ताि क उसको खाद 
और बीज खरीदने में आसानी हो जाए । मैं हमेशा आगज़ेिनक फािमिंग का पषिधिर रहा हंू । मध्य �देश 
सरकार के मुख्यमं�ी के रूप में सबसे पहले हम लोगों ने ऑगज़े िनक फािमिंग को तरज़ीह दी थी । 
फर्ट लाइजर की जो बढ़ती कीमतें हैं, बीज और पेबसट साइडस की जो बढ़ती कीमतें हैं, उस पिर�ेक््य 
में ्यिद  आज हम लोगों ने ऑगज़े िनक फािमिंग पर ध्यान नहीं ि द्या तो ि कसानों के हालात सुधिर नहीं 
सकते हैं । आज ि कन कारणों से सुसाइडस हो रहे हैं? इसके बारे में अध्य्यन करने की आवश्यकता 
है । हम उसका राजनीि तकरण नहीं करना चाहते हैं, हालांि क अकेले मध्य �देश में ि पछले दस सालों 
में स�ह हजार से ज्यादा आतमहत्याएं हुई हैं, लेि कन उनके कारण क्या हैं? माननी्य उपसभाध्यषि 
जी, उसका मूल कारण नंबर एक, ि गरता हुआ जल सतर, depleting ground water है । उनहोंने 
ट्ूबवले में इनवसेटमेंट ि क्या, सूख ग्या, दूसरा कारण �ेि डट की कमी है । �ेि डट की कमी की 
वजह से उसको बाजार से दो �ि तशत, तीन �ि तशत पर कजया लेना पड़ता है, जो ि क 24, 36 
�ि तशत तक हो जाता है, क्योंि क ि कसानों की bank credit choke हो चुकी है । इसका तीसरा 

[�ी िदब्वज्य ि संह]
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कारण poor crop selection है । चौथा कारण, ि जस तरह से लोगों को genetically-modified 
seed दी जाती है, उनसे आकष्रक वादे करके, उसके अंदर गलत तरीके का बीज �ॉड्ूस ि क्या 
जाता है, उसकी वजह से भी आतमहत्याएं हुई हैं । इसके साथ-साथ ही आपको इस पर भी ध्यान 
देने की आवश्यकता है ।

माननी्य उपसभाध्यषि जी, ए�ीकलचर सटैि टबसट कस के ऊपर भी एक बड़ी आशच्य्रजनक बात 
है । मैं आपको मध्य �देश का उदाहरण देना चाहता हंू । मध्य �देश में ्यह एक आशच्य्र की बात है 
ि क जहा ं देश की जीडीपी �ोथ 3 परसेंट है, वहीं मध्य �देश में 2011-12 में 24.9 per cent growth 
in agricultural sector. Is it possible? असंभव! उसी के साथ-साथ 2012-13 में 20 परसेंट,  
2013-14 में 19.8 परसेंट है । एक तरफ आपकी जीडीपी �ोथ 20 परसेंट अब है, तो दूसरी तरफ 
राज्य सरकार कें � सरकार से ओला पीि ड़तों के ि लए, सूखे के ि लए पैसे मा ंग रही है । उपसभाध्यषि 
जी, मैं इस बात को कहना चाहता हंू ि क अगर इस तरह के * का काम करने की उसतादी ि कसी 
के पास है, तो वह भारती्य जनता पाटजी के लोगों के बीच है । माननी्य उपसभाध्यषि जी, आज 
आवश्यकता इस बात की है, इस पर ध्यान देने की आवश्यकता है ि क कवािलटी सीडस और 
seedlings (नस्ररी) में बराबर रे््ुयलेशन होना चाि हए । सीडस सर्टि फकेशन एजेंसीज़ पर पूरा ध्यान 
देना चाि हए । कवािलटी सीडस के ि लए कहंू तो अगर होर्टकलचर के ि लए कवािलटी सीडिल ं्स नहीं 
ि मलेंगी, तो आगे मदद नहीं हो पाएगी । मैं आपसे इतना ही अनुरोधि करना चाहता हंू ।

इसके साथ ही agricultural extension बहुत जरूरी है । टेकनोलॉजी के माध्यम से agricultural 
extension हो रहा है, लेि कन साथ ही इस बात की भी आवश्यकता है ि क फाम्रस्र के ट्रेननग �ो�ामस 
को और स�्य रूप से और बढ़ाने की जरूरत है । भारती्य जनता पाटजी से हमारे मं�ी जी मौजूद  
हैं । उनहोंने अपने इलेकशन मेि नफेसटो में कहा था ि क हम इसको उद्ोग का दजया देंगे और ि जतनी 
भी लागत है, हम उसका पचास �ि तशत �ॉि फट देंगे । माननी्य उपसभाध्यषि जी, इनहोंने सात महीने 
में ऐसा कोई भी िनण्र्य नहीं ि ल्या है, ि जससे ्यह महसूस हो सके ि क आपने ऐसा ि कसी भी तरह 
का कोई िनण्र्य ले ि ल्या है, ि जससे ्यह लगे ि क आप लोग लागत का पचास �ि तशत व्यवबसथ त 
करेंगे । अगर आप लोग ि मिन मम सपोट्र �ाइस ऑपरेशन में ही उसी के माध्यम से भाव त्य करते 
तो इसमें मदद ि मल सकती थी ।

इसी तरह से जेनेि टकली मोि डफाइड सीड के बारे में है । सवदेशी जागरण मंच और भारती्य 
ि कसान संघ उसका िवरोधि करता रहा है । आप लोगों ने इस बारे में जो कमेटी बनाई, उसको फीलड 
ट्रा्यलस के ि लए ए�ूवल ि द्या ग्या है । भारती्य ि कसान संघ ने आपका िवरोधि ि क्या है और कहा 
है ि क इस सरकार ने हमारे साथ * ि क्या है । अगर आप ही का संगठन, आरएसएस का संगठन, 
भारती्य ि कसान संघ आज आपसे ्यह कह रहा है ि क आपने उनकी भावनाओं के साथ * ि क्या 
है, तो आप समझ सकते हैं आज भारत के ि कसान आपके बारे में क्या सोचते हैं? मैं अंत में आपसे 
्यही कहना चाहता हंू ि क ...(व्यवधान)... मेघराज जी, आप बैठ जाएं । मैं आपसे अनुरोधि करना 
चाहता हंू ि क आज पूरे देश में मोदी जी की पहचान ि कसके साथ है? व्यापारी के साथ, व्यवसा्यी के 
साथ, कारपोरेट के साथ । अगर 7 महीने में ि कसी को लाभ पहँुचा है, तो ि कसानों का तो नुकसान 
हुआ है, लेि कन व्यवसा्यी और व्यापारी को लाभ हुआ है । मैं ्यही बात आपसे कहना चाहता हँू ि क 
आपकी कथनी और करनी में अनतर रहा है, जनता इस बात को देख रही है और मेरे भाई ने अभी 
जो कहा था ि क राजा व्यापारी, तो जनता ि भखारी । धिन्यवाद ।

* Expunged as ordered by the Chair.
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डा. सत्यनारा्यण जिट ्या (मध्य �देश) : माननी्य उपसभाध्यषि जी, हम ि कसान की तकलीफों 
के बारे में चचया कर रहे हैं । कुदरत ने उसको ि जंदा रहने का जो मौका ि द्या है, उसमें वह मरना 
क्यों चाहता है? इसिल ए बाकी बातों पर ध्यान न देते हुए ्यिद  हमने उसकी बेहतरी पर ध्यान ि द्या, 
तो ि नबशच त रूप से उसके �ि त न्या्य होगा । ि कसानों का दद्र ऐसा है ि क

''जब आवाज दे रहा हो दर-दर,

हम ्यहां पर राजनीित  करते रहे,

तो जमाना क्या कहेगा?

इसिल ए इधिर-उधिर की बात मत कर,

बता ि क कारवां क्यों लुटा?

हमें रहजनों से ि गला नहीं,

तेरी रहबरी का सवाल है ।

क्या कमाल है?''

सबने अचछा काम ि क्या, ि फर आदमी क्यों मर रहा है? इंसान की ि जंदगी से बढ़ कर कोई 
ि न्यामत नहीं हो सकती । वह ि जंदा रहना चाहता है । खेती-ि कसानी पर हमारे देश का �मुख 
आधिार है । एक सम्य था, जब कहा करते थे ि क

''उत्तम खेती, मध्यम बान,

ि नकृषट चाकरी, भीख ि नदान ।''

एक जमाना था, क्योंि क साफ-सुथरा काम था । ि जतनी मेहनत, उतना पिर णाम । इसमें इधिर-
उधिर का कुछ भी करने की गंुजाइश नहीं । साफ काम होता था, परंतु सम्य के साथ-साथ हमने 
कहा ि क हम �गित  कर रहे हैं, हम िवकास की ओर बढ़ रहे हैं, तो ि फर ्ेय ि कसान क्यों मर रहे 
हैं? इसिल ए इन सारी बातों पर जा्या जाए, तो मेरे पास जो आँकड़े उपल्धि हैं, उनके आधिार पर 
मैं कह सकता हँू ि क आदमी का मरना जारी है और उसके कारण हमारी परेशानी बढ़ती चली जा 
रही है। ि कसान का मरना कोई साधिारण बात नहीं है । ि जतनी सुसाइड हो रही है, आतमहत्याएँ 
हो रही हैं, 2002-03 से मुझे उसके आँकड़े ि मले हैं । 2002-03 में 17,971, 2003-04 में 17,164,  
2004-05 में 18,241, 2005-06 में 17,131, 2006-07 में 17,060, ि फर 2007-08 में 16,632, 2008-09 
में 16,196, 2009-10 में 17,368, 2010-11 में 15,964, 2011-12 में 14,027 और 2012-13 में 13,754. ्ेय 
आंकड़े लगातार हजारों में रहे हैं । इसका मुख्य कारण जो बता्या जाता है, िह ्यह है ि क ि कसान 
इस उममीद में कजया ले लेता है ि क अचछी फसल आएगी और वह उस कजटें को चुका देगा । 'खाद, 
बीज, ि बजली और पानी - इनकी हो रही परेशानी' । ि कसानों के ि लए कुछ पंचवषजी्य ्योजनाओं 
तक तो हमने ि संचाई पर ध्यान ि द्या और बाद में हमको उसके पिर णाम भी ि मले । ि कसान कज्र 
लेकर चुका नहीं पाता था और नहीं चुका पाने की वजह से उसके साथ, उसके पिरवार के साथ 
तरह-तरह तकाज़े होते थे, ि जसके कारण उसको मृत्ुय का आहवान करना पड़ता था और वह मर 
जाता था । ्यह ठीक नहीं है । भगवान ने इनसान को इसिल ए पैदा नहीं ि क्या है ि क वह मेहनत करे, 
पिर�म करे और मर जाए । God didn't create man to be miserable, hungry and die in the 
midst of plenty, which is the result of his own labour. मेहनत का पिर णाम मौत नहीं होना  
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चाि हए । मेहनत का पिर णाम ्यिद  मौत है, तो ि फर हम कहां रह रहे हैं? हम ि जस आज़ादी की 
बात करते थे, उस आज़ादी को काम्याब करने के ि लए, साथ्रक करने के ि लए हम कौन से �्यास 
करने वाले हैं? मैने अभी आपको ि कसानों की मौत के हर वष्र के आंकड़े बताए, उसमें ि पछले कुछ 
सालों कोई बहुत ज्यादा कमी ्या बढ़ोतरी नहीं आई है । अब �शन ्यह उठता है ि क ि फर आपकी 
सारी ्योजनाएं क्या कर रही हैं? आपकी सारी सुिवधिाएं क्या कर रही है?

अभी हमारे पूव्रवकता अपनी बात को कह कर ्यहां से चले गए, उनको पूरी बात सुननी चाि हए 
थी । उनहोंने बता्या ि क हमने ्यह ि क्या, वह ि क्या । हम कहते हैं ि क उनहोंने सब कुछ ि क्या है, 
ि कनतु दूसरे लोग भी तो कुछ कर रहे हैं ।

मध्य �देश में ि कसानों को 0% ््याज पर ऋण देने का काम ्यिद  ि कसी ने ि क्या है, तो मध्य 
�देश की ि शवराज ि संह सरकार ने ि क्या है । ि कसानों को ि बजली का साल में एकबारगी भगुतान 
करने की जगह दोबारगी, दो ि हससों में करने की सुिवधिा दी गई । 1200 रुप्ेय �ित हॉस्र पावर 
ि बजली देने का काम अगर ि कसी ने ि क्या है तो ि शवराज ि संह सरकार ने ि क्या है । िनबशच  त रूप 
से ि कसानों को वहां पर सहूि ल्यतें और ि र्या्यतें दी जा रही हैं ।

ि संचाई के षेि� में भी हमने अदभतु काम ि क्या है । हमने ि संचाई की षिमता बढ़ाई है । इतना 
ही नहीं Inter-basin water transfer के तहत िरवस्र को जोड़ने का हमने पहला सफल �्योग ि क्या 
है । नम्रदा, जो अरब सागर में जाती है, वहां से पानी को �ा्य: 1100 फीट उठा करके, हमने उसे 
ि षि�ा में ि मलाने का काम ि क्या है । उसका पहला फेज़ सफल रूप में पूण्र हो चुका है और नम्रदा 
और ि षि�ा का पानी ि मल ग्या है । मालवा में जो सूखा पड़ता है, परेशानी होती है, हमने उससे 
बचाव करने का एक रषिातमक उपा्य कर ि ल्या है। 'नम्रदा-ि षि�ा जोड़ो' ्योजना को साकार करने 
का काम मध्य �देश में ि शवराज ि संह सरकार ने ि क्या है । मध्य �देश में जो काम हो रहा है, वह 
और भी तेजी से होना चाि हए ।

जीडीपी के बारे में कहा ग्या है ि क ्ेय जो आंकड़े ि दए गए हैं, ्ेय गलत आंकड़े हैं । अरे भाई, 
्यह सरकार तो अभी-अभी आई है, इससे पहले तो आपकी सरकार ही थी । उस सम्य, आपकी 
सरकार के अि धिकाि र्यों ने वहा ं पर जो कुछ देखा होगा, परखा होगा, उसी आधिार पर ही तो ्यह 
आंकड़ों का खेल हुआ होगा । इन सारी बातों पर आलोचना करने के बजाए अगर कहीं अचछा काम 
हुआ है, तो उसके बारे िनबशचत रूप से हमें अचछा बोलने की आदत भी होनी चाि हए । ्ेय सारे काम 
जो हो रहे हैं, इन कामों को करने के ि लए जो-जो उपा्य ि कए जाने चाि हए, हमें उनकी तरफ ध्यान 
देना होगा । कृि ष के कामों से लोग हट रहे हैं । व े इसिल ए हट रहे हैं ि क खेती-ि कसानी का जो 
रकबा है, वह पिरवारों में बँटवारे के बाद कम रह जाता है । आज से 50 साल पहले ्यिद  ि कसी 
पिरवार के पास कोई रकबा 50 एकड़ का रहा होगा, तो दो पीि ढ़्यां आने के बाद, ्यिद  हम दो 
बचचों का ही अनुमान लगा लें, तो वह रकबा गुजारे ला्यक नहीं रहता है । उससे ि कसानी-खेती पर 
िनभ्रर नहीं रहा जा सकता । गांव में रोजगार के आज और कोई अवसर नहीं हैं । एक सम्य था, 
जब छोटे-छोटे कौशल के आधिार पर कारीगर अपना गुजारा कर ि ल्या करते थे । बढ़ई को अपना 
काम ि मल जाता था, लोहार को अपना काम ि मल जाता था, कुमभकार को अपना काम ि मल जाता 
था और सुनार को अपना काम ि मल जाता था । इस �कार से छोटे-छोटे कामों पर गुजारा करने 
वाले लोगों का गुजारा गांव की अपनी अंतिर म व्यवसथा से ही हो जा्या करता था । ि जतना ि मलता 
था, उसमें लोग संतुषट हो जा्या करते थे । चँूिक  आज पिरवारों में खेती का रकबा कम होने के 
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कारण उसके पिरवार का गुजारा नहीं हो रहा है, तो उसमें से कुछ सदस्य ि नकल कर शहरों में आ  
ग्ेय । जब व े शहरों में आ ग्ेय, तो शहरों में रहने की वसैी व्यवसथा नहीं है । व े ऐसी जगहों पर रहते 
हैं, जहा ं पर सफाई नहीं है, जहा ं पर रहने की गंुजाइश नहीं है और हाइि जिन क कंि डशंस नहीं हैं । 
वह आदमी गांव से चल कर शहर में आता है, तो एक बड़ी उममीद लेकर आता है । परनतु उसके 
साथ होता क्या है? उसको बीमारी का ि शकार होना पड़ता है, उसे परेशानी का ि शकार होना पड़ता 
है और उसके रोजगार भी पकके नहीं हुआ करते हैं । इसिल ए, एक बहुत बड़ी आबादी ि कसानी से, 
खेती से ि श्फट हो रही है और मजदूरों की संख्या बढ़ती जा रही है । ्यानी खेती करने वाले लोग 
कम हो रहे हैं और मजदूरी करने वाले लोग बढ़ रहे हैं । इसके कारण भी िनबशचत रूप से इन सारे 
कामों में गांव और शहरों में इमबैलेंस हो ग्या है । अब ि फर कहा ग्या है ि क उसको खेती के सारे 
उतपादों का मूल्य बराबर ि मलना चाि हए, वह ि मलना चाि हए । सवामीनाथन कमेटी की ि रपोट्र है ि क 
उसके उतपादन की कीमत से, लागत की कीमत से उसको 50 परसेंट ज्यादा लाभ देना चाि हए । 
अब उसे लागत की कीमत से 50 परसेंट ज्यादा देना चाि हए, तो ्यह देगा कौन? सारे किम शंस बैठ 
गए, सारी बातें हो गईं, परनतु उसको वह नहीं ि मल रहा है । इसके कारण...

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Your party has got two more 
speakers.

डा. सत्यनारा्यण जिट ्या : ठीक है, सर । मैं अपनी बात कनकलूड कर लँूगा । मुझे इसमें कोई 
किठ नाई नहीं है । इस पर ज्यादा लोग बोलें, तो बहुत अचछा होगा ।

सर, मुझे ्यह कहना है ि क इन सारी बातों का ल्बोलुआब एक ही है, सार एक ही है ि क 
आदमी मरना नहीं चाहता, आदमी जीना चाहता है और उसके जीने के ि लए जीने ला्यक पिर बसथ ित ्या ं 
बनाइए। जो लोग कृि ष के उद्ोग से—अभी इसे उद्ोग का दजया नहीं ि मला है। वसेै मेरे पास 
आसट्रेिल्या के और अन्य देशों की ि रपोटस्र हैं, ि जनमें ्यह कहा ग्या है ि क कृि ष में ि जस �कार 
से हमें इि रगेशन को महतव देना चाि हए, उतना महतव नहीं देने के कारण बहुत सी समस्याएँ पैदा 
हो रही हैं और रोजगार के अवसर ि श्फट हो रहे हैं । तो ऐसी पिर बसथ ि त्यों में मैं चाहँूगा ि क कृि ष 
में जो लोग रोजगार से बेरोजगार हो रहे हैं, उनके पुनवयास की व्यवसथा की जाए । चँूि क पुनवयास 
की व्यवसथा और कोई नहीं हो सकती, व े ि नमयाण के कामों में, मजदूरी के कामों में लगते हैं, तो 
उनके ि लए इस �कार के �ि शषिण की व्यवसथा होनी चाि हए । �ामीण षेि�ों में जो लोग काम करते 
हैं और जो शहरों में आ जाते हैं, उनके ि लए इस �कार का एक न्या आ्याम खोला जाना चाि हए, 
ि जसके कारण व ेसममानजनक रोजगार �ापत करके अपने देश के भिवष्य को आगे सुधिारने में अपना 
्योगदान कर सकें  ।

महोद्य, मैं उममीद करता हँू ि क हम ्यहा ं पर एक अचछा ि वचार-िवमश्र कर रहे हैं । उनकी 
आतमहत्याएँ बंद होनी चाि हए । ि कसी भी रूप में इस बात का होना ठीक नहीं है । ्ेय जो सारी 
किठ नाइ्यां हैं, व े अमानवी्य पिर बसथ ि त्या ं हैं । उन अमानवी्य पिर बसथ ित   ्यों को देखते हुए लोकतं� 
का तकाजा है ि क हम उनके साथ सामाि जक, आर्थक तथा राजनैि तक न्या्य करने के ि लए तै्यार 
रहें । हम उनके ि लए ऐसी ्योजनाएँ बनाए, ि जनसे हम उनके आतमहत्या करने के िवचार को बदल 
सकें  । हम उनको सुिवधिाजनक खाद, बीज, ि बजली, पानी और कृि ष के उतपादन में वृि द्ध करने हेतु 

[डा. सत्यनारा्यण जिट ्या]
5.00 p.m.



Short Duration   [11 December, 2014]  Discussion 397

अनेक �कार से उपा्य करने के ि लए मदद कर सकें  । ्यिद  हम ्यह कर सकें , तो ि नबशच त रूप से 
्यह एक बहुत बड़ा काम होगा । मैं जानता हँू ि क खेती के कामों को करने के ि लए:

खेत जोतता ि कसान जब, खेत में काम करता है,

और सूरज तपता है, तेरा पसीना मोती बन कर,

झर-झर करके झरता है ।

मेरे देश का ि कसान, है पसीना तेरा गान,

तेरी आँखों में हैं सबके सपने ।

सर, ्यिद  उसकी आ ंखों में सबकी समृि द्ध के सपने हैं, तो हमारे भी मन में एक ऐसा िवशवास 
होना चाि हए ि क हम उसे सुखी और खुशहाल कर सकें  और वह अपना जीवन सममानजनक रूप 
से जी सके । इतना ही मुझे कहना है । बहुत-बहुत धिन्यवाद ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Dr. Chandrapal Singh Yadav. 
It is a maiden speech. So, you take 15 minutes.

SHRI SATYAVRAT CHATURVEDI (Madhya Pradesh): Sir, maiden speech has no 
time limit. He can speak as much as he wants to speak.

डा. चं�पाल ससह ्यादव (उत्तर �देश) : माननी्य उपसभाध्यषि महोद्य, मैं सबसे पहले आपको 
धिन्यवाद देना चाहंूूगा ि क आपने मुझे आज कृि ष के ि वकास पर बोलने का अवसर �दान ि क्या । मेरा 
इस सदन में बोलने का ्यह पहला अवसर है और मैं अपने आपको सौभा््यशाली समझता हँूू क्योंि क 
मैं एक ि कसान पिर वार से सीधिा जुड़ा हुआ व्यबकत  हँूू । हम सब जानते हैं ि क भारत एक कृि ष �धिान 
देश है, जहां 60 �ि तशत से ज्यादा लोग सीधेि-सीधेि खेती से जुड़े हुए हैं । देश को आतमिन भ्रर बनाने 
के ि लए देश के ि कसान को आतमिनभ्रर बनाना होगा, देश के ि कसान को सवावलंबी बनाना होगा ।

(�ी उपसभापिि पीठासीन हुए)

मान्यवर, हम अपने आपको सौभा््यशाली समझते हैं ि क खेती के ि हसाब से हमारे देश का 
मौसम बहुत ही अचछा है । पूरी दुि न्या में इतना अचछा मौसम कहीं नहीं है । हमारे ्यहा ं सदजी भी 
है, हमारे ्यहां गमजी भी है, हमारे ्यहां बरसात भी है और हमारे ्यहां का ि कसान खुद में इतना 
्यो््य है, कुशल है ि क वह इस तरीके से खेती करता है ि क पैर के अंगूठे से बता देता है ि क खेत 
का टेमपरेचर क्या है ।

मान्यवर, फसल च� के माध्यम से ि कसान अपने खेत में अचछा उतपादन �ापत करने के ि लए 
लगातार �्यास करता है और वह लाभकारी भी होता है, लेि कन मान्यवर, आज के इस मौके पर 
मैं इस बात को कहना चाहता हँूू ि क 1970 के दशक के बाद, ्यह सही है ि क देश में उतपादन  
बढ़ा है, खाद्ान्न का उतपादन बढ़ा है, लेि कन हम इस बात को भी अचछे तरीके से जानते हैं ि क 
ि कसान की िवपन्नता ि दन-�ि त-ि दन लगातार बढ़ी है । ि कसान आज देश के आिथ्रक िवकास में 
महतवपूण्र भिू मका नहीं ि नभा पा रहा है और आप जानते हैं ि क जीडीपी में कृि ष षेि� का जो कंट्री््ूयशन 
है, वह 60 परसेंट से घटकर 10 परसेंट के आसपास आ ग्या है ।

�ीमन्, ्यह बड़ी नचता की बात है और इसिल ए मुख्य रूप से आज़ादी के बाद से लेकर आज 
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तक लगातार सरकार ने बहुत सी नीि त्यां बनाई,ं ि कसानों के ि हत के ि लए, कृि ष के ि वकास के ि लए 
आ्योग भी बनाए, कमेि ट्या ंभी बनाई,ं उनकी ि रपोटस्र आई,ं लेि कन उनको कागज के ढेर में शाि मल 
कर ि द्या ग्या, क्योंि क सरकार की इचछा नीि त बनाने की तो थी, लेि कन सरकार की नी्यत में 
खोट था, इस वजह से व े नीि त्या ं लागू नहीं हो पाईं, व े ि सफाि रशें लागू नहीं हो पाईं, ि जस कारण 
से आज ि कसान को इस तरीके से मोहताज होना पड़ रहा है ।

मान्यवर, खेती करने वालों की तादाद ि दन-�ि त-ि दन कम हो रही है, लोग खेती से पला्यन कर 
रहे हैं । सरकार इसके �ि त गंभीर नहीं है । ि पछले सम्य में चाहे इस तरफ बैठे लोगों की सरकार 
रही हो, चाहे आज जो लोग सरकार में हैं, व े कृि ष के �ि त, खेती के �ि त गंभीर नहीं हैं, इसिल ए 
ि दन-�ि त-ि दन खेती से लोग पला्यन करते जा रहे हैं और इसके कारण आज गरीबी की रेखा से 
नीचे के लोगों की तादाद ि दन-�ि त-ि दन लगातार बढ़ती चली जा रही है । आज अगर ि कसी ि कसान 
का लड़का चपरासी बनना चाहता है, तो ि कसान अपनी एक-एक खेती को बेचकर उसे चपरासी 
बनाना पसंद कर रहा है, लेि कन वह खेती करना पसंद नहीं कर रहा है ।

मान्यवर, आज "मनरेगा" के अंतग्रत जो मजदूरी ि मलती है, उसके मुताि बक अगर एक घर में 
पा ंच मेमबस्र हैं, तो उस पिर वार को 200 रुप्ेय के ि हसाब से �ि तिद न 1000 रुप्ेय की मजदूरी ि मलती 
है, लेि कन एक ि कसान, ि जसके पास दो एकड़ जमीन है, वह पा ंच लोगों के ि लए 200 रुप्ेय पैदा 
नहीं कर पाता । आज ि कसान मजबूर हो रहा है । जो बड़े-बड़े काशतकार थे, व े पिर वार बढ़ने के 
कारण आज छोटे काशतकार हो गए हैं । �ीमन्, हम ि जस एि र्या से आते हैं, वह बंुदेलखंड का एि र्या  
है । उस एि र्या के 20-20, 25-25 एकड़ के काशतकार वहा ं से पला्यन कर आज ि दलली और मुमबई 
में ि रकशा चलाने का काम कर रहे हैं । व े वहां अपनी इजजत को ि छपाकर मजदूरी करने का काम 
कर रहे हैं । व े गा ंव में मजदूरी नहीं कर सकते, व े ि दलली में आकर ि रकशा चलाने का काम करते  
हैं । मान्यवर, आज ्ेय पिर बसथ ि त्या ंबनी हुई हैं । आज मैं इस मौके पर सरकार से ्यह ि नवदेन करना 
चाहँूूगा ि क चाहे ि कसी भी तरीके से हो, सरकार इन सब के �ि त गंभीर हो और वह गंभीर होकर 
ि नबशचत रूप से कृि ष पर ध्यान दे । कृि ष पर ध्यान देकर, उसे �ाथिम कता देकर उसके उतपादन 
को बढ़ाने का काम ि क्या जाए । कृि ष के उतपादन को बढ़ाने के ि लए ि कसान को कृि ष-आदान की 
आवश्यकता है और उसे बैंक से ऋण लेने की आवश्यकता है । मैं सरकार से ्यह ि नवदेन करना 
चाहँूूगा ि क सरकार को चाि हए ि क वह ससती दरों पर ि कसान को ऋण उपल्धि कराए ।

मान्यवर, मैं उत्तर �देश की सरकार को इस बात के ि लए धिन्यवाद देना चाहँूूगा ि क ि जन 
लोगों ने लमबे सम्य के ि लए ऋण ि लए थे, ि जनकी जमीनें नीलाम हो रही थीं, जो ऋण नहीं दे 
पा रहे थे, उनके ऋण को उसने माफ करने का काम ि क्या है । इसके अलावा, जो ि कसान आज 
कोऑपरेकिट व बैंक से ऋण लेते हैं, उनको 4 परसेंट ्या 3 परसेंट की ससती ््याज दर पर ऋण 
उपल्धि कराने का काम लगातार ि क्या जा रहा है । उत्तर �देश के ि कसानों की तमाम �कार से 
मदद करने का काम ि क्या जा रहा है । मैं कें � की सरकार से भी ्यह ि नवदेन करना चाहँूूगा ि क 
्यह बहुत आवश्यक है ि क अगर खेत का उतपादन बढ़ाना है, ि कसान को सशकत बनाना है, तो खेती 
पर लगने वाली जो लागत है, उसे आपको ि नबशच त रूप से कम करना पड़ेगा । उसके ि लए आपको 
ि कसान को मदद करनी पड़ेगी, ि कसान को पूरे तरीके से �ि शिषि त करना पड़ेगा और ि कसान को 
पूरे तरीके से जागरुक करना पड़ेगा ।

[डा. चं�पाल नसह ्यादव]
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मान्यवर, जब उतपादन होगा और उसके बाद ि कसान को बाजार में सही कीमत नहीं ि मलेगी 
तो ि नबशच त रूप से ि कसान की सारी मेहनत बेकार हो जाएगी । कई लोगों ने ्यहा ं सवामीनाथन जी 
की ि रपोट्र का ि ज� ि क्या । मैं आपसे आज के इस मौके पर ्यही कहना चाहता हँूू ि क सवामीनाथन 
जी ने ्यह कहा ि क आज खाद का दाम बढ़ ग्या, डीज़ल का दाम बढ़ ग्या, आप एमएसपी में 50 
रुप्ेय ्या 100 रुप्ेय की बढ़ोतरी कर दें, वह कोई महतवपूण्र बात नहीं है । ्यह बात महतवपूण्र नहीं 
है ि क आप 50 रुप्ेय और 100 रुप्ेय बढ़ाकर ि कसान को खुशहाल बनाने का सपना देखना चाहते 
हैं, बबलक  आपको इस बात पर ि वचार करना पड़ेगा ि क ि कसान की अगर पा ंच एकड़ जमीन है तो 
आज की तारीख में उसकी क्या कीमत है । आज ि कसान पर जो लागत आ रही है, उसके ि लए 
चाहे उसने ट्रैकटर खरीदा हो ्या पबमप ंग सेट खरीदा हो, उसकी खेती पर ि जतनी लागत आई है, 
उसको जोड़कर ि कसान को कम से कम 50 परसेंट लाभकारी मूल्य ि दलाने की ि जममेदारी सरकार 
की होनी चाि हए और सरकार को ्यह ि जममेदारी लेनी चाि हए । सरकार ने अपने चुनाव मैि नफेसटो 
में भी इस बात का वादा ि क्या था ि क हम ि जस ि दन सत्ता में आए ंगे, ि कसानों को लाभकारी मूल्य 
ि दलाने का काम करेंगे, लेि कन 200 ि दन हो गए, सरकार ने उनहें लाभकारी मूल्य ि दलाने के ि लए 
आज तक कोई कदम नहीं उठा्या है । इसके साथ-साथ, मैं आज के इस मौके पर कें � सरकार से 
एक और ि नवदेन करना चाहँूूगा ि क गांव को अगर उतपादन एव ं �संसकरण कें � के रूप में िवकिस त 
करने का काम करेंगे, तो उस खेत, उस गा ंव का ि जतना उतपादन होगा उसके रखरखाव के ि लए, 
वहां पर उसकी �ोसेिस ंग के ि लए अगर गांव के लेि वल पर ्ूयि नट बनाने का काम करेंगे, तभी 
ि नबशच त रूप से वहा ं के ि कसानों को फा्यदा ि मल पाएगा । इसके अलावा ि कसानों को फा्यदा ि मलने 
वाला नहीं है । मान्यवर, दूसरी तरफ, सरकार एम.एस.पी. घोि षत कर देती है लेि कन एम.एस.पी. 
पर खरीद नहीं हो पाती । सरकार को इस बात को सुि नबशच त करना चाि हए ि क ि जतना उतपादन 
ि कसान का होता है, हमारे देश में ि जतना उतपादन होगा, हम एम.एस.पी. के रेट पर ि कसानों को 
ि दलवाने का काम करेंगे । आज कहा जा रहा है ि क धिान की खरीद नहीं हो पा रही है । पूरे देश 
में आपने एम.एस.पी. घोि षत कर दी, रेट घोि षत करना अकेला आपका काम नहीं है, ि कसानों को 
वाि जब मूल्य ि मल रहा है ि क नहीं ि मल रहा है, ्यह ि जममेदारी भी सरकार की है । आपको ि नबशच त 
रूप से इस बात की ि जममेदारी उठानी पड़ेगी ि क ि कसान का ि जतना उतपादन है, सारा का सारा 
उतपादन भले ही सरकार खरीदे, भले ही बाजार में खरीदा जाए, भले ही व्यापारी खरीदें लेि कन 
जो आपने एम.एस.पी. घोि षत ि क्या है, उससे कम रेट पर ि कसी भी सूरत पर नहीं ि बकने ि द्या 
जाएगा । ्यह सरकार की ि जममेदारी है । मान्यवर, आज के मौके पर मैं आप सब लोगों से ्यह 
भी अनुरोधि करना चाहता हंूू ि क ि संचाई की सुि वधिा बहुत आवश्यक है । आज ि संचाई नहीं हो पा  
रही है । मैं सरकार से अनुरोधि करना चाहता हंूू ि क भजूल की उपल्धिता का सवज़ेषिण और जलापूर्त 
पूरी करने की ि जममेदारी भी सरकार को लेनी चाि हए । एक-एक गांव के बारे में आपके पास ि रपोट्र 
होनी चाि हए ि क नीचे भजूल ि कतना है, नीचे से हमें �ाउंड वाटर ि कतना ि मल सकता है । दूसरी 
तरफ जो सरफेस वाटर है, निद ्यां हैं, बरसात बहुत होती है । मान्यवर, निद ्यों से पानी बह करके 
ि नकल जाता है, सही तरीके से उसका �बंधिन नहीं है । हम ि जस षिे�, बुंदेलखंड से आते हैं वहां 
बहुत निद ्यां हैं और बरसात के ि दनों में बहुत बाढ़ आती है । बाढ़ से भी नुकसान हो जाता है और 
आज के सम्य में लोगों को पीने का पानी उपल्धि नहीं हो पाता । आज तालाब खाली पड़े हैं, बरसात 
में पानी बह करके ि नकल रहा है लेि कन तालाब खाली पड़े हैं । जो डैम बने हुए हैं व ेसब खाली पड़े 
हुए हैं । मान्यवर, सही तरीके पानी का �बंधिन नहीं हो पा रहा है । सरकार को सुि नबशच त करना 
चाि हए ि क इस धिरातल के पानी का �बंधिन सही तरीके से हो, ि जससे ि क पूरे तरीके से ि संचाई 
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की सुि वधिा ि मल सके । आज ि संचाई के भी दाम बढ़ रहे हैं । पूरे देश में ि संचाई के दाम बढ़ते चले 
जा रहे हैं । मैं धिन्यवाद देना चाहंूूगा उत्तर �देश की माननी्य अि खलेश ्यादव की सरकार को ि क 
उनहोंने ि कसानों का ि संचाई का शुलक पूरी तरह से माफ कर ि द्या है । एक पैसा भी ि कसानों से 
ि संचाई के शुलक के रूप में नहीं ि ल्या जाता । ...(सर््य की घंटी)... मान्यवर, आज आवश्यकता है 
तमाम तालाबों के रखरखाव की । आप देख रहे हैं ि जतने तालाब बने हैं, हमारे एि र्या में बड़े-बड़े 
तालाब हैं, सागर की तरह से सभी खाली पड़े हैं । ...(व्यवधान)... ...(सर््य की घंटी)...

कुछ समर्ािनि सदस्य : सर, इनकी मेडन सपीच है । ...(व्यवधान)...

�ी उपसभापिि : इसिल ए दो ि मनट और, 15 ि मनट से ज्यादा न हो जाए ।

डा. चं�पाल ससह ्यादव : तालाबों में पानी पहंुचाने के ि लए चैनल बनाए जाने चाि हए । अगर 
चैनल बनाए जाएंगे तभी इनमें पानी उपल्धि हो पाएगा । मान्यवर, आज आवश्यकता है रासा्यिन क 
खादों की । आज ि कसानों को रासा्यिन क खाद नहीं ि मल पा रही है । और व े क्या कारण हैं, अभी 
माननी्य ि दब्व ज्य ि संह जी नहीं हैं, व े पीठ थपथपा रहे थे ि क 1960 से लेकर के आज तक बहुत 
�ोडकशन हो ग्या ।

�ी उपसभापिि : दो ि मनट में समापत कीि जए ।

डा. चं�पाल ससह ्यादव : मान्यवर, गेहंूू का �ोडकशन बढ़ ग्या लेि कन सरकार की गलत 
नीि त्यों के कारण आज ि कसानों को भगुतना पड़ रहा है, आज ्ूयि र्या के ि लए ि कसान मारा-मारा 
ि फर रहा है? क्यों ि फर रहा है? ि पछली सरकार ने जो नीि त बनाई है, उसने जो फासफेि टक 
फर्टलाइजर के ि लए ि ड-कंट्रोल कर ि द्या, नाइट्रेट बेसड फर्टलाइजर को सब्स डी देने का एलान 
कर ि द्या । उसकी वजह से इंटरनेशनल माकज़ेट में फर्टलाइजर के रेट बढ़ गए । आज पिर बसथ ित्यां 
्ेय हैं ि क उस फासफेट को पूरा करने के ि लए, नाइट्रोजन को पूरा करने के ि लए लोग फासफेि टक 
फर्टलाइजर का उप्योग न करके ्ूयि र्या का उप्योग ज्यादा कर रहे हैं । इसिल ए ्ूयि र्या की बुरी 
तरह से मारा-मारी हो रही है । आज देश में जो उतपादन है, देश का उतपादन क्यों नहीं बढ़ा है, 
हम ि वदेशों से क्यों आ्यात कर रहे हैं, इस बात पर भी हमें गंभीरता से ि वचार करना पड़ेगा । आज 
हमारे ्यहां 220 लाख मैि ट्रक टन ्ूयि र्या का उतपादन होता है । इसके बाद भी हम दूसरे देशों से 
एक लाख मीि ट्रक टन ्ूयि र्या का आ्यात करते हैं ।

�ी उपसभापिि : धिन्यवाद ।

डा. चं�पाल ससह ्यादव : मान्यवर, इसिल ए हम आपके माध्यम से ि नवदेन करना चाहते हैं 
ि क रासा्यिन क खाद और ्ूयि र्या का पूरे तरीके से इंतजाम होना चाि हए ।

�ी उपसभापिि : धिन्यवाद । माफ करना, There are ten more speakers. ...(व्यवधान)... 
बस, हो ग्या । पं�ह ि मनट हो चुके । अब आप खतम करें ।

डा. चं�पाल ससह ्यादव : मान्यवर, सबसे बड़ी बात ्यह है ि क कृि ष के षेि� में अनुसंधिान की 
बहुत आवश्यकता है, लेि कन अनुसंधिान पर सरकार बजट में पैसा नहीं देती है । सरकार ने ््यारहवीं 
पंचवषजी्य ्योजना में अनुसंधिान पर बजट का केवल 0.56 परसेंट ि द्या और बारहवीं पंचवषजी्य ्योजना 
में केवल 0.70 परसेंट ि द्या । मान्यवर, कृि ष ि वशविव द्ाल्यों के पास आज संसाधिन नहीं हैं । झा ंसी 

[डा. चं�पाल नसह ्यादव]
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में कृि ष ि वशविव द्ाल्य, कें �ी्य ि वशविव द्ाल्य बना्या ग्या, लेि कन उसमें आज तक कोई व्यवसथा 
नाम की चीज नहीं है ।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, please, cooperate.

डा. चं�पाल ससह ्यादव : कृि ष ि वज्ान कें � काम नहीं कर पा रहे । मान्यवर, िमट्ी का परीषिण 
बहुत आवश्यक है । मैं आज के मौके पर आपके माध्यम से सरकार से कहना चाहता हँूू ि क ि नबशच त 
रूप से िमट्ी का परीषिण होना चाि हए । एक-एक खेत का परीषिण होना चाि हए, ताि क ि कसान को 
इस बात का पता हो ि क वहां ि कन पोषक ततवों की कमी है और उन पोषक ततवों की कमी के 
आधिार पर चाहे जैि वक फर्टलाइजर हो, चाहे कमपोजड फर्टलाइजर हो, उनका संतुिलत मा�ा में 
उप्योग ि क्या जा सके ।

�ी उपसभापिि : चं�पाल जी, आप सवाल कीि जए ।

डा. चं�पाल ससह ्यादव : मान्यवर, इस बात की बहुत आवश्यकता है ि क अनुसंधिान पर ध्यान 
ि द्या जाए और ि कसानों को अचछे बीज ि मलने चाि हए ।

�ी उपसभापिि : चं�पाल जी, खतम कीि जए ।

डा. चं�पाल ससह ्यादव : मान्यवर, एक सबसे �मुख बात ्यह है ि क जो ि कसान, छाती फाड़ 
करके, पूरा सीना चीर करके मेहनत करके पूरे ि हनदुसतान को ि खलाने का काम करता है, आज 
उसकी सामाि जक सुरषिा नहीं है । आज मैं इस मौके पर आपके माध्यम से सरकार से अनुरोधि करना 
चाहंूूगा ि क ि कसानों को सामाि जक सुरषिा ि मलनी चाि हए । कोई भी ि कसान हो, उसे 60 साल से 
ऊपर पेंशन देने की व्यवसथा सरकार को करनी चाि हए । जब ि कसान का एकसीडेंट हो जाता है, 
ि कसान मर जाता है, तो उसके पिर वार के लोग पूरे तरीके से अनाथ हो जाते हैं, उनके आगे-पीछे 
देखने वाला कोई नहीं होता है ।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, please, conclude. That is enough.

डा. चं�पाल ससह ्यादव : सरकार को इसके ि लए उनकी ि जममेदारी लेनी चाि हए । मैं उत्तर 
�देश की सरकार को धिन्यवाद देना चाहंूूगा ि क उनहोंने ि कसान बीमा ्योजना लागू करके, ि क ्यिद  
इनका एकसीडेंट होता है तो पा ंच लाख रुपए तक देने का काम ि क्या है ।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: आप बैि ठए ।

डा. चं�पाल ससह ्यादव : मान्यवर, आदरणी्य जिट ्या जी कह रहे थे, आप क्यों आरोप लगा 
रहे थे?

�ी उपसभापिि : बैि ठए, पलीज । That is enough. बैि ठए । ...(व्यवधान)... I will have to 
stop the mike.

डा. चं�पाल ससह ्यादव : व े कह रहे थे 'तेरी रहबरी का सवाल है'। हम भी ि कसान होने के 
नाते ि कसानों की तरफ से कहना चाहते हैं ि क—

"सरफरोशी की तमन्ना अब हमारे ि दल में है ।

देखना है जोर ि कतना बाजुए काि तल में है।"

ज्यनहद । धिन्यवाद ।
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: See, first speaker will exhaust the entire time allotted 
to a party. And, then the maiden speech will come. What can the Chair do ? I don't 
know. I think, those who make their maiden speech should be put first, so that they 
can use the party's time. Now, Shri D. Raja.

SHRI TAPAN KUMAR SEN (West Bengal): Sir, this is also a maiden speech.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: He is making maiden speech every day.

SHRI TAPAN KUMAR SEN: Sir, on agrarian crisis, it is his maiden speech.

SHRI D. RAJA : Sir, thank you for the opportunity given. The Indian agriculture 
continues to be in deep crisis. The farmers, particularly the agricultural workers, 
continue to live in distress, in abject poverty. The agricultural workers who are the 
real creators of wealth in our villages live in abject poverty, almost on the verge of 
pauperization. This is happening ever since our country has embarked upon the neo-
liberal paradigm of economic development. What are the issues ?

(i) Farmers don’t get remunerative prices to their agricultural produce. No 
remunerative prices.

(ii) High cost of inputs, particularly of seeds, fertilizers, diesel and electricity, 
having adverse impact on the productivity in agriculture.

(iii) No adequate credit facilities to our farmers. They are left in indebtedness.

(iv) Natural calamities such as flood and rains.

(v) Calamities in the global market, which have the impact on the commodity 
prices in our country.

(vi) Failure in resolving water disputes, particularly inter-State water disputes.

(vii) Lack of irrigation and failure in protecting our traditional water bodies.

(viii) We witness frequent failure of monsoons, drought and deficit rains.

The Government should have long-term and short-term perspective on the ways of 
addressing these issues. Sir, right now, we are witnessing extreme and acute distress 
of cotton farmers in different parts of the country, particularly in Telangana and 
Maharashtra. The number of suicides has gone up and every day there are reports. 
It is not the case of cotton growers alone. It is the case of cane growers; it is the 
case of paddy growers also. I draw the attention of the Government on two issues. 
One, as far as cotton growers are concerned, the yields are low this year. There are  
different reasons. I am not getting into them. Two, the prices are low. The farm-gate 
prices of cotton are as low as ₹3,000 per quintal. This is ₹1,000 less than the MSP 
announced.
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Sir, the other immediate and urgent issue which requires attention is the crop 
insurance. Not only land-owning farmers but also tenant farmers and non-loanee farmers 
must be brought under the insurance cover. This requires Government’s attention. 
Then, Sir, on this Minimum Support Price, I am asking the Government. This year, 
the procurement of paddy has been 2 MT lower than what was procured last year. 
The MSP given to paddy growers was so low. But, the previous Government set up a 
Committee some one-and-a-half years ago to look into the price fixation methodologies. 
What is the progress? Have we ever reviewed the work of this committee? Why is the 
progress so sluggish, so low? Because, the task before this Committee is to look at 
the methodologies. But, what is happening there? Nothing is happening. No progress. 
No review of this committee.

Sir, I now draw your attention to your own BJP manifesto. It said that 50 per 
cent more profitability over the cost incurred would be ensured to all farmers. It is 
not new. It is the formula given in the Swaminathan Commission Report; C2+50 per 
cent, it is the Swaminathan Commission’s recommendation. You also promised. But, 
is it happening on the ground? Why is MSP not properly addressed? Because that 
Committee set up by the Government is not working and there is no progress in that 
Committee. Government will have to tell the Parliament, tell the House, what the 
purpose of having that Committee is, which is not doing anything, which is not making 
any progress. But, it is a crucial issue, a critical issue, as far as farmers are concerned.

Then, Sir, another issue is the need to look at the income security guarantee for 
all farm households, wherein every farm household will be guaranteed a minimum 
living income. Is the Government prepared to address this issue? Unless we address 
these issues on an urgent basis, on a priority basis, we cannot reduce the distress in 
the coming five to ten years, and agrarian distress will continue. This is a serious 
issue before us.

Now, the final point which I wanted to make is this. Yesterday, we had enough 
discussion on WTO. Whatever the Government claims to be a victory in the WTO 
negotiations, actually, I find it is succumbing to the American design, in the long run, 
which can impoverish our farmers and which will adversely affect our agriculture. In 
such a situation, the worst-affected are the agricultural workers. They do not have 
livelihood in villages; they do not have jobs in the villages; they migrate to cities for 
jobs. There also, they don’t get jobs. This leads to a kind of vaporisation and social 
tension in the country. So, agrarian distress will have to be addressed with a sense 
of urgency.

Finally, Sir, I end with what Thiruvalluvar had said; you will like it.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Yes, I will like it.
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SHRI D. RAJA: He was a great philosopher and poet.* 

What Thiruvalluvar says, “let us hail agriculture and industry.” He gives priority to 
agriculture. And let us denounce those who just eat and enjoy without doing anything. 
Government should have that approach; you should give priority to agriculture, 
understand the dimension and depth of agrarian distress, the crises in the interest of 
small and marginal farmers, in the interest of agricultural workers. Government will 
have to act, no more rhetoric, no more demagogy. What we need is action from the 
Government. What you are going to do in the coming days, please, tell the Parliament, 
tell the nation. Thank you.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay, thank you very much. Shrimati Rajani Patil.

�ीर्िी रजनी पाि टल (महाराषट्र) : धिन्यवाद, उपसभापित  महोद्य । आज एक बहुत ही महतवपूण्र 
ि वष्य पर इस सदन में चचया हो रही है । मैं ्यहा ं पर दो चीज़ें बोलने के ि लए खड़ी हुई हंूू । एक 
तो मैं ि कसान पिर वार से ि बलांग करती हंूू, I am a farmer. दूसरी चीज़ ्यह है ि क ्यहा ं पर पचास 
�ित शत लोगों ने ्यह बात कही ि क मराठवाड़ा षेि� में आतमहत्याएं ज्यादा हुई हैं । ि जस षेि� का व े
सब नाम ले रहे हैं, मैं उस षेि� का �ित िन िधि तव करती हंूू, इसिल ए मैं कोिश श करंूगी ि क बहुत ही 
कम सम्य में मैं अपने श्द और ि वचार आपके सामने रखंूू ।

सर, इस देश की 70 �ि तशत जनता खेती और उससे जुड़े हुए व्यवसा्यों से संबंधि रखती 
है, उनका जीवन-मरण उसी के साथ जुड़ा हुआ है । उन ि कसानों और उन लोगों की किठ नाइ्यों 
के बारे में और खास तौर से आज की तारीख में व े ि जन खतरों के साथ जूझ रहे हैं, उनके बारे 
में मैं अपने ि वचार ्यहां पर व्यकत करंूगी । सर, पूरे देश में मुझे खेती के ि लए तीन खतरे लगते  
हैं । एक है वषयाकाल, मानसून, दूसरा है माकज़े ट, बाजार और तीसरा है, गवन्रमेंट पॉिल सी, सरकारी 
व्यवसथा और इन तीन चीजों से ि कसान को बड़ी मुबशक लों का सामना करना पड़ता है । आज तो 
्ेय किठ नाइ्या ं इतनी बढ़ गई हैं ि क ि कसान इनके च�व्ूयह में बुरी तरह से फंस ग्या है । सर, 
मैं सदन को अवगत कराना चाहंूूगी ि क महाराषट्र, कणयाटक, आ ं� �देश, तेलंगाना, मध्य �देश, 
छत्तीसगढ़ इन सब षेि�ों में आज तक 40 हजार ि कसानों ने आतमहत्याएं की हैं और केवल महाराषट्र 
में और ि वशेषकर मेरे षेि� मराठवाड़ा और ि वदभ्र के षेि� में गत महीने में 120 लोगों ने आतमहत्या 
की है । पूरे देश में जहा ं कपास और सो्याबीन का उतपादन होता था, उस षेि� में इस साल पानी 
का अकाल है, इसके कारण कपास और सो्याबीन की पैदावार अचछी नहीं हो पाई है और जो भी 
पैदावार हुई है, उसकी कीमत एकदम ि गर गई है ।

सर, मैं महाराषट्र की बात करना चाहती हंूू । आज गेहंूू, कपास, गन्ना, सो्याबीन, धिान, मंूूगफली 
और जो हार्टकलचर है, एक ज़माना ऐसा था ि क हम अि भमान से कहते थे ि क हम इन सब को 
महाराषट्र से लाते हैं । आज उसी महाराषट्र में, खासतौर से मराठवाड़ा और ि वदभ्र षेि� में सबसे 
ज्यादा अकाल इस बार पड़ा है । ि कसान आतमहत्या कर रहे हैं । सभी जगह पर चाहे धिान हो, 
चारा हो, पानी हो, सभी के ि लए �ाि ह-�ाि ह मची हुई है । हमारे महाराषट्र में करीब 40 हजार 
गांवों में से 20 हजार गांव अकाल�सत हैं । रबी की फसल की बुवाई ि सफ्र  55 �ि तशत हुई है और  
45 �ि तशत खेत ि बना बुवाई के पड़े हैं ।

* The hon. member spoke in Tamil.
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सर, ्ूयपीए सरकार के का्य्रकाल में जो ि मिन मम सपोट्र �ाइस थी, वह हर साल बढ़ाई गई थी, 
इससे ि कसानों को थोड़ी राहत ि मल रही थी । ्ूयपीए सरकार ने एकसपोट्र को �मोट ि क्या था और 
ि कसानों की मदद करने की कोिश श की थी । आज न ि मिन मम सपोट्र �ाइस में वृिद्ध  हुई है, न 
कोई एकसपोट्र पॉिल सी है और प्याज की ि न्ययात पर रोक लगाकर प्याज के भाव ि गराए गए हैं और 
प्याज उगाने वाला ि कसान भारी संकट में है । मैं आपके माध्यम से सरकार से ि नवदेन करती हंूू ि क 
कृि ष षेि� में ि न्ययात को बढ़ावा देने की जरूरत है और आ्यात पर पाबंूदी लगाने की जरूरत है ।

सर, आपको मालूम है ि क जापान में चावल के आ्यात पर एक हजार �ि तशत इमपोट्र कसटम 
ड्ूटी लगाई हुई है ि जसकी वजह से वहां पर चावल पैदा करने वाले जो ि कसान हैं, व े सुरिषि त 
हो गए हैं । हमारे देश में long-term, दूरदशजी टेकसटाइल पॉिल सी बनाना जरूरी है । कपास के 
भाव चार हजार रुप्ेय ककवटल ि दखाए तो जाते हैं, लेि कन आज ि कसान दो हजार, ढ़ाई हजार, 
डेढ़ हजार रुप्ेय ककवटल में कपास बेचने को मजबूर है । कपास उतपन्न करने वाला ि कसान मारा 
जा रहा है । सबसे ज्यादा कपास चीन में होता है । उनहोंने इमपोट्र बनद ि क्या हुआ है क्योंि क 
उनके पास कपास का बहुत सटाक है । हमारे देश में हौजरी की, कपड़े की कोई दूरदशजी ्योजना  
नहीं है । इसके कारण हमारे देश में जो कपास का उतपादन है, उसकी कीमत में बहुत ि गरावट 
आई है ।

सर, सो्याबीन जैसी वसतु को �ोसेस करके बड़ी तादाद में सो्या ि मलक, सो्या �ोटीन, एि डबल 
ऑ्यल तै्यार करने की आवश्यकता है । आज गन्ना उतपादन करने वाला ि कसान �सत है । सर, 
महाराषट्र में सबसे ज्यादा शूगर का �ोडकशन होता है, वहा ं पर सबसे ज्यादा चीनी तै्यार की जाती 
है, लेि कन गने्न का ि कसानों को अचछा भाव नहीं ि मल रहा है, न चीनी का अचछा भाव ि मल रहा  
है । जो चीनी ि मलें महाराषट्र, उत्तर �देश, कणयाटक और तिम लनाडु में हैं, उनके ि लए भी एक अचछी 
पॉि लसी तै्यार करनी चाि हए ि जससे ि कसानों को अचछा भाव ि मले ।

सर, महाराषट्र में गत दस साल में गने्न के आंदोलन को लेकर एक बहुत बड़ी राजनीित  की जा 
रही है । सर, ि वधिान सभा के चुनाव के पहले एक रचना थी ि जसके माध्यम से गने्न की राजनीित  
करके महाराषट्र में हमारी तब की सरकार को बदनाम ि क्या ग्या और उसमें व े सफल भी हुए । 
अब भी गने्न की बसथ ित वसैी ही है । जो नई सरकार है वह बात करने के ि लए तै्यार नहीं है । 
...(सर््य की घंटी)... सर, हमारे ्यहां ि कसानों को जो राहत दी जाती है, वह बहुत ही शॉट्र टम्र 
होती है, प्यास लगी तो कुआं खोदा, ऐसा बोला जाता है । आज सभी लोग पैकेज की मांग कर 
रहे हैं । इलेबकट्र  िस टी के ि बल में माफी, कज्र में माफी, ि जस षेि� में अकाल पड़ा है, उसके ि लए 
मुआवजा देने की मा ंग लेकर हम कें � सरकार के पास आए हैं । इन सब चीजों पर कें � सरकार 
का कत्त्रव्य है ि क वह इस पल में देश के ि कसानों का साथ दे । सर, मैं एक ही मुद्ा बताना चाहती 
हंूू ि क ्यह सब मदद, राहत का्य्र तातकािल क सवरूप में होना चाि हए । हम चाहते हैं ि क इस देश 
के ि कसानों के ि लए एक दीघ्रकालीन, ला ंग टम्र पॉिल सी होनी चाि हए, ि जसमें ि कसानों को ऋण 
ि द्या जाए और वह केवल 4 �ित शत ््याज पर देते हैं । उसके साथ जो मूलभतू सुि वधिाएं होती हैं, 
चाहे ट्रांसपोट्र हो, कोलड सटोरेज हो, उनहें बढ़ावा देने की आवश्यकता है । सर, मैं अपने भाषण को 
कट करंूगी, क्योंि क हमारे दो सह्योगी और बोलने वाले हैं । मैं आपके माध्यम से ि सफ्र  एक �सताव 
रखना चाहती हंूू । ्यहां पर कृि ष मं�ी जी हैं, मैं उनको बताना चाहंूूगी जो भी आदमी काम करता है, 
चाहे वह कम्रचारी है, गैर-कम्रचारी है ्या MNC में काम करने वाला है, उसको काम करने के कुछ 
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साल बाद पेंशन ि मलने की व्यवसथा है । हमारे देश में 70 �ि तशत लोग ि कसान हैं और उनको भी 
पेंशन देने की आवश्यकता है । ि कसानों की हालत बहुत ही खराब है, इसिल ए ि कसानों की मदद 
करने की आवश्यकता है । धिन्यवाद ।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: This is a very genuine demand.

�ी नंद कुर्ार सा्य : उपसभापित  जी, देश में ि कसानों की बड़ी दुद्रशा है, ि जसके कारण आज 
खेती ि पछड़ गई है । ्यह देश का सबसे बड़ा धिनधिा और सबसे बड़ा काम है । हमारे सभी वकताओं 
ने इस पर बहुत सारे सुझाव ि दए हैं । मैं कृि ष मं�ी के ध्यान में दो-तीन बातें लाना चाहता हंूू । 
पहले ि कसान गोबर की खाद से खेती करता था, खरपतवार की खाद से खेती करता था । जब 
से ्यह रासा्यिन क खाद आ ग्यी है, उव्ररक आ गए हैं, तो ि कसान उनका बंधिक हो ग्या है और 
उसके ि बना खेती नहीं होती है । कीटनाशक के ि बना खेती नहीं होती है । ्ेय दोनों ही जहर का 
काम कर रहे हैं । भिूम  पूरी तरह से बंजर हो गई है । ि कसान की दूसरी सबसे बड़ी समस्या ्यह 
है ि क बोर करके पानी ि नकालो और जल सतर नीचे चला ग्या है, ड्राई हो ग्या है । एक सम्य 
कहा जाता था, मालवा के िलए—

''मालव धिरती गहर गंभीर

और डग डग रोटी पग पग नीर ।''

वह सूखा हो ग्या है । पंजाब की तो दुद्रशा ही है । इससे देश के ि कसानों को और जमीन को 
कैसे बचा्या जाए, इस पर ध्यान देने की जरूरत है । मैं इस पर बहुत ज्यादा सुझाव देने की बसथ ित  
में नहीं हंूू, लेि कन मुझे लगता है ि क ्यह जो उव्ररक और कीटनाशक है, इसका ि वकलप गोमू� और 
नीम की पित्त ्यों से बना्या जा सकता है । इसके और भी कई ि वकलप हैं, इसको शुरू ि क्या जाए 
और कीटनाशक और उव्ररक को धिीरे-धिीरे बंद करने की कोिश श की जाए । ्यहां पर तालाब और 
सरोवर के बारे में सभी लोगों ने कहा है ि क व े बंद हो गए हैं । केवल बोर पर ही ि संचाई होगी, 
तो लोगों को पीने का पानी नहीं ि मलेगा । इसिल ए मैं ्यह कहना चाहता हंूू ि क ि कसानों की एक 
सबसे बड़ी समस्या है...

�ी उपसभापिि : बोि लए, बोि लए ।

�ी नंद कुर्ार सा्य : ि कसानों की सबसे बड़ी समस्या ्यह है ि क खेत में पैदा होने वाले 
माल, कारखानों और ि मलों में तै्यार होने वाले माल, दोनों के दाम में जमीन-आसमान का  
अनतर है । ि कसान जब माल बेचता है और उसके पास सामान रहता है, वह पूरा ससता होता है 
तथा गोदाम में जाने के बाद उसकी कीमत कई गुना बढ़ जाती है । कपड़ों से लेकर दूसरा सामान 
जो ि कसान खरीदता है, उसके दाम कई गुना बढ़ जाते हैं । इसिल ए मैं कृि ष मं�ी जी से जानना 
चाहता हंूू ि क क्या कोई तालमेल ि बठाने का तरीका हो सकता है ि क खेत में जो माल पैदा होगा, 
अगर वह ससता है, तो ि मलों और कारखानों में बनने वाला सामान भी ि कसान को ससते में ि मलना  
चाि हए । ्यह तालमेल कैसे ि बठा्या जाएगा? इसीि लए ि कसान दुखी और परेशान है, अगर वह कजया 
ले लेता है, तो वह चुकाएगा कैसे? वह जो सामान खरीदेगा, वह सब सामान महंगा ही खरीदेगा 
और जो अपना उतपादन बेचेगा, वह सब ससता । कृि ष मं�ी जी कैसे इसमें तालमेल ि बठाएंगे और 
उनके पास जो कजज़े हैं, व े ि कतने कम हो सकते हैं, कैसे उनको छूट दी जा सकती है । उनको 

[�ीमती रजनी पाि टल]
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अपने ही उतपादन की लाभकारी आमदनी कैसे दी जा सकती है, इस ि दशा में अनुसंधिान और खोज 
करने की जरूरत है । मैं समझता हंूू ि क अगर ि कसान दुखी है, तो देश सुखी नहीं हो सकता ।

[उपसभाध्यक्ष (�ी पी. राजीव) पीठासीन हुए]

खेती और अचछी कैसे हो, उसके साथ पशुपालन को कैसे जोड़ा जाए? ्यहां पर गऊ नहीं है, 
ि कसी के घर में नहीं है । ि जतना घी और दूधि है, ्ेय सारी चीजें उत्तर �देश के कारखानों में बन 
रही हैं । ्ेय चीजें ्ूयि र्या से बन रही हैं । ्ूयि र्या खेतों को नहीं ि मलेगा । इन सारी चीजों का ि नमयाण 
करने के ि लए जगह-जगह कारखाने खुले हुए हैं । व े सारे कारखाने जहर का काम कर रहे हैं । 
उसी की सपलाई हो रही है । एक भी गा्य नहीं है, लेि कन आप टनों खो्या ले लीि जए । इसिल ए 
गऊ पालन का काम हो, ताि क दूधि भी आए, गोबर भी हो और उससे खेती हो । हमारे पास सम्य 
सीि मत है, लेि कन मुझे ऐसा लगता ि क इस ि दशा में भी ि वचार करने की जरूरत है । मैं समझता 
हंूू ि क पहले अकाल जरूर पड़ता था, लेि कन ि कसान आतमहत्या नहीं करते थे, परनतु जब से कज़या 
लेकर खेती करने का ि ससटम आ्या है, तब से ्यह हो रहा है । व े उधिारी और कज़या तो ले लेते 
हैं, लेि कन चुका नहीं पाते, क्योंि क सारी खेती ही घाटे में है, खेती करने वाले घाटे में रहते हैं । 
कई लोगों ने बता्या ि क सौ एकड़ ्या पा ंच सौ एकड़ का जो ि कसान है, वह उसको बेचकर पान 
का ठेला लगाना चाहता है, चपरासी बनना चाहता है । समाज में ि कसान की कोई �ि तषठा नहीं 
है, इस समाज में खेती करने वाले की कोई इजजत नहीं है, इसीि लए इन सारी पिर बसथ ि त्यों को 
बदलकर ि कसान को, खेती को कैसे �ि तबषठ त ि क्या जाएगा, इसके बारे में सोचें । अगर ि कसान 
�ि तबषठ त होगा, कृि ष �ि तबषठ त होगी, तभी ्यह देश भी �ि तबषठ त होगा, उसके ि बना नहीं हो  
सकता है । अगर अससी �ि तशत ि कसान दुखी हैं, परेशानी में हैं, तो वह देश कभी आगे नहीं बढ़ 
सकता है । मैं चाहता हंूू, मेरी ्यह रा्य है ि क ्यह बहुत किठ न काम है, लेि कन आप इस बोर के 
काम को बंद करें, नदी जोड़ने के काम की शुरूआत करें, तालाबों के ि नमयाण को ि वसतार दें । इसके 
साथ आपको इन सभी कामों को ठीक से करना पड़ेगा ि क ्यह पानी, ि जसका बहुत अपव्य्य हो रहा 
है, उसके अपव्य्य को कैसे रोका जाए और कृि ष में अचछा काम कैसे ि क्या जाए? क्योंि क, ि कसी 
ने कहा था ...एक ि मनट, आधिा सैिक ंड... हमारे वदेों में ि लखा है, कोई कहता था ि क ्यह देश देश 
नहीं है, ्यह तो उपमहाद्ीप है, ्यह अलग-अलग फैला हुआ है । ऋ्वदे में ि लखा है, "इ्ंय ते राषट्र 
�ुवअिस धिरूण:, कृषैसतवा षेिमा्यतवा पोषा्यतवा ।।" ्यह देश तुमहारा है, जो कृि ष के ि लए है, सबकी 
भलाई के ि लए है, सबके भरण-पोषण के ि लए है, इस देश को मजबूती से धिारण करो । कृि ष मं�ी 
जी, इसी �ह्मवाक्य को, इसी वदेवाक्य को ध्यान में रखकर  िक सान, खेती और देश को कैसे ठीक 
ि क्या जा सकता है, आप इसके ि लए भागीरथ �्यतन करके संपन्न कीि जए । देश आपके साथ है, 
हम सभी लोग आपके साथ हैं । आप इस ि दशा में �्यतन करेंगे तो बहुत आननद आएगा, देश आगे 
बढ़ेगा और दुि न्या में इसका नाम होगा । इनहीं बातों के साथ, मैं समझता हंूू ि क कृि ष मं�ी जी बहुत 
सारे कामों को ठीक करेंगे । मैं इसी आशा और ि वशवास के साथ आपको बहुत-बहुत धिन्यवाद देता 
हंूू ि क आपने मुझे सम्य ि द्या ।

�ी संज्य राउि (महाराषट्र) : सर, हमारे देश में ि कसानों की खेती की जो बसथ ित  पैदा हुई है, 
ि कसानों को ि जंदा रखने के ि लए, उनको �ितषठा देने के ि लए, हमने इस सदन में शॉट्र ड्ूरेशन 
ि डसकशन का �ोि वजन रखा है । लेि कन ्यह शॉट्र ड्ूरेशन िडसकशन नहीं है, ्यह ला ंग ड्ूरेशन 
ि डसकशन है । हम साठ साल से इस ि वष्य पर ला ंग-ला ंग ड्ूरेशन ि डसकशन करते आए हैं, लेि कन 
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कुछ हल नहीं ि नकाल पाए हैं और आज भी इसको कर रहे हैं । हम गव्र से कहते हैं ि क ्यह कृिष  
�धिान देश है, "ज्य जवान, ज्य िकसान" हमारा राषट्री्य नारा है, लेि कन हमारे ि कसानों की, हमारी 
खेती की जो दुग्रित  हमारे देश में हो रही है, उसके ि लए हम सब ि जममेदार हैं । ्यहां पर जो आंकड़े 
मेरे पूव्र वकताओं ने पेश ि कए, व े बहुत ही गंमभीर आंकड़े हैं । लगभग 3 लाख फाम्रस्र ने 1995 और 
2014 के बीच आतमहत्याएं की हैं । 2004 से लेकर अब तक 2 लाख से भी ज्यादा ि कसानों ने 
आतमहत्याएं की हैं । Every thirty minutes, in India, a farmer commits suicide. महाराषट्र, 
आं� �देश, कणयाटक, केरल में सबसे ज्यादा सुसाइडस होते हैं । महाराषट्र में गत दो महीने में, 
अकटूबर और नवबंर में मराठवाड़ा, ि वदभ्र रीज़न में 200 से ज्यादा ि कसानों ने आतमहत्याएं की हैं । 
सर, ्यह ि कसानों का आ�ोश है । देश को सबसे ज्यादा रोजगार ए�ीकलचर सेकटर देता है । लगभग 
56 परसेंट लोगों को जीि वका देने का काम ि कसान करता है, लेि कन देश भर में आज वही ि कसान 
बेरोजगार और ि भखारी बन ग्या है । वह भखूा और कंगाल बन ग्या है । ्यहां हम सभी लोग उस 
पर बार-बार चचया करते हैं । मैं अभी पार्ल्यामेंट लाइ�ेरी में था, मेरे हाथ एक ि कताब लगी, जो देश 
के मशहूर शा्यर फ़ैज अहमद फ़ैज की थी । मैंने उसमें ि कसानों के ऊपर एक किवता देखी और 
मुझे लगा ि क आज के ि कसानों की भी ्यही हालत है । फ़ैज अहमद फ़ैज ने उदू्र में ि लखा है –

सब काट दो,

ि बबसम ल पौधिों को,

बेआब, ि ससकते मत छोड़ो ।

सब नोच लो,

बेकल फूलों को,

शाखों पे ि बलखते मत छोड़ो ।

्ेय फसल उममीदों की हमदम,

इस बार भी गारत जाएगी ।

सब मेहनत, सुबह शामों की,

अब के भी अकारथ जाएगी ।

खेती के कोनों, खुदरों में,

ि फर अपने लहू की खाद भरो ।

ि फर ि मट्ी सींचो अशकों से,

ि फर अगली रुत की ि फ� करो ।

ि फर अगली रुत की ि फ� करो ।

जब ि फर एक बार उजड़ना है,

इक फसल पकी तो भर पा्या,

तब तक तो ्यही कुछ करना है ।

[�ी संज्य राउत]
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ि फर-ि फर हमको उजड़ना है, ्यह ि कसानों की हालत है । वह खेती करता है, उसको ि फर 

उजड़ना है । इसिल ए हमें ्यह सोचना पड़ेगा ि क हम ि कसानों को ि कतनी बार उजड़ने देंगे? ्यह 

हाल हमारे ि कसानों का है । ि कसानों का खेती से मोहभंग हो रहा है । हम ि कसानों के ि लए ि जतनी 

भी ्योजनाएँ बना रहे हैं, क्या हम उनहें ि कसानों तक पहँुचा रहे हैं? हमने ि कसान �ेि डट काड्र 

बना्या । मैं बीच में सुन रहा था ि क ि कसानों के ि लए सरकार ने एक �ेि डट काड्र ्योजना बनाई, 

ताि क कम ््याज देना पड़े । उसमें शून्य ््याज बता्या ग्या है, अगर आप 6 महीने में रकम अदा 

कर देते हैं । अगर आप 6 महीने में इसे नहीं भर पाते हैं, तो उस पर 14-15 परसेंट ््याज चढ़ा कर 

ि डबसट्र कट कोऑपरेि टव बैंक जबरन वसूली करते हैं । अगर 6 महीने बाद फसल नषट हो जाती है, 

तो ि कसान कहां से कज्र चुकाएगा? ऐसी बसथ ित  में ि कसान कज्र में डूब जाता है और इतना कज्र 

होता है ि क वह आतमहत्या के ि लए मजबूर होता है । मैंने आपको सुसाइड के जो आँकड़े बताए, 

उनमें से लगभग 50 हजार ि कसान पिर वार की मिह लाएं हैं । उन मिह लाओं ने आतमहत्याएँ की  

हैं । ्यह हमारे ि कसानों के पिर वारों की बसथ ित  है । हम लोगों ने, सरकार ने, ्यहा ंकी हो ्या वहा ंकी 

हो, ्योजनाबद्ध तरीके से ि कसानों की खेती को घाटे का सौदा बना ि द्या है, क्योंि क जो उद्ोगपित  

हैं, जो कारपोरेट सेकटर के लोग हैं, हम उनको ि कसानों की जमीन देना चाहते हैं । हम लोग इस 

�कार की ्योजनाएँ बनाते हैं और हमारा ि कसान ि जंदा नहीं रहना चाहता है, मरना चाहता है । 

आजादी के बाद ि कसानों के बारे में ि कसी सरकार ने नहीं सोचा है । जब चुनाव आता है, तो हम 

ि कसानों के ि लए बड़े-बड़े वादे करते हैं, हम �चारों में ि कसानों की बात करते हैं, ि कसानों की 

ि जंदगी बेहतर बनाने के ि लए वादे करते हैं । ...(सर््य की घंटी)...

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude.

�ी संज्य राउि : �चार में हमने भी वादे ि कए हैं ि क ि कसानों को ि मिन मम सपोट्र �ाइस 

ि मलनी चाि हए, समथ्रन मूल्य ि मलना चाि हए, लेि कन क्या हम अपने वादे पूरे कर सके? हमें काम 

करना चाि हए, क्योंि क अगर इस देश में ि कसान रहेगा, तो देश रहेगा और हम सब लोग रहेंगे । 

मैं महाराषट से आता हँूू । मराठवाड़ा और ि वदभ्र, दोनों षेि�ों में इतना भारी अकाल पड़ा है, हजारों 

गावं उजड़ गए हैं, हजारों जानवर खतम हो गए हैं । हम कें � की सरकार से उममीद रखते हैं ि क 

वह एक अचछा पैकेज बनाए । ...(सर््य की घंटी)...

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude. 

�ी संज्य राउि : महाराषट्र में हमारे जो दु्धि उतपादक ि कसान हैं, वहां इतना ज्यादा दूधि का 

उतपादन हुआ है ि क उनको ि मिन मम �ाइस नहीं ि मल रही है और व ेपूरा दूधि सड़कों पर फें क रहे हैं ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude.

�ी संज्य राउि : हमारे ्यहां आलू, प्याज और टमाटर का इतनी ज्यादा मा�ा में उतपादन 

होता है ि क सरकार उनको अचछा मूल्य नहीं दे पाती, तो ि कसान उसे रासते पर फें कने को मजबूर 

होते हैं । ...(सर््य की घंटी)... मैं सरकार से ि वनती करंूगा ि क आप देश के ि कसानों के बारे में 

एक ऐसी नीि त बनाएँ ि क जो हमारा ि कसान है, जो हमारा भगवान है, वह ि जंदा रहे । अगर वह 

ि जंदा नहीं रहेगा, तो देश नहीं बचेगा और हम भी ि जंदा नहीं रहेंगे । धिन्यवाद ।
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डा. संज्य ससह (असम) : महोद्य, आपको बहुत धिन्यवाद । अभी उस तरफ से, इस तरफ 
से और चारों तरफ से इस ि वष्य पर चचया हुई । ्यह भी कहा ग्या ि क हमारा ि वकास हो रहा है, 
कृि ष का उतपादन बढ़ रहा है, हम सेलफ-सिफ िश एंट भी हैं, हम ि वदेशों को अपने अनाज का ि न्ययात 
भी कर रहे हैं, हम सारे लोग भोजन कर रहे हैं और बड़े सुखी हैं । उसी के साथ-साथ महाराषट्र 
में कपास के ि कसान आतमहत्या कर रहे हैं, गन्ना ि कसान आतमहत्या कर रहे हैं और देश में चारों 
तरफ हर तरह से कृि ष और ि कसान, दोनों के बारे में बड़े ि वसतार से नचता व्यकत की गई । ्यह 
ि वरोधिाभास क्यों है? अगर हम ि न्ययात कर रहे हैं, self-sufficient हैं, हर तरह से ि कसान दुरुसत 
हैं, तो ि फर व ेआतमहत्या क्यों कर रहे हैं? ऐसे में हमारे सामने दु:ख का अन्य क्या कारण बनता है?

माननी्य उपसभाध्यषि महोद्य, ्यह ि वष्य बहुत ही गमभीर है । माननी्य कृि ष मं�ी जी, सव्ंय 
ि कसान हैं और ्यो््य हैं । एनडीए की नई सरकार बनी है, वह ि वकास के मुदे् पर आई है, लेि कन 
मुझे लगता है ि क अभी तक तो ि सफ्र  ि वकास का ही ि वकास हो रहा है । अगर आप ि कसान और 
कृि ष का ि वकास कर सकें गे, मैं समझता हंूू ि क इस देश का असली ि वकास तब हो सकेगा । हालात 
्ेय हैं, आज लगभग 2,500 लोग हर रोज़ खेती का काम छोड़ रहे हैं और खेती के काम से ि वमुख 
होकर दूसरे कामों में जा रहे हैं । इस देश का जो सामान्य कृषक है, उसकी औसत आ्य आज 
2,500 रुप्ेय के आसपास है । ्यह आंकड़ा सव्ंय में हर चीज़ को दशयाता है ि क हमारी बसथ ित  क्या 
है, इसमें ि कसी ि रसच्र की आवश्यकता नहीं है । 

माननी्य उपसभाध्यषि महोद्य, अभी हमारे एक न्ेय सा ंसद महोद्य बोल रहे थे, उनका  
सवागत है । उनहोंने उत्तर �देश सरकार की अचछी बातों की बहुत चचया की है । मैं भी आपको उत्तर 
�देश सरकार की एक बानगी देना चाहता हंूू । उत्तर �देश के कृि ष ि वभाग में कलास-1 कैटेगरी के 
ऑि फसस्र में 80.3% वकेें सीज़ खाली हैं, कलास-2 में करीब 55% िरबकत ्या ं हैं, कलास-3 में लगभग 
70% पद अभी िरकत हैं, वहां काम करने वाले लोग नहीं हैं । उत्तर �देश में चार कृि ष ि वशविव द्ाल्य 
हैं, जहां पढ़ाने वाले लोगों की 50% कमी है और फीलड और लैब वक्र स्र में करीब 70% िरबकत ्या ंहैं ।

महोद्य, मैं ि कसी को दोष नहीं दे रहा हंूू और न ही ि कसी की �शंसा कर रहा हंूू, मैं वासतिव कता 
की बात कर रहा हंूू । एक बात मैं आपसे कहना चाहता हंूू, मुझे लगता है ि क कहीं पर डाटा की 
jugglery है । आज ि दखा्या कुछ जा रहा है लेि कन वासतिव कता कुछ और है ।

अं�ेज इस देश को छोड़ गए । हमारे देश में रेवने्ूय ि ससटम अं�ेजों का ही लागू ि क्या ग्या है । 
आज भी हमारे ्यहां लेखपाल है, पटवारी है, ि जसे सव्यं हर जगह खेतों में जाना चाि हए, और वहा ं 
पर देखना चाि हए ि क क्या खेती हो रही है, कौन सी वरेाइटी है, उसकी ्यीलड क्या है, पैदावार 
क्या है । वही पटवारी ि जले में जाता है, ि जले से �देश में जाता है और �देश से कें � सरकार के 
पास आता है । वहीं ्यह त्य होता है ि क हमारे देश में लाखों मीि ट्रक टन पैदावार होने वाली है ।

आज हमारे देश में खेती ्यो््य जमीन लगातार कम हो रही है, �कृि त भी हमारा साथ नहीं दे 
रही है और तमाम ि नमयाण का्य्र भी हो रहे हैं । ि कसानों को ि बजली सम्य पर नहीं ि मलती, खाद 
सम्य पर नहीं ि मलती, बीज ि मलता ही नहीं है और टेि कनकल सपोट्र उनको है नहीं । 20 साल 
पहले हमारे ्यहां ्ूयकेि लपटस की बहुत अचछी पैदावार होती थी, पूरे देश में ्ूयकेि लपटस पैदा हो 
ग्या और नतीजा ्यह हुआ ि क उसकी कीमत घट गई । ्यहां पर मेनथॉल की खेती ...(सर््य की 
घंटी)... मान्यवर, दो-तीन ि मनट बोलने का सम्य और दे दीि जए ।
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THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): You take one more minute.

डा. संज्य ससह : अगर आप कहेंगे तो मैं बैठ ही जाऊँगा ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Take one more minute. आपकी 
पाटजी से एक सपीकर और भी है ।

डा. संज्य ससह : ठीक है, तो आप दूसरे सपीकर को बुलवा लीि जए ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Take one more minute.

डा. संज्य ससह : नहीं, हमें नहीं बोलना है ।

�ीर्िी रेणकुा चौधरी (आं� �देश): आप बोि लए, अभी आपका टाइम है ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): You can take on one more minute.

डा. संज्य ससह : नहीं, हम नहीं बोलेंगे । मान्यवर, आप हमारे दूसरे साथी को सम्य दे दीि जए ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Okay. Thank you. Then,  
Shri Basawaraj Patil.

�ी बसावाराज पाि टल (कणयाटक) : माननी्य  उपसभाध्यषि जी, कृि ष के ऊपर चचया हो रही 
है । ि कसान, कृषक और कृि ष समबनधिी कई आंकड़े ि दए गए हैं । ि कसी ने कहा ि क 80% ि कसान 
हैं, ि कसी ने कहा ि क 65% ि कसान हैं । वासतव में एक �ेषठ कृि ष वजै्ाि नक ने कहा है ि क आज 
भारत में केवल 53% ि कसान ही बचे हैं और धिीरे-धिीरे ्यह संख्या घटकर 20% तक पहंुचने वाली 
है । ऐसी पिर बसथ ित  में मैं कहना चाहंूूगा ि क ि जस तरह आज़ादी से पहले गांव सवतं� था, उसी तरह 
अगर आप मेरे गांव की आज़ादी को वापस ि दलवाने की कोि शश करेंगे, तो शा्यद हमारा ि कसान 
अि धिक खुश रहेगा । इस ि दशा में ्यहां पर ि जतने भी सलाह-मशिव रे ि मले हैं, उनको ध्यान में रखते 
हुए मैं आदरणी्य कृि ष मं�ी जी से आ�ह करता हँूू ि क पा ंच साल ्या दस साल का एक लमबा पलान 
बनाकर आने वाले 10 साल के बाद एक ऐसी बसथ ित  देश में ि नर्मत हो, जो आज़ादी से पहले थी, 
आज़ादी के बाद भी कुछ ि दनों तक थी । पहले जब सरकार को कोई चीज़ खरीदनी होती थी, तो 
वह बाजार से कम रेट में खरीदती थी, अब वह जो रेट बोलती है, ि कसान को रोना पड़ता है । 
ि कसान की ऐसी बसथ ित  नहीं होनी चाि हए । अगर धिरती पर दूसरा कोई भगवान है, जो लोगों को 
अन्न देता है, पशु-पषिी, जीवरािश  को भी, तो भगवान के बाद वह ि कसान है । उसके सुख के ि बना 
ि कसी देश का सुख नहीं होता है । इसिल ए मैं आपसे ि वनती करता हँूू ि क पहला, जो आतमहत्याएं 
आि द ि जन-ि जन राज्यों में हो रही हैं, उनको तुरनत रोकने की दृबषट  से सरकार ने अभी कदम उठा्या 
होगा, लेि कन अगर और भी जरूरत पड़े, तो कड़े कदम उठा कर हरेक ि कसान को ि जनदा बचाए 
रखने को सरकार पहली �ाथिम कता दे, मैं ्यह आपसे �ाथ्रना करता हँूू ।

दूसरा, कृि ष राज्य और कें � से जुड़ी हुई चीज़ है । राज्य के कृि ष मंि�्यों से आने वाले एक-
दो महीने के अनदर दीघ्र चचया करके एक सुदीघ्र लमबी नीि त बनाकर ि कसान के ि लए एक गौरव 
का सवरूप इस देश को देने की दृि षट  से अलग-अलग मुद्ों पर आपको सोचना होगा । हमारे देश 
के अनदर 127 इको जोनस हैं । धिरती के गुण हैं । अलग-अलग �कार के गुण हैं-वहा ं की िमट्ी की 
परीषिा, वहा ं पर पानी की उपल्धिता और उसके आधिार पर वहा ं की उपज ।
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सर, मैं एक और बात की तरफ माननी्य कृि ष मं�ी जी का और सरकार का ध्यान ि दलाना 
चाहता हँूू । सामान्यत: जैसे पढ़ाई में सब लोग इंजीिन ्यिर ंग पढ़ने जाते हैं, वसेै ही अगर ि कसी 
फसल का दाम ि कसी साल ज्यादा हो जाता है, तो तुरनत सारे ि कसान उसी फसल की खेती की 
ओर जाकर आतमहत्या की तरफ चले जाते हैं । इसे रोकने की दृबषट   से, जनजागृकित  की दृबषट  से, 
हर बार आंकड़े को इकट्ा करके पहले से जनता को अवगत करा्या जाए, मलटी �ॉप की नीि त 
रहे और कृि ष के साथ-साथ पशुपालन, पषिी पालन और अन्य �कार के पेड़-पौधेि, फल आि द लगाने 
चाि हए । बहुत सारे छोटे उद्ोग हैं । जो सामान छोटे उद्ोगों में उतपन्न ि क्या जा सकता है, ्यानी 
वह गा ंवों में उतपन्न ि क्या जा सकता है, वह बड़े कारखाने में उतपन्न होता है । तो मैं आपसे ि वनती 
करता हँूू ि क माननी्य �धिान मं�ी जी से आ�ह करके जो सामान गा ंव में तै्यार हो सकता है, ि जस 
वसतु का उतपादन गा ंव में हो सकता है, वसेै बड़े कारखानों की हमारे देश को कोई जरूरत नहीं है । 
इससे जहा ं करोड़ों लोगों को रोजगार ि मलेगा, वहीं गा ंव के लोग सुखी रहेंगे और गांव के छोटे-छोटे 
उद्ोगों के आधिार पर वहीं पर बाई-�ॉडकटस तै्यार होंगे । इससे ि कसान भी खुश रहेगा और वहा ं 
का कामगार भी खुश रहेगा । अगर इस ि दशा में सरकार सोचेगी, तो ्यह मेरे ि लए अत्ंयत आननद 
की बात होगी । मैं एक बार ि फर आ�ह करता हँूू ि क उस ि दशा में एक दीघ्रकालीन ्योजना, दस 
साल लमबी ्योजना बने । लोग थोड़ा सम्य तक कुछ कहेंगे, लेि कन आप ि चनतन करके सभी राज्यों 
के कृि ष मंि �्यों से बात करके, ि वशविव द्ाल्यों से बात करके एक न्यी ्योजना अगले साल लाएँ, 
मैं ्यह आपसे �ाथ्रना करता हँूू । धिन्यवाद ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Thank you, Mr. Basawaraj Patil. 
There are four more speakers. Now, since it is 6 o'clock, I have to take the sense of 
the House. If the House agrees, we have to conclude it.

SOME HON. MEMBERS: Yes, Sir.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Okay. Now, Shri Balwinder Singh 
Bhunder.

�ी बलिव ंदर ससह भंुडर (पंजाब): सर, ि हनदुसतान के ि कसान की जो हालत है, आज हम सभी 
उस पर चचया कर रहे हैं । हमारे देश के ि कसानों की जो हालत है, ्यह हमारे देश में ही नहीं, 
बबलक  दुि न्या में कहीं भी जो ि कसान हैं, ि कसी भी ि कसम का �ोड्ूस वह करता है, चाहे वह केला 
पैदा करता है, सेब पैदा करता है, टमाटर पैदा करता है, ऊन पैदा करता है, पैडी ्या वहीट पैदा 
करता है अथवा ि मलक पैदा करता है, हरेक की हालत एक जैसी है ।

सर, आप भी देि खए, मैं हैरान हँूू ि क उसी की पैदा की हुई हर चीज़ से हम लोग जी रहे हैं, 
हम सब जो ्यहां अभी बैठे हैं, हम कपड़ा भी उसका बना्या पहनते हैं, दूधि भी उसका ि द्या हुआ 
पीते हैं और जो भी खाने वाली चीजें हैं, �ूट, विे जटेबल आि द जो भी हैं, सब उसी की देन हैं । हम 
लोग कोट-पैंट तो पहने हुए हैं, लेि कन उसकी हालत बहुत खराब है । अभी सदजी ि कतनी है, जब 
वह खेतों में पानी लगाता है, तब देखने वाली बात होती है । मैं ज्यादा इन चीजों में नहीं जाऊंगा, 
क्योंि क सम्य बहुत कम है । मैं आपको ि सफ्र  इतना ही कहना चाहता हँूू ि क लगातार बार-बार 

6.00 p.m.
[�ी बसावाराज पाि टल]
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किम शन बना, 2006 में Working Group on Distressed Farmers under Sardar Singh Johl 
बना, 2007 में Indebtedness पर राधिाकृषणन किम शन बना, National Commission on Farmers 
under Dr. M. S. Swaminathan बना । सभी किम शनों ने एक ही ि रपोट्र दी ि क अगर ि कसान 
को बचाना है, तो उनको immediate ि रलीफ पैकेज देना चाि हए और बाद में ्यह सेकेणडरी है ि क 
आगे उसको कैसे preventive measures करने हैं । ्यह 2006 की बात नहीं है, बबलक  ्यह सिद ्यों 
से हो रहा है ि क कभी उस पर ध्यान नहीं ि द्या ग्या । इसका कारण क्या है? इसका कारण ्यह 
है ि क ि कसान ि डस्ुयनाइटेड है और छोटे-छोटे काम वाला भी ्ुयनाइटेड है । अगर कभी उनको 
्याद आ गई और ि हनदुसतान के ि कसान ने एक साल में एक ि दन �त रख ि ल्या और ्यह कह 
ि द्या ि क इस साल हम फसल पैदा नहीं करेंगे, हमें तो भखेू मरना है, तो हम क्यों फसल पैदा 
करें? तब देश को पता लग जाएगा ि क ि कसान की कीमत क्या है । हमारा ि कसान, हमारा जवान, 
हमारा साइंसदान दुि न्या में महान है । मंगल ि मशन ने साि बत कर ि द्या ि क हमारा साइंसदान 
ि कतना काि बल है । कारिग ल वॉर ने साि बत कर ि द्या ि क हमारा जवान ि कतना काि बल है और 
दुि न्या हमारे ि हनदुसतान के ि कसान का लोहा मानती है, लेि कन दुि न्या में सबसे गरीब, दुखी हमारा  
ि कसान है । इसका कारण क्या है? आज WTO एक नई �ॉ्लम आ गई है । हम तो कहते हैं ि क 
ए�ीमेंट हो ग्या, सबसे ए�ीमेंट के बाद ्यह आगे बढ़ेगा, लेि कन इसमें बात क्या है? वह कहता 
है ि क ्यह तो �ीन सब्स डी है, ्यह ्लू सब्स डी है । हम तो ्लू में आ जाते हैं और जो डेवलपड 
कंट्रीज़ हैं, व े �ीन सब्स डी में आ जाते हैं और इसके तहत व े इतनी सब्स डी देते हैं और वहा ं का 
ि कसान खेती करता है । अगर जैसा हमारे साथ हो रहा है, वसैा ही वहां भी होगा, तो वहां के सारे 
ि कसान खेती छोड़ कर भाग जाएंगे । मैं कारणों में ज्यादा जाने के बजाए आपके माध्यम से माननी्य 
मं�ी जी को कुछ सजेशनस देना चाहता हँूू, क्योंि क सम्य कम है । मेरे पास पवाइंटस तो बहुत हैं । 

महोद्य, मैं पा ंच-छ: पवाइंटस कहना चाहता हँूू । सबसे पहली बात ्यह है ि क खेती की जो भी 
वसतु है, उसके ि लए ि रसच्र की व्यवसथा होनी चाि हए । ्ूयि नवर्सटीज़ को मैबकस मम फंड ि द्या जाए 
ताि क बेसट ि रसच्र हो, सीड बेसट ि मले, उसकी कवािल टी बेसट हो, yield बेसट हो ताि क ि कसान 
की पैदावार बढ़े । अचछा सीड देंगे, तो व े अचछी कवािल टी पैदा करेंगे और इससे उसके हालात 
अचछे होंगे । 

महोद्य, मेरा दूसरा सुझाव �ॉप इंश्योरेंस के बारे में है । पूरे देश में हर �ॉप का इंश्योरेंस 
मसट कर ि द्या जाए । आप ि मिन मम इंश्योरेंस कर दीि जए, मैं ्यह नहीं कहता ि क आप �ि त एकड़  
40 हजार ्या 50 हजार कर दीि जए, आप 20 हजार ्या 15 हजार �ि त एकड़ कर दीि जए । ...(सर््य 
की घंटी)...

मेरा तीसरा सुझाव एमएसपी के बारे में है । गुड एमएसपी ि नधियािर त की जाए, आज जो एमएसपी 
है, उसका मतलब क्या है? हम तो कहते हैं ि क एमएसपी बड़ी अचछी बात है । एमएसपी का मतलब 
ि मिन मम सपोट्र �ाइस है । ्यह remunerative भी नहीं, ्या तो लाहे बंद हो । इसको दूसरे में बदिल ए 
ताि क उसको गुड �ाइस ि मले । 

मेरा चौथा सुझाव ्यह है ि क अगर हम �ाइस ि नबशच त करते हैं, हमने जो 25 �ॉपस की �ाइस 
ि न्यत की है, लेि कन गवन्रमेंट माकज़े ट में 2 ्या 3 �ॉपस में एंटर करती है और ि कसी में नहीं करती है, 
इसिल ए ्यह ensure करें ि क गवन्रमेंट सारे में एंटर करेगी ताि क ि कसान को उसका फा्यदा ि मले ।
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THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude.

�ी बलसवदर ससह भंुडर : सर, मैं ि सफ्र  सजेशनस बता रहा हँूू, मैं और कुछ नहीं बोल  
रहा हँूू । दूसरा ्यह है ि क wheat और paddy का कंट्री में ्लट आ ग्या । पानी की बड़ी �ॉ्लम आ  
गई । इसके ि लए जो ऑलटरनेि टव �ॉपस हैं, उनके ि लए ि कसानों को हेलप ि क्या जाए और 
ऑलटरनेि टव के रूप में ि कसान से जुड़ा हुआ जो काम है, जैसे डे्यरी है, पोलट्री है, िफशरीज़ है, 
उसमें हेलप ि क्या जाए । डे्यरी इतना अचछा है, फाम्र के दोनों काम हैं - डे्यरी और खेती । ्ेय 
साथ-साथ चलते हैं, इसिल ए डे्यरी पर सब्स डी दें, ि मलक पर सब्स डी दें, एक रुपए �ि त लीटर 
दे दें, तो ि कसान डे्यरी पर चला जाएगा, जो समाल फाम्रस्र हैं । इस सम्य ि हनदुसतान में पंजाब जो 
सबसे अचछा है, मैं उसके आंकड़े आपको बताता हँूू ि क 70 परसेंट फाम्रस्र ऐसे हैं ि जनके पास पांच 
एकड़ से भी कम जमीन है और Johl Committee जो बनी थी ...(व्यवधान)...

उपसभाध्यक्ष (�ी ि िरुची िशवा) : कृप्या आप समापत कीि जए । 

�ी बलसवदर ससह भंुडर : सर, मैं समापत कर रहा हँूू । Johl Committee में मैंने भी Sardar 
Johl के साथ काम ि क्या । उनहोंने मुझसे पूछा ि क आप ि कसान हैं? मैंने कहा ि क हां, मैं ि कसान 
हँूू । मैंने Johl साहब से पूछा ि क आप भी ि कसान हैं, तब व े कहते हैं ि क मैं भी ि कसान हँूू । इसके 
बाद उनहोंने कहा ि क आप बताइए ि क ि कसान की पोि जशन क्या है? मैंने कहा ि क आप ्यह सोच 
लीि जए ि क अगर ि कसी एक ि कसान के पास सात एकड़ जमीन है, तो वह सोचता है ि क हम तो 
बड़े ि कसान हैं, लेि कन वह चाहता है ि क मेरा लड़का खेती न करे, वह peon बन जाए । आप इस 
बात से अंदाजा लगा लीि जए ि क एक ि कसान अपनी हालत से ज्यादा अचछी एक peon की हालत 
को मानता है । ...(सर््य की घंटी)... 

उपसभाध्यक्ष (�ी पी. राजीव) : धिन्यवाद ।

�ी बलसवदर ससह भंुडर : इसिल ए मेरा ्यह सज़ेशन है ि क आप उन �ॉपस पर भी ध्यान दीि जए, 
जैसे, ऑ्यलसीडस, मेज़, बासमती आि द की एमएसपी आप ि न्यत करें । आप �ि त वष्र 55 हजार 
करोड़ की ऑ्यलसीडस बाहर से मँगाते हैं । हमारी पैदावार बहुत ज्यादा है, हम कर सकते हैं, तो 
हम इसकी गुड �ाइस क्यों नहीं देते हैं? जैसे, कॉटन के एक ि कलो का रेट 38 रुप्ेय है, लेि कन 
उसके एक मीटर कपड़े का मूल्य एक हजार रुप्ेय है । इसिल ए ि कसान को बचाने के ि लए हमें 
काम करना चाि हए । मैं ि कसी को नहीं कहता, क्योंि क ्यह बहुत बड़ी �ॉ्लम है । हम िम िनसटर 
साहब से ्यही ि वनती करेंगे ि क सभी लोग ्ूयनाइट होइए । मैं सबसे ्यह ि वनती करता हँूू ि क हम 
सभी ि कसानों से ्यह वादा करके ्यहा ं आते हैं ि क हम वहां जाकर आपकी बात करेंगे, देश की बात 
करेंगे, लेि कन हम ्यहां झगड़ने लग जाते हैं ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude.

�ी बलसवदर ससह भंुडर : इसिल ए मैं सभी से ्यह ि वनती करता हँूू ि क हम ि जसका ि द्या खाते 
हैं, उसको बचाने में हम भी ्ूयनाइट हों और उसके ि लए कुछ करें ताि क उसकी हालत सुधिरे ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): You made very good points.

�ी बलसवदर ससह भंुडर : सर, आप बार-बार कह रहे हैं । मेरे दो-तीन पवाइंटस और हैं, 
लेि कन मुझे ्यहा ं अपनी बात खतम करनी पड़ रही है । सर, देश की सबसे बड़ी बात ्यह है ि क 
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फसट्र ि कसानी सेकंड इंडसट्री, इसिल ए मेरा एक सजेशन ्यह है ि क जब भी ऐसा स्जेकट आए, 
तो इस पर दो ि दन बहस होनी चाि हए । हमें इस पर बोलने के ि लए 10 ि मनटस ि मलने चाि हए । 
इतने कम सम्य में कोई क्या बोलेगा? इतने कम सम्य में तो हमें समझ में ही नहीं आता ि क हम 
ि कस पवाइंट को बोलें, ि कस पवाइंट को छोड़ें । इसिल ए मेरी ्यह ि वनती है ि क आगे से इस बात का 
ध्यान रखा जाए । आि खर हमारा काम क्या है? हम ्यहा ं बहस करने के ि लए और अपने सजेशंस 
देने के ि लए ही आते हैं । थैंक्ूय सर ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Now, Shrimati Renuka Chowdhury 
– five minutes. 

SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY : Sir, the greatest challenge today that lies in 
front of mankind is to be able to grow food. More than 800 million people worldwide 
do not have enough to eat or access to food. Concern about food and its supply, where 
it comes from, what kind of food we grow, how much we waste, how we waste, how 
much we grow and whether we will have enough in the years to come is something 
that all of us are seized of nationally. Rising world and national populations that want 
to eat high-quality food, whether it is meat, vegetables or dairy products, for nutrition 
because of growing awareness and education, becomes the challenge.

In the first quarter assessment that we have done, India has fallen behind in 
the Millennium Development Goals of halving hunger by 2015. Declining per capita 
incomes, foodgrain availability and unequal distribution have serious implications. 
आिखर हम िकस बात पर बहस ि कए जा रहे हैं? हर मेमबर खड़े होकर ्यह कहते जा रहे हैं ि क 
ि कसान के हालात बहुत बुरे हैं । ्यह वासतिव कता है । क्या हमारे पास कुछ आंकड़े हैं, ि जनसे 
हम कोई अंदाजा लगा सकें  ि क food crop से cash crop में ि कतना बदलाव आ्या है? क्या हम 
अपनी पॉि लसी में ्यह लागू करेंगे ि क जहा ं अनाज और धिान उग सकते हैं, उस जमीन को हम 
SEZs में ्या industrialization और industrial component में नहीं देंगे, because you have to 
conserve. अभी संज्य ि संह जी बता रहे थे ि क eucalyptus ने परेशानी बढ़ा दी है । This was 
the national policy. हमने कहा ि क eucalyptus बहुत अचछा पला ंट है, आप लगा दीि जए । बाद 
में हमें ्यह पता चला ि क जहा ं अनाज उगता था, जहा ं सोना उगता था, वहा ं eucalyptus लगाकर 
हमने उस जमीन को बंजर बना ि द्या, क्योंि क eucalyptus उस जमीन के सारे पोटैि श्यम एव ं
उसकी पौबषट कता को खा ग्या ।

सर, ्यह बात सभी कह रहे हैं ि क व े सुसाइड करते हैं । मैं ि कसान हँूू । आप मानें ्या न मानें, 
मगर मैं खेती-बाड़ी करती हँूू । बदनौर जी बहुत अचछी तरह से ्यह जानते हैं ि क वासतिव कता में 
मैं हर सीज़न में अपनी जमीन जोतती हँूू । मेरे कषट क्या हैं? अगर मेरे �ॉपस फेल हो गए और 
मैं बैंक में गई, तो मुझे दूसरा ऋण नहीं ि मलता है । हमारे पास कोई सेि वं् स नहीं होती है । अगर 
एक बार हमारी फसल गई, चाहे उसका कारण बीज की कमजोरी हो, उसमें ि मलावट हो ्या चाहे 
कई अन्य कारणों से हमारी फसल खतम हो गई, तो हमें दूसरा ऋण नहीं ि मलता है । आप waiver 
of loan करते हैं और बैंक पेमेंटस को stagger करते हैं, मगर हम पर ि समपल इंटरेसट के बदले 
कमपाउंड इंटरेसट को लागू करते हैं । आज अगर ल्जरी गाड़ी खरीदना चाह रहे हैं तो आपको 
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सॉ्फट लोन इजी कवाट्ररली पेमेंट पर ि मल जाते हैं, ई.एम.आई. और इंसटॉलमेंट पर । मगर ट्रेकटर 
खरीदने में हमें नहीं ि मलता है, कोई छूट नहीं ि मलती है । When your land is distributed so 
badly and you have small land holdings, you have to have an approach policy which 
will keep your land and give it for value addition crops and, therefore, we have to 
do National Crop Planning. आज के ि दन वासतिव कता में अगर आप देख लीि जए एक जमाने 
में असम जैसे इलाके में, there was nothing happening in agriculture. They are water 
rich. When one lakh tubewells were set up in Assam, it altered the profile of that 
State, and, it altered the demand and supply of what is happening across the country. 
So, you have to have crop planning because of global heating today and because of 
changing weather and its vagaries. ्यह हालात थे ि क we were importing moong dal from 
Myanmar. If you have crop planning, if you can grow cumin in arid areas, you can 
give them compensation or incentivize them. MSP was a fine thought when the time 
was right for it. Today, you are in open competitive market. You need to incentivize. 
You have to check your regions. You have to have soil health maps of all States and 
Districts, and, you should be able to grow crops which are conducive to your soil, 
water, weather and other conditions. ...(Time-bell rings)...

This will keep India in sustainable development and we will be able to give food 
and sustenance to the farmers as well as to the children when India is facing sub-
Saharan African region malnutrition. Hunger does not create poverty; poverty creates 
hunger. The farmers who grow the crop have no access to food resource or land 
resources, and, because they are in that condition, they are unable to access the very 
food that they grow. What is your marketing strategy today? All agriculture markets 
are cesspools of intermediary men. हर माकज़े ट में आप देख लीि जए, ि कसान के माकज़े ट में एंटर 
करते ही इस कोने से उस कोने पर जमीन आसमान का रेट का फक्र  पड़ता है ।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude.

SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY: They are robbed in the very agricultural 
market that we have created for their facility and for their सहूि ल्यत, which we do not 
look at. Sir, the crop insurance has to be given national priority. We can't sit and talk 
in Parliament. बार-बार हम ्यहां मातम करते हैं ि क ि कसान आतमहत्या कर रहा है, आतमहत्या 
कर रहा है । क्यों करते हैं आतमहत्या? हम अपने पिर वार के ि लए शहीद हो जाते हैं । एक बार 
हमने कहीं से माकज़े ट में चंूि क बैंक हमें दूसरा ऋण देता नहीं है तो हम चले जाते हैं उनके चंगुल 
में जो हमें बहुत बड़े ््याज पर ...(व्यवधान)...

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude.

SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY: Sir, it is in public interest. उसके बाद उस 
पर सूद पर सूद चढ़ता चला जाता है । उसके बाद हमारे चार बमपर �ॉपस होने से भी, we cannot 

[Shrimati Renuka Chowdhury]
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recover from this loan. This is why the small and tiny farmers with landholding from 
zero to 2 ½ acres and farmers with landholding from 2 ½ to 5 acres must be treated 
separately because necessarily the small landholdings are held by the backward farmers, 
by the Scheduled Caste and Scheduled Tribe farmers and also the OBCs who do their 
farming and tilling. These people should be given crop planning. Otherwise, what they 
are doing is copycat farming of the big farmers. If there is a farmer with 100-acre 
land growing mirchi, and, there is a farmer with 2½ acre land also growing mirchi, 
obviously, the market dynamics will play and the rates will drop, and, it will not be 
a sustainable income for the small farmer. 

Sir, coming to recharging of water aquifers, I would say that underground water 
resources इतने ि डपलीट हो गए हैं ि क इसमें अलग-अलग नई-नई बीमाि र्यां ि नकल रही हैं, and, 
we are over-utilizing synthetic fertilizer. At one time, synthetic fertilizer brought the 
Green Revolution but today it is going against. You have to stop this overuse of the 
synthetic fertilizer. Subsidy should be given also for liquid fertilizer because you have 
given subsidy on drip irrigation, and when you give it on drip irrigation, the farmer is 
denied subsidy on liquid fertilizer, which is mandatory for drip irrigation. Otherwise, 
you cannot fertilize your plants through hydroponics. 

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Okay; thank you. 

SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY: So, you have to be able to have a policy 
that is clearer, wider, more comprehensive and more integrated for us to prevent 
farmers' suicide, and it should become the national mission. Everyone mentioned the 
M.S. Swaminathan Report. There are some very valuable suggestions which are very 
doable and applicable to the Government, and we should be able to apply them. 
Industrial monocultures versus diversified agro ecologically managed small holding 
farming is the need of the hour today. With so much science and technology, awareness 
and knowledge, it is an easily doable thing. 

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude. Now, Shri A.V. 
Swamy. 

SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY: Sir, this is such a complex subject. You 
can't really finish it in this time.

MR. VICE-CHAIRMAN: Please conclude. 

SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY: Sir, I am concluding. There is also an 
acute shortage of transfer ...(Interruptions)...

�ी अि नल र्ाधव दवे (मध्य �देश): सर, संज्य जी को आपने बैठा िद्या । ...(व्यवधान)... 

�ीर्िी रेणकुा चौधरी : आपको क्या एतराज है, जो अभी मैं बोल रही हँूू?



418 Short Duration [RAJYA SABHA]  Discussion

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude.

�ी अि नल र्ाधव दवे  : मैं आपसे नहीं कह रहा था, उपसभाध्यषि जी से कह रहा था ।

�ीर्िी रेणकुा चौधरी : तो आप मेरा सम्य क्यों ले रहे हैं?

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Please conclude, Renukaji. Sanjayji 
is a very disciplined Member. ...(Interruptions)... 

SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY: We do not have enough transfer of 
knowledge from the laboratories to the ...(Interruptions)...

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF MINORITY AFFAIRS; AND 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 
(SHRI MUKHTAR ABBAS NAQVI): He is only supporting Sanjayji. ...(Interruptions)... 

SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY: I appreciate, but don’t interrupt me. Thank 
you very much. 

Sir, we need to bring technologies from institutes like ICAR and all into the 
ground and to be able to facilitate the farmer in this knowledge.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Okay. Thank you.

SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY: We also need to have young people 
involved in farming.

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI P. RAJEEVE): Okay. Now, Shri Ramdas Athawale. 
...(Interruptions)... You have already taken ten minutes.

�ीर्िी रेणुका चौधरी : आज ि कसान के बचचे खेती-बाड़ी नहीं करना चाहते हैं । ्यह  
वासतिव कता है । So, not only must we grow more food, we must also grow more people 
interested in growing more food. Thank you very much.

�ी रार्दास अ्ठावले (महाराषट्र): उपसभाध्यषि महोद्य,मैं कहना चाहता हंू - 

"इस देश का ि कसान हमेशा रहता है परेशान, 

राधिा मोहन जी उनकी तरफ देना होगा आपको ज्यादा ध्यान, 

वरना धवसत हो जाएगा अपने देश का ि कसान।"

मुझे लगता है ि क ि कसान अपने देश में कषट करके, अपनी ि जंदगी बरबाद करके सभी लोगों 
को ि जंदगी देने का काम करता है । वह फसल उगाने का काम करता है, अनाज देने का काम 
करता है, लेि कन ि कसान को ि जस तरह की सुरषिा ि मलनी चाि हए, उस तरह की उसे नहीं ि मलती 
है । हमारे ्यहां महाराषट्र में नवबंर महीने में ि वदभ्र, मराठवाड़ा, नाि सक ि डवीजन में कम से कम 
120 ि कसानों ने आतमहत्याएं की हैं । उसका कारण साहूकार लोगों से ि ल्या ग्या कजया है और उस 
कजज़े के कारण ज्यादा से ज्यादा संख्या में व े आतमहत्याएं कर रहे हैं । मं�ी महोद्य से ि नवदेन ्यह 
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है ि क कां�ेस वालों ने तो कुछ नहीं ि क्या है, अब आपके ऊपर ि जममेदारी आई है । ि कसानों को 
बचाने की ि जममेदारी आपके ऊपर है । साहूकारों से ि ल्या कजया ि कस तरह से माफ कर सकते हैं? 
साहूकारों के कजषों के ऊपर भी कुछ ि ससटम होना चाि हए, क्योंि क व े 20 परसेंट इंटरेसट भी लेते 
हैं । इसिल ए फाइनेनस ि मिन सट्री को साहूकारों से ि लए जाने वाले कजज़े के ि लए कोई ि ससटम तै्यार 
करने की आवश्यकता है । इनसे ि कसानों को बचाने की आवश्यकता है । ि कसानों को अगर बचाना 
है, तो खेत-मजदूरों को भी बचाना चाि हए । खेतों में काम करने वाले जो खेत-मजदूर हैं, उनकी 
समस्याओं की तरफ भी हमें ध्यान देने की आवश्यकता है ।

महोद्य, हमारे महाराषट्र में अकाल है, बाि रश नहीं है । ि कसान तो फसल उगाने का काम करता 

है और अगर बाि रश नहीं आती है तो पूरा धवसत हो जाता है । कई बार बहुत बाि रश आती है, तो जो 

फसल अचछी हुई होती है वह भी बरबाद हो जाती है । उन ि कसानों को बचाने के ि लए हम सभी को 

काम करना चाि हए । महाराषट्र के ि लए इस सम्य कम से कम 5000 करोड़ रुपए की आवश्यकता 

है, क्योंि क महाराषट्र में अकाल काफी है, कम से कम 60 परसेंट गांवों में अकाल है, इससे ि कसान 

आतमहत्या भी कर रहे हैं । राज्य सरकार की तरफ से जो मा ंग की गई है, मैंने उसमें 500 करोड़ 

रुपए बढ़ाए हैं, क्योंि क उतनी आवश्यकता है । इसिल ए पा ंच हज़ार करोड़ रुप्या महाराषट्र के ि लए 

देना चाि हए । साथ ही, ि कसानों को बचाने के ि लए सवामीनाथन कमेटी की जो ि रपोट्र है, उसके 

मुताि बक उनका जो अनाज होता है, जो उतपादन होता है, उसकी कीमतें ि डसाइड करने के संबंधि 

में भी सरकार को ि नण्र्य लेने की आवश्यकता है और नरें� मोदी जी की सरकार ज़रूर ि कसानों को 

न्या्य देने का काम करेगी । उधिर बैठे हुए लोगों को ज्यादा ि चंता करने की आवश्यकता नहीं है । आज 

तो व े बड़े-बड़े भाषण कर रहे हैं, लेि कन जब इतने सालों तक सत्ता आपके हाथ में थी, तब आपने 

ि कसानों को बरबाद करन ेका काम ि क्या, इसिल ए हम उधिर स ेइधिर आ गए और आपको ्यहा ंस ेवहा ं 
जाना पड़ा है । अभी दस साल आप आराम कीि जए । हम ि कसानों को न्या्य देने का काम करेंगे और 

नरें� मोदी जी की सरकार ज़रूर ि कसानों को न्या्य देगी, ऐसा हमें पूरा ि वशवास है । ...(व्यवधान)... 

आप तो वहीं रहेंगे । आप वहां रिह ए, आप उधिर आराम कीि जए । आप चाहे मोचया ि नकालें ्या रैली  

ि नकालें । रैि ल्या ं ि नकाल-ि नकाल कर हम थक चुके थे, इसिल ए अब आप रैली ि नकालो, हलला 

बोलो, मोचया ि नकालो, हंगामा करो, हम आराम से बैठेंगे । ...(सर््य की घंटी)... इसिल ए राधिा मोहन 

जी, जो ि कसान के बचचे हैं, व े ्यहां बैठे हैं और पूरी बात जानते हैं । ...(व्यवधान)...

�ी रु्खिार अबबास नक़वी : ्ेय खुद भी ि कसान हैं ।

�ी रार्दास अ्ठावले : हां, ि कसान के बेटे हैं, मतलब ि कसान हैं । ...(व्यवधान)... व े ि कसान 

हैं, इसिल ए ि कसानों की समस्याओं के बारे में जरूर हल ि नकालेंगे और ि कसानों की आतमहत्याओं 

को रोकने का �्यास करेंगे । उनकी फसल, उनके अनाज की मैबकस मम कीमत कैसे दे सकते हैं, 

उसके बारे में भी ि नण्र्य लेंगे । ...(सर््य की घंटी)... लेि कन आपको थोड़ा रुकना पड़ेगा, पा ंच 

साल तो रुकना ही पड़ेगा । आप तीन महीने में ही पूछ रहे हैं ि क सौ ि दनों में क्या ि क्या? आपने 

पचास साल में क्या ि क्या? आपने जो ि क्या, वही हम कर रहे हैं, ऐसा नहीं है । हम ि कसानों को 

न्या्य देने का काम करेंगे और इसिल ए राधिा मोहन जी, आप अचछे ि नण्र्य लीि जए ...(सर््य की 

घंटी)... और नरें� मोदी जी की सरकार को आगे बढ़ाने का काम हम सब लोगों को करना है । 

ज्य भीम, ज्य भारत !
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कृि ष रं्�ी (�ी राधा र्ोहन ि संह) : उपसभाध्यषि महोद्य, कृि ष संकट पर चचया के ि लए जो 
लोग इस ि वष्य को लाए हैं, मैं सबसे पहले उनके �ि त आभार व्यकत करना चाहता हंू, क्योंि क 
मुझे समरण है ि क ि पछली बार सूखे पर हम लोगों ने चचया की थी और उसका बहुत लाभ हुआ  
था । जब चचया होती है, तो सरकारी अि धिकाि र्यों के साथ बैठने पर आंकड़े ि मलते रहते हैं, लेि कन 
जब सभी माननी्य सांसद ि कसी चचया में भाग लेते हैं, तो कई बातें ऐसी हैं, जो मं�ाल्य के अंदर 
बैठकर पता नहीं चलती हैं ्या िफर हम जब अपने षेि� में जाते हैं, तो वहा ं जो जानकारी ि मलती 
है, वही प्ययापत नहीं होती है ।

(�ी उपसभापिि  पीठासीन हुए)

जब ्यहां चचया होती है और चारों तरफ से जब जानकाि र्यां आती हैं, तो व े भिव ष्य के ि लए 
माग्रदश्रन का काम करती हैं और मैं समझता हंू ि क हम सब लोगों ने राजनीि त से अलग हटकर 
ि कसान की चचया की । अब ि दब्व ज्य बाबू हम लोगों के बीच अपवाद हैं क्योंि क राजनीि त का करंट 
उनका ज्यादा चलता है, लेि कन हम सब लोगों ने ि कसान की नचता की है और ्यह सवाभाि वक है, 
क्योंि क दुि न्या का जो भगूोल है, उसका मा� 2.4 �ि तशत हमारे पास है और जो जल संसाधिन है, 
उसका मा� 4 �ि तशत हमारे पास है । अब ढाई �ि तशत भगूोल और चार �ितशत जल संसाधिन 
पर ्यह ि जममेदारी है ि क वह स�ह �ि तशत आबादी और पं�ह �ि तशत पशुधिन को आहार उपल्धि  
कराए । सवाभाि वक रूप से ्यह एक बड़ी चुनौती है । िफर हिर ्याणा, उत्तर �देश, कणयाटक, महाराषट्र 
जैसे राज्यों में सूखा और कशमीर, आं�, तिम लनाडु में बाढ़, हुदहुद आि द बसथ ित ्यों का भी सामना 
वहां के ि कसान कर रहे हैं । हमारी कई ्योजनाओं में ि वसंगित ्यां भी हैं और कई ्योजनाओं में ्यिद  
ि वसंगित ्यां नहीं हैं, तो उनका ि �्यानव्यन ठीक से नहीं हो पा रहा है । इसके कारण जो हम सबकी 
नचता के ि वष्य हैं - कृि ष बीमा ्योजना से लेकर कृि ष आमदनी, कृि ष आदानों का बढ़ता मूल्य तथा 
अन्य कई बातें हैं, ि जनकी सबने अलग-अलग चचया की है - ऑगज़ेि नक फािमिंग, भिू म अि धि�हण, जीएम 
फूड, आतमहत्या, ्ेय सब उनहीं ि वसंगित ्यों में से उपजे हुए elements हैं, ततव हैं । ्यकीनन हमें इस 
बात को भी सवीकार करना पड़ेगा ि क इन ि वसंगित ्यों के बावजूद भी जब डाण् राजें� �साद जी 
देश के �थम कृि ष मं�ी बने होंगे तो उनहोंने थोड़ी नचता जरूर की होगी । िफर इस पद पर एक से 
एक व्यबकत  आए, अटल ि बहारी वाजपे्यी जी से लेकर सभी लोग, जगजीवन बाबू भी थे, सब लोगों 
ने ि नबशच त रूप से नचता की होगी, समाधिान भी खोजा होगा, लेि कन हम ि जतना समाधिान खोजते 
गए, उतनी ि वसंगित ्यां भी बढ़ती ग्यीं । िफर भी हमारा �्यतन लगातार रहा । ्यिद  ्यह �्यतन न 
होता तो जो कृि ष ि वकास दर 9वीं, 10वीं ्योजना में दो-ढाई �ि तशत थी, वह 11वीं पंचवषजी्य ्योजना 
में बढ़कर चार �ि तशत तक नहीं पहंुचती । हमने �्यतन ि क्या । वह �्यतन ि कसने ि क्या, ि कसके 
कारण उपलल्धि हुई और ि कसके कारण नुकसान हुआ, ्यिद  इस चचया में पड़ेंगे तो हम आगे कुछ 
नहीं कर पाएंगे । अभी ि दब्व ज्य बाबू ने कहा ि क दस वषषों के अंदर बहुत बड़ी उपलब्धि  हुई । 
आप मुख्यमं�ी रहे हैं, आपको पता है ि क कृि ष के षेि� में जो हम आज करते हैं, उसकी उपलब्धि  
आज ्या दूसरे िदन ही नहीं ि मलती । इन दस वषषों के अंदर जो उपलब्धि  हुई होगी, उसके पहले 
पा ंच वष्र कुछ जरूर ि क्या होगा, ि जसके कारण वह उपलब्धि  �ापत हुई । उसका ्योगदान अवश्य 
रहा होगा क्योंि क कृि ष एक ऐसा षेि� है ि क आज बीज बोकर आज ही फसल नहीं काटते, बीज 
बोने के कुछ सम्य बाद फसल कटती है । उसके पहले पांच वषषों तक ि नबशच त रूप से इस षेि� में 
कुछ �्यतन हुए होंगे । उस पा ंच वष्र में भी ्यिद  कुछ पिर णाम आए होंगे तो उससे पहले जो लोग 
रहे होंगे, उनहोंने �्यतन ि कए होंगे । आज जो कुछ भी है, ि नबशच त रूप से दस वष्र तक आपने जो 
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�्यतन ि कए, उसका पिर णाम है । अब ्ेय पिर णाम अचछे हैं ्या बुरे हैं, इसमें हम नहीं फंसेंगे - अचछे 
भी हैं और बुरे भी हैं । आप आतमहत्या की चचया कर रहे थे । आपसे ज्यादा हमारे माननी्य आननद 
शमया जी चचया कर रहे थे । आतमहत्या ि नबशच त रूप से बहुत अि धिक नचता का ि वष्य है । कोई भी 
व्यबकत  जब आतमहत्या करता है तो इससे बड़ी घटना डेमो�ेसी के अंदर नहीं हो सकती, वह ि कसी 
न ि कसी संकट के कारण ऐसा करता है । लेि कन बोलते सम्य हम ऐसे-ऐसे आंकड़े बोलते रहते हैं, 
ि जससे लगता है ि क पूरे देश में कृि ष के कारण आतमहत्या हो रही है, खेती के कारण आतमहत्या हो 
रही है। ्यिद  हम 2013 का आंकड़ा देखें तो 2013 के दरम्यान 1 लाख 34 हजार लोगों ने आतमहत्या 
की । ्यह आंकड़ा है - राषट्री्य अपराधि ि रकाड्र ््ूयरो का । 1985 से उसमें कॉलम रखा जाता है, कृि ष 
और खेती से संबंि धित पिर वारों का । उसने बता्या है ि क इन 1 लाख 34 हजार में से खेती एव ं कृि ष 
के कारण 11,772 लोगों ने आतमहत्या की । इन 1 लाख 34 हजार लोगों में से 11,772 कृि ष पिर वार 
के लोगों ने आतमहत्या की । हमें नहीं पता, ्यह परसेंटेज ि कतना होगा?

�ी ि दग्वज्य सस ह : 9 �ि तशत । 

�ी राधा र्ोहन ससह : जी, 9 �ि तशत । ि जतनी आतमहत्याएं देश में हुई, आतमहत्याएं ि कसी 
भी कारण से हुई हों, वह ठीक नहीं है, लेि कन 9 �ि तशत कृि ष पिर वार के लोगों ने आतमहत्या  
की । आतमहत्या ि सफ्र  कृि ष के कारण ्या ऋण के कारण नहीं होती । कई बार हम लोग ि लखते 
हैं, ''कृि ष पिर वार।'' अगर पित -पतनी में कुछ हुआ, उसके कारण आतमहत्या की ग्यी और उसके 
कॉलम में व्यवसा्य ''कृि ष'' ि लखा है तो ऐसी आतमहत्याएं 11,772 हैं । राज्य ि रपोट्र करता है ि क 
खेती के कारण, कजज़े के कारण ि कतने लोगों ने आतमहत्याएं की हैं । आप 2013 के आंकड़े देखेंगे, 
तो उसमें 11,772 में से कुल 511 कृि ष कारण से आतमहत्याएं हुई हैं । ्ेय आंकड़े हैं, हम गलत-सही 
पर नहीं जाते हैं । इन 511 में महाराषट्र में 407 और शेष देश के बाकी ि हससों में हुई हैं । वष्र 2012 
में 13,754 कृि ष पिर वारों में हुई आतमहत्याओं में 919 कृि ष कारणों से हुई हैं, ि जनमें 662 महाराषट्र 
में हुई हैं । अभी महाराषट्र के अंदर इतनी बड़ी संख्या में आतमहत्याएं हो रही हैं, देश में कम भी 
हों, ज्यादा भी हों, सब नचता का ि वष्य है । ि पछले साल 50 �ित शत से ज्यादा और इस बार तो 
हमको लगता है ि क 80 �ित शत 2013 का । अब ्ेय जो आतमहत्याएं हो रही हैं, इसमें सरकार की 
नीि त्यों में भी गड़बड़ी हो सकती है । सरकार की जो भी नीि त्या ं बनी हैं, सवामीनाथन कमीशन की 
चचया हम सब कर रहे हैं, अचछी नीि त बनी है, नई नीि त बनाने की कोई जरूरत नहीं है । उनकी 
ि रपोट्र के बाद जो ि कसान नीि त बनी है, उसमें 200 से ज्यादा ि रकमणडेशनस हैं और 175 से 180 
ि रकमणडेशनस देश में लागू हुई हैं । 12वीं ्योजना के पहले 51 सकीमस से ज्यादा चलती थीं, उनमें 
ओवरलैिप ंग ज्यादा थी, तो िफर इसको पा ंच ्योजना, पा ंच ि मशन और राज्यों के ि लए "राषट्री्य कृि ष 
ि वकास ्योजना" बना्या ग्या । इनका ि �्यानव्यन ठीक से होना चाि हए ।

अब ि �्यानव्यन की बसथ ित  क्या है? मैं चुनाव के दौरान महाराषट्र में ग्या था, वहां पर 20 ि दन 
था । हमने 20 ि दन के अंदर जानकारी ली ि क ि पछले 10 साल से जो भारत सरकार की ि संचाई की 
्योजनाएं हैं, व े जमीन पर नहीं उतर रही हैं । मैं एक ि दन शाहपुर चला ग्या, जो वहां से करीब 
60-70 ि कलोमीटर दूर है । वहां जो डैम बना है, वहां से पानी मुमबई, नई मुमबई सबको जाता है, 
लेि कन हम उसके आसपास के इलाके में लगभग 15 ि कलोमीटर के एि र्या में घूमे, वहा ं पर एक 
भी ि संचाई की ्योजना नहीं, वहां पर खेती पूरी तरह से वषया पर ि नभ्रर है, मतलब ्यह ि क ि संचाई 
्योजनाओं का ि �्यानव्यन भी ठीक से नहीं हो सका । जो 11 पंचवषजी्य ्योजनाएं बनीं और उनके 
तहत जो पैसे गए, जो 2013-14 में पैसा ग्या था, उसमें से 800 करोड़ रुप्ेय खच्र नहीं हुए ।
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पशुपालन की बात हो रही है । पशुपालन की मद में जो पैसे गए थे, उनमें से भी 50 �ि तशत 
से ज्यादा खचया नहीं हुआ । अकेले महाराषट्र राज्य की हालत ऐसी नहीं है, अि धिकतर राज्यों की 
हालत ऐसी है ि क ्यहां से जो पैसे जाते हैं, व े खच्र नहीं हो पाते हैं । ्यिद  खच्र भी हो जाते हैं, तो 
उसकी ि रपोट्र हमारे पास नहीं आ पाती है । अब महाराषट्र के अंदर ि पछली बार 2013-14 में लगभग  
500 करोड़ रुप्या एसडीआरएफ का ग्या। अब वहां सूखा पड़ा है, हमारी टीम गई है, वहां 
एनडीआरएफ का भी पैसा ग्या था । जब मैंने परसों देखा ि क इस बार उसका 405 करोड़ 
एसडीआरएफ में जाना है, तो क्यों नहीं ग्या? तो पता चला ि क ि पछली ि रपोट्र नहीं आई है । हमने 
वहां के किम शनर से बात की, िफर मुख्यमं�ी जी से बातचीत हुई, तो हो सकता है आज ि रपोट्र 
आई हो । जब सूखा पड़ा तो बहुत पहले लोक सभा के अंदर और ्यहां भी हमने बता्या था ि क 
ि पछली बार जब हम लोगों ने सूखे पर चचया की थी, जो ि रपोट्र सब जगह से आ रही थी और डेढ़ 
महीने बाद मानसून आ्या था, लेि कन ि कसी राज्य सरकार ने अपने ्यहां सूखा घोि षत नहीं ि क्या । 
सूखा तो राज्य सरकार ने घोि षत करना है, लेि कन ि कसी राज्य सरकार ने सूखा घोि षत नहीं ि क्या 
। जुलाई-अगसत में सामान्यत: सूखे की घोषणा होती है । जब घोषणा नहीं हुई और जब सदन में 
चचया हुई, तब पता लगा ि क राज्य के कई ि हससों में सूखा है । राज्य सरकार नोि टिफकेशन करती, 
अि धिसूचना भेजती, मेमोरेंडम भेजती, तभी तो पता चलता । हमारे �धिान मं�ी जी के बारे में कहा, 
हम राजनैि तक बात नहीं करना चाहते हैं, लेि कन बिश षठ बाबू नहीं हैं, जहां का राजा व्यापारी होगा, 
वहां की �जा कंगाल होगी, आज वह ्ुयग नहीं है । आज व्यापारी सवपोचच कुसजी पर नहीं बैठा है, 
आज एक मजदूर का बेटा, जो गा ंव और गरीब का दुख जानता है, वह बैठा हुआ है, इसिल ए ्यह 
बसथ ित  अब नहीं आने वाली है । मैंने �धिान मं�ी जी के संज्ान में ्यह ला्या ि क आज तक सूखे की 
िरपोट्र कोई भेज नहीं रहा है, ि डकले्यर नहीं कर रहा है और कई ि हससों में इस �कार की बसथ ित  
है, तो उनहोंने तुरंत कैि बनेट की बैठक बुलाकर चार बातें त्य की थी ि क जहां 50 �ितशत से कम 
वषया 15 ि दनों तक नहीं हुई, उस इलाके में, उस ि जले में डीज़ल पर राज्य सहा्यता दी जाए । ्यिद  
बागवानी नषट हो रही है, तो 35,000 रुपए �ि त हैकटे्यर दी जाए । बीज पर राज सहा्यता बढ़ा्यी 
जा्ेय, इसी �कार से चारा ि वकास का्य्र�म के ि लए पैसा ि द्या जाए और जो ि वदेशों से खली के 
रूप में चारा आ्यात करते हैं, उस पर आ्यात छूट समापत की जाए । इसका पिर णाम हुआ है । 
ि बहार में डीज़ल पर राज्य सहा्यता देनी शुरू की गई । उत्तर �देश, कणयाटक, महाराषट्र ने उस 
्योजना के तहत चारा ि वकास का्य्र�म के ि लए पैसा मा ंगा । महाराषट्र ने बागवानी ि मशन के तहत 
भी पैसा मा ंगा है और चारा ि वकास के �म में हमने उसको पैसा भी भेजा है । लेि कन मेरा कहना 
्यह है ि क इसमें राज्य सरकार और भारत सरकार, दोनों को सं्ुयकत �्यास करना पड़ेगा । ि बना 
नई नीि त बनाए, जो पुरानी नीि त्यां हैं, उनमें कहीं ि वसंगित ्यां हैं, उनको ठीक करके राज्य सरकार 
और भारत सरकार इसको करे । अब जैसे ्यहां हमारे अि धिकारी बैठे हैं और राज्य के अि धिकाि र्यों 
की साल में एक ्या दो बार मीि टंग बुलाते हैं, बैठक करते हैं । ्यहां के अि धिकारी नहीं जाते हैं, वहा ं 
के अि धिकाि र्यों के साथ नहीं बैठते हैं । कृि ष सि चव हैं ्या अन्य जवाइंट से�ेटेरीज हैं, ्ेय सिच वाल्य 
से ि नकलकर, राज्यों के अंदर जाएं और राज्यों के अंदर लोगों के साथ बैठें । कई राज्यों में �वृि त्त 
जगी है । हम अभी तक राजनीि तक ि वरोधि पर भी ्यह काम करते थे और आज भी कहीं-कहीं ्यह 
लषिण ि दखाई दे रहा है । लेि कन मुझे खुशी है ि क केरल के अंदर हम मुख्यमं�ी जी के साथ बैठे 
और जो घटना अभी कशमीर की आई थी, उससे पहले हम वहा ं के मुख्यमं�ी जी के साथ बैठे थे । 

[�ी राधिा मोहन नसह]
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हम आ ं� के मुख्यमं�ी जी के साथ बैठे, तो हम तेलंगाना के मुख्यमं�ी और अि धिकाि र्यों के साथ भी 
जाकर बैठे । हमारा ्यह �्यास है ि क हम जनवरी महीने तक सभी राज्यों में जाकर अपने अि धिकाि र्यों 
को लेकर उनके अि धिकाि र्यों के साथ बैठें, ताि क जो ्योजनाएं हैं, उनका ठीक से ि �्यानव्यन कर 
सकें  । कौन-कौन सी ्योजनाएं चल रही हैं, हम उसके ि वसतार में नहीं जाना चाहते हैं, लेि कन 
हमने पहले भी कहा है ि क 51 से ज्यादा ्योजनाएं चल रही थीं, ओवरलैि पंग हो रही थी, तो 11 
्योजनाएं, 5 ि मशन, 5 ्योजनाएं और राज्य सरकार के ि लए राषट्री्य कृि ष ि वकास ्योजना । हमारी 
्ेय 11 ्योजनाएं चल रही हैं और उसके कारण भी ि पछले वषषों में �गित  हुई है । हम कह सकते हैं 
ि क ि जतनी �गित  होनी चाि हए, उतनी नहीं हुई है, लेि कन उस कारण से �गित  हुई है और कृि ष 
ऋण �वाह में वृिद्ध  की भी लगातार पहल हो रही है । जो 7 �ि तशत ऋण की चचया कर रहे थे, 
्यह ऋण 4 �ि तशत पर ही ि द्या जा रहा है । जो सम्य पर लौटा देते हैं, उनको 4 �ि तशत ही 
देना पड़ता है और तीन �ि तशत बैंकों को सरकार देती है । वह ऋण आज भी 4 �ि तशत का है, 
बबलक  उसमें इस वष्र राि श बढ़ाई गई है और कैि बनेट ने कल ही इसका ि नण्र्य ि ल्या है । लेि कन 
्यह कृि ष ऋण �वाह जब 2011-12 के दौरान देखेंगे, तो जो शॉट्र टम्र लोन हैं, उस पर 4 �ि तशत 
््याज है । 2011-12 के दौरान कृि ष षेि� के ि लए ऋण �वाह 5,11,000 करोड़ रुपए था । 2012-13 
में 5,75, 000 करोड़ रुपए के ऋण �वाह की तुलना में सौ लाख करोड़ से ज्यादा ि द्या ग्या । 
िफर 2013-14 में जो 7,00,000 करोड़ का था, वह 7,11,000 करोड़ ि द्या ग्या और 2014-15 के 
ि लए आठ लाख करोड़ रुपए का कृि ष ऋण का लक््य ि नधिया िरत ि क्या ग्या है । इसी ऋण की अन्य 
पहलों में कृि ष ऋण पर ््याज की दर में सम्य पर भगुतान करने पर ््याज की दर चार �ि तशत 
रखी गई जो अभी भी जारी है । 1998-99 में ि कसान �ेि डट की भी शुरूआत की गई थी । जो 
अलपाविधि  के सहकारी ऋण हैं, पुनरुतथान पैकेज, वदै्नाथन सिम ित  की ि सफािरश के आधिार पर 
25 राज्यों की सरकारों ने, भारत सरकार एव ं नाबाड्र के साथ समझौता ज्ापन पर हसताषिर ि कए । 
17 राज्यों में 53,202 �ाथिम क कृि ष सहकारी सिम ित ्यां थीं, तीन राज्यों में 30 कें �ी्य सहकारी बैंकों 
से संबंिधि त, 1510 अ्यो््य �ाथिम क कृि ष सहा्यता सह्योग सिम ित , उड़ीसा में 13 कें �ी्य सहकारी 
बैंकस के पुन: पंजीकरण के ि लए नाबाड्र ने भारत सरकार संसथान के रूप में 9,000 करोड़ रुप्ेय 
2010 तक ि रलीज़ ि कए थे । अब हाल ही में, जब से हम लोग आए हैं, तो चार राज्यों के तीस ि जलों 
के कमजोर सहकारी बैंकों को पुनजजीि वत करने का दाि ्यतव, जो राज्य सरकारों का था, िफर भी 
इनकी अि नबशच त बसथ ित  पर ि वचार करते हुए भारत सरकार ने पुनजजीवन संबंिधि त ि वशेष पैकेज के 
रूप में ि वत्ती्य सहा्यता उपल्धि कराने का ि नण्र्य ि ल्या और उनको उपल्धि करा्या । इसी �कार 
की बहुत सारी ्योजनाएं चल रही हैं । सरकार बदलने से ...(व्यवधान)...

�ी िवशमभर �साद िनषाद (उत्तर �देश) : पाला पीि ड़त और अि तवृबषट  पीि ड़त ि कसानों को देवी 
आपदा की �ेणी में नहीं मानते हैं ...(व्यवधान)... मैं माननी्य मं�ी जी से ि नवदेन करना चाहंूगा ि क 
ओला पीि ड़त और अि तवृबषट  पीि ड़त ि कसान जो हैं, ि जनकी फसलें बरबाद होती हैं ...(व्यवधान)... 
�ाकृितक आपदा की �ेणी में रखा जा्ेय िजससे मदद िमल सके ।

�ी राधा र्ोहन ससह : हम आपको बीच में बोलने का मौका देंगे, अभी बैि ठए ...(व्यवधान)... 

�ी िवशमभर �साद िनषाद : मेरा सुझाव है ि क पाला पीिड़त व अितवृ िषट पीिड़त िकसानों को 
देवी आपदा में शाि मल करें, भारत सरकार गाइडलाइनस तै्यार करे ।
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�ी राधा र्ोहन ससह : सरकार ि पछले ि दनों से क्या-क्या कर रही है, उसकी बहुत सारी 

्योजनाएं हैं, ि जनकी चचया में बहुत सम्य लगेगा, लेि कन कई तरफ से जरूर सवाल आए हैं ि क 

आप क्या कर रहे हैं, आपकी सरकार क्या कर रही है? ्ेय सवाल कई बार उठे हैं, तो मैं इन पर 

थोड़ा टाइम जरूर लंूगा ि क 492 नई सवा्यत्त परीषिण �्योगशालाओं और उव्ररक गुणवत्ता ि न्ंय�ण 

परीषिण �्योगशालाओं को सुद्ढ़ करने के ि लए हमने ्योजना बनाई है । मं�ाल्य के द्ारा अगले 

तीन वष्र के अंदर 568.54 करोड़ रुप्ेय के पिर व्य्य से सॉ्यल हेलथ काड्र की महतवाका ंषिी सकीम 

का अनुमोदन कर ि द्या ग्या है । देश में पता नहीं है, लेि कन जो जोतदार हैं, शा्यद साढ़े चौदह 

करोड़ जोतदार हैं, इनमें छोटे जोतदार ज्यादा हैं, उनको पता नहीं है ि क उनकी जमीन में कौन 

सी बीमारी है, कौन सी दवा देनी है, ि कतनी खाद देनी है । हम अपने गा ंव में देखते हैं ि क ्यिद  

हमारा एक पड़ोसी एक बोरी ्ूयि र्या ि छड़कता है, तो दूसरा डेढ़ ्या दो बोरी ्ूयि र्या ि छड़कता है 

ि क हमारी ज्यादा फसल होगी । उसको पता नहीं है ि क जमीन में भी जीवन है । हमने आज तक 

ि कसानों को बता्या नहीं है और उसी का पिर णाम हुआ - िह रत �ांित  हुई थी, ्यह अचछी बात हुई 

थी, लेि कन अंधिाधंुिधि �्योग हो रहे हैं । हम समझते हैं ि क आज भी पंजाब की हजारों एकड़ जमीन 

मर चुकी होगी । जमीन में भी जीवन है, इस बात से नीचे तक, ि कसानों तक ले जाने के ि लए 

तीन साल के अंदर और �त्ेयक तीन वष्र पर उसकी पॉकेट में उसकी जमीन का, उसकी जोत 

का सॉ्यल हेलथ काड्र देने के ि लए ्यह व्यवसथा की गई है । 56 करोड़ रुप्ेय के आवटंन से सौ 

मोबाइल सॉ्यल लेबोरेट्रीज़ का भी अनुमोदन ि क्या ग्या है । कृि ष उतपाद में मूल्य के उतार-चढ़ाव 

को कम करने के ि लए मूल्य बसथ रीकरण कोस्र और इस �कार के 500 करोड़ रुप्ेय के आवटंन 

से ि कसानों की अि नबशच तता तथा किठ नाइ्यों को दूर करने की भी हमारी ्योजना है । ए�ीकलचर 

की जो टेकनोलॉजी है, उनकी आधिारभतू संरचना के ि लए सौ करोड़ रुप्ेय की घोषणा की गई है । 

ि संचाई के ि लए 1000 करोड़ रुप्ेय कम हैं, अभी ि कसी माननी्य सदस्य ने कहा ि क बुलेट ट्रेन के 

ि लए इतना और ि संचाई के ि लए इतना! देि खए, इस ि वत्ती्य वष्र के चार महीने बीतने के बाद हमारे 

�धिान मं�ी जी ने घोषणा की, आज भी 60 �ि तशत जमीन अि संिच त है । हम सभी लोग भाषण में ्यह 

बात कह रहे थे और मुझे ्याद है ि क जब मैं 1989 में एमपी बना था, तो गांव से आठ ि कलोमीटर 

पैदल ग्या था, गा ंव में दस-दस ि कलोमीटर तक कोई सड़क ि दखाई नहीं देती थी । एक "�धिान 

मं�ी �ाम सड़क ्योजना" चली थी । ्यिद  आज भी आप गा ंव में सड़क देखेंगे तो "�धिान मं�ी �ाम 

सड़क ्योजना" से आपको सहसा अटल ि बहारी वाजपे्यी जी ्याद आ जाते हैं । उसके बाद ्यह 

पहला अवसर है, जब देश के �धिान मं�ी ने "�धिान मं�ी �ाम ि संचाई ्योजना" �ारंभ की है । सवाल 

1000 करोड़ रुप्ेय का नहीं है, सवाल उस ि दशा का है, ि जस ि दशा में हम जा रहे हैं । हम सदन 

में ्यह घोषणा करना चाहते हैं ि क हम ि हनदुसतान के हर जोतदार के खेत पर, जो अि संिच त भिू म 

है, वहां पानी पहंुचा कर रहेंगे । सवाल पैसे का नहीं है, सवाल है ि क हम ि कस ि दशा में जा रहे  

हैं । 500 करोड़ रुपए से भी, लेि कन आप ्योजना तो शुरू ि करए, आप संकलप तो व्यकत किर ए । 

इस सरकार ने संकलप व्यकत ि क्या है । इतना ही नहीं, हमारा कंसेपट नोट भी तै्यार हो ग्या है 

और शी� हमारी एक ्योजना जमीन पर आएगी । इि रगेशन के ि जतने बड़े पेंि डंग �ोजेकटस पड़े 

हुए हैं, उन सब पर तेजी से काम शुरू हुआ है ।

इसी तरह से जब राजनीि त की बात आती है, तो हम एक उदाहरण देना चाहते हैं । ्यह ठीक 

है ि क आं� �देश की सरकार हमारे साथ है, लेि कन तेलंगाना की सरकार हमारे साथ नहीं है । हम  
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वहां गए थे । मं�ी बनने के बाद सबसे पहले मुझे वहीं जाने का मौका ि मला था । आ ं� �देश 

के मुख्यमं�ी जी के ्यहां मेरा भोजन था । उनहोंने कहा ि क आं� �देश के अनदर जो ए�ीकलचर 

्ूयि नवर्सटी थी, वह तेलंगाना के अनदर रह गई है, हमारे ्यहां एक ए�ीकलचर ्ूयि नवर्सटी होनी  

चाि हए । िफर हमें तेलंगाना के मुख्यमं�ी जी ने चा्य पर बुला्या । जब हम वहा ं गए, तो सारे 

अि धिकारी बैठे थे । उनहोंने कहा ि क जो हॉर्टकलचर ्ूयि नवर्सटी थी, वह आ ं� �देश के अनदर चली 

गई । �धिान मं�ी जी ने घोषणा की ि क दोनों जगह, जहा ं ए�ीकलचर ्यूि नवर्सटी नहीं है, वहा ं  
ए�ीकलचर ्ूयि नवर्सटी बनेगी और जहा ंहॉर्टकलचर ्ूयि नवर्सटी नहीं है, वहां हॉर्टकलचर ्ूयि नवर्सटी 

बनेगी । उनहोंने न ि सफ्र  घोषणा की है, बबलक  दोनों मुख्यमंि �्यों ने जमीन आइडेंि टफाई करके भेजी 

और हमने दोनों को पैसा भेज ि द्या । इसी �कार से अभी राजसथान के अनदर ए�ीकलचर ्ूयि नवर्सटी 

की बात की गई । हिर ्याणा, जो बगल का राज्य है और जहा ंधिान, गेहँूू और बाजरा, इनहीं की फसल 

में सारे ि कसान लगे रहते हैं, अब उनकी रुि च बागवानी की ओर बढ़ी है । ि जनके पास खेत नहीं है, 

व े भी लीज पर खेत लेकर बागवानी कर रहे हैं । वहा ं भी हमारी सरकार ने हॉि ट्रकलचर ्ूयि नवर्सटी 

की घोषणा की । हमारी सरकार इसमें राजनीि त नहीं करती । मैं मानता हँूू ि क कोई सरकार राजनीि त 

करती होगी, लेि कन ्यहां तो बहुत साफ ि दखाई दे रहा है ि क आज जो देश का �धिान मं�ी बना 

है, उसने गांव की गरीबी को नजदीक से देखा है, गांव की दुद्रशा को नजदीक से देखा है और 

वह गा ंव के दद्र को समझता है । इसिल ए गांव, गरीब और ि कसान को मजबूत बनाना हमारा लक््य  

है । जब तक गांव, गरीब और ि कसान मजबूत नहीं बनेगा, तब तक देश को मजबूत बनाने का सपना 

कोई नहीं देख सकता । इसीि लए ्ेय सारी ्योजनाए ं शुरू की गई हैं, ि जनकी मैं चचया कर रहा हँूू ।

इसी �कार से आप देखेंगे ि क गांव के अनदर जो गरीब हैं, उनके पास बड़ी संख्या में देसी 

गा्यें हैं । संकर नसल की जो 20 �ि तशत गा्यें हैं, व े तो कुछ बड़ी-बड़ी फमषों के पास हैं, लेि कन जो  

80 �ि तशत देसी नसल की गा्यें हैं, उनके संवद्ध्रन के ि लए अगले तीन वषषों में 500 करोड़ रुपए खच्र 

करने की ्योजना बनाई गई है । मुझे खुशी हो रही है ्यह बताते हुए ि क इस वष्र हमें 127 करोड़ 

रुपए खच्र करने थे, तो 123 करोड़ रुपए के �ोजेकटस आ गए और सैंकशन भी हो गए । �ामीण 

भंडारण ्योजना के जो पैसे थे, जो साल-साल भर तक ि बलकुल पड़े रहते थे, 6 महीने के अनदर 

सारे सैंकशन हो गए । मैं इन बातों की चचया इसिल ए कर रहा हँूू ि क खेती और ि कसान को मजबूत 

बनाने के ि लए नई-नई नीि त्या ं बनें, लेि कन जो पुरानी पॉि लसीज़ हैं, ्यिद  हम सब उनको भी ठीक 

से लागू करने लगें, तो हम सब लोगों की एक बहुत बड़ी उपलल्धि हो सकती है ।

इसी �कार से आप देखेंगे ि क ि जतने कृि ष ि वज्ान कें � हैं, शा्यद 650 कृि ष ि वज्ान कें � हैं 

और सबकी हालत बहुत खराब है । ऐसे 37 ि जले तो ््यारहवीं ्योजना में त्य हुए ि क हर ि जले 

में एक कृि ष ि वज्ान कें� होगा । जब ्यह त्य हुआ, उस सम्य अटल ि बहारी वाजपे्यी जी देश के 

�धिान मं�ी थे । उस सम्य 275 कृि ष ि वज्ान कें� खोले गए थे । मैं ्यह नहीं कहता ि क उसके बाद  

10 वषषों तक कुछ नहीं हुआ । 80-85 कृि ष ि वज्ान कें � 10 वषषों में खोले गए । अभी 37 पुराने ि जलों 

में, 24 नए ि जलों में कृि ष ि वज्ान कें � रहेंगे और जो 650 कें � पहले से हैं, उनमें पूरा इं�ासट्रकचर 

नहीं है । हमने त्य ि क्या है ि क सबको इं�ासट्रकचर मुहै्या करा कर जो पद ि रकत हैं, उनको भर 

कर एक साल के अनदर उनको पूरा मजबूत बना्या जाए । �्योगशालाओं के अनदर ि कसानों के ि लए 

जो नए-नए बीज, नए-नए पौधेि ि नकलते हैं, जो लैब में ि नकलते हैं, व े लैंड तक नहीं पहु ंच रहे हैं । 
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चंूि क कृि ष राज्य का ि वष्य है, इसिल ए इसमें राज्य सरकार की भिू मका भी होती है । लेि कन इस 

षेि� में हमने एक पहल की है ि क कृि ष ि वज्ान कें� के माध्यम से भी इस काम में और तेज़ी लाई 

जाए । अब हम डाि क्या के माध्यम से उन्नत बीज ि कसानों के घर पर ि भजवा रहे हैं । अभी ्यह 

्योजना 20 ि जलों में शुरू की गई है । हमारी कोि शश है ि क डाक ि वभाग के साथ हम एक समझौता 

करें और उसके माध्यम से इस ्योजना को पूरे देश के ि लए शुरू करें । मैं ्यह एक उदाहरण बता 

रहा हंू, हाला ंि क ि दखने में ्यह बहुत छोटा काम लग रहा है । 

इसके अलावा हम एक चीज़ और भी सोच रहे हैं । हमारे पास 6,000 के लगभग कृि ष वजै्ाि नक 

हैं, जो भारत सरकार के कृि ष मं�ाल्य के ICAR से अटैचड हैं। लेि कन इस देश के अनदर 20,000 

से अि धिक कृि ष वजै्ाि नक हैं । बहुत से कृि ष वजै्ाि नक राज्यों के अनदर हैं, ्ूयि नवर्सटीज़ के अनदर 

हैं, कॉलेजों के अनदर हैं । ्ेय जो 20,000 कृि ष वजै्ाि नक हैं, उनसे भी ि नवदेन ि क्या जा रहा है ि क 

व े एक-एक गांव को गोद लें और एक-एक गांव में जाकर व े इस काम को करें । इसके ि लए हम 

हर राज्य को प� भी ि लख रहे हैं ि क हर ्लॉक में कम से कम दो पंचा्यतों को व े 'आदश्र कृि ष 

पंचा्यत' बनाएं ।

िफर सा ंसद आदश्र �ाम ्योजना की बात आती है । मैं आपको बताना चाहंूगा, मैं अपने सा ंसद 

आदश्र �ाम में ग्या था । वहा ं पर 50 एकड़ जमीन में हमने न्ेय ि कसम का गेहंू का बीज बोने का 

काम शुरू ि क्या है । जब उस 50 एकड़ जमीन में वह न्ेय ि कसम का गेहंू का बीज पैदा होगा, तो 

वह 200-300 बकव ंटल के करीब होगा, उससे आसपास के गा ंवों को भी वह ि मल सकेगा । 

हम लोग इतने-इतने ि न्यम और कानून बना रहे हैं । एक हमारे �धिान मं�ी जी ने सभी 

से�ेटरीज़ से कहा ि क ि जस ्लॉक में तुमहारी पहली पोबसट ंग हुई थी, एक बार उस ्लॉक में जा 

करके देि खए ि क ि जतनी ्योजनाएं आप बना रहे हैं, व े उस ्लॉक में लागू हुई हैं ्या नहीं हुई हैं? 

इसके ि लए केवल एक बार हम सब ि मलकर संकलप कर लें ि क हमें ्यह करना है । हमने सभी 

माननी्य सासंदों को प� ि लखा है ।

्यहां पर हमने एक न्यी व्यवसथा शुरू की है । कृि ष मं�ाल्य के अनदर एक लघु कृिष  व्यापार 

संगठन (एसएफएसी) है, जो एक गा ंव में बीस ि कसानों का समूह बनाता है, 1000 ि कसानों का 

Farmer Producer Organization (FPO) बनाता है । उसके अतंग्रत इस �कार की 300 के लगभग 

organizations हैं, जो उतपादन कर रही हैं । ि दलली में 'ि कसान उतपादक संगठन' के माध्यम से 

हमने एक ि कसान मंडी शुरू की है, जहा ं पर कोई ि बचौि ल्या नहीं है । ि कसान सीधेि वहा ं पर अपना 

सामान लाता है और बेचता है । एक �्योग के तौर पर हमने ्यह काम शुरू ि क्या है और इसके 

ि लए हमने सभी माननी्य सा ंसदों को प� भी ि लखा है । हमने उसमें कॉनटैकट नमबर भी ि द्या है ि क  

आप इस नमबर पर कॉनटैकट किर ए और अपने-अपने षेि� में इस ्योजना के तहत काम कीि जए ।

पूरे देश में समपूण्र �ाि नत आए, ्यह अचछी बात है, लेि कन उसकी शुरुआत कहीं न कहीं से 

तो की ही जाएगी । माननी्य �धिान मं�ी जी ने जो 'सा ंसद आदश्र �ाम ्योजना' की बात कही है, 

अगर ि कसी को ्यह नाम ठीक नहीं लगता है, तो आप अपनी तरफ से कोई नाम देकर एक गांव 

्या एक पंचा्यत को गोद लीि जए और सरकार की जो तमाम ्योजनाएं हैं, उनको वहां पर लागू 

[�ी राधिा मोहन नसह]
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कीि जए, ्यही हमारी आप सभी से ि वनती है । हमारी सरकार ने कृि ष के षेि� में जो नई पहल की 

है, जो नई ्योजनाएं लाई गई हैं, जो नई नीि त्या ं लाई गई हैं, उनको अपने-अपने षेि�ों में आप 

लागू कीि जए । नीि त तो आपकी भी खराब नहीं थी और हमारी भी खराब नहीं है, नीि त्या ं भले ही 

खराब हो सकती हैं । आपकी नीि त्या ं अचछी थीं ्या खराब थीं, इस पर हम कोई कमेंट नहीं करेंगे, 

उसका पिर णाम तो देश भोग ही रहा है । हमारी नी्यत ठीक है और जो नीि त्यां हैं, उनको ठीक 

से जमीन पर लागू ि क्या जाए, हम सभी लोग इस काम में लगे हुए हैं ।

माननी्य सदस्यों के द्ारा अलग-अलग सवाल उठाए गए थे । ि दब्व ज्य बाबू ने बहुत महतवपूण्र 

सवाल उठाए थे । कृि ष बीमा ्योजना के समबनधि में एक सवाल उठा्या ग्या था । मैं आपको बताना 

चाहंूगा, 11वीं ्योजना से पहले जो गाइडलाइन थी, 12वीं ्योजना के बाद उस गाइडलाइन को बदल 

ि द्या ग्या । जब उस गाइडलाइन को बदला ग्या, तो उसमें कई ि वदेशी कमपिन ्यों को भी जोड़ 

ि द्या ग्या । मेरे कृि ष मं�ी बनने से पहले वह सकु्र लेट हुआ । जब हम कृि ष मं�ी बने, तो पंजाब, 

मध्य �देश, हिर ्याणा की सरकारें आने लगीं । उनहोंने ्यह ऑ्जेकशन उठा्या ि क सरकार ने ्यह जो 

कृि ष बीमा ्योजना की गाइडलाइन भेजी है, ि जसमें 12वीं ्योजना में पिर वत्रन ि क्या ग्या था, इसमें 

बहुत ि वसंगित ्यां हैं, हम ि कसी भी कीमत पर इसको लागू नहीं करेंगे । इसमें बहुत सी ि वसंगित ्या ं 
हैं । हम ि कसी भी कीमत पर इसको लागू नहीं करेंगे । हम पुरानी को ही लागू करेंगे । हाला ंि क 

पुरानी में भी बहुत ि वसंगित ्यां हैं, इस बात को उन लोगों ने कहा है और ्यह कहा है ि क हम पुरानी 

को लागू करेंगे, इसमें तो और ज्यादा ि वसंगित ्यां हैं । तब हमने एक आदेश ि द्या ि क अब ि जस 

सरकार को पुरानी गाइडलाइंस ्या न्यी गाइडलाइंस, इनमें से जो भी ठीक लगता हो, उसको अभी 

चालू करे और अगले ि वत्ती्य वष्र के पहले, ्यानी 31 माच्र के पहले, एक न्यी कृि ष बीमा ्योजना 

हो । ि दब्व ज्य बाबू ने कहा ि क इसका ि �्यानव्यन ठीक से नहीं हो रहा है । ्यह बात ठीक है ि क 

इसका ि �्यानव्यन ठीक नहीं है । लेि कन, ि वसंगित ्या ं भी उसमें ऐसी हैं ि क जैसे-जलगा ंव में जो 

मौसम आधिाि रत बीमा है, वहा ं केले की फसल का नुकसान हुआ । वहां जो ्ंय� लगा्या, वह ऐसा 

था ि क नुकसान 15 ि कलोमीटर में हुआ और उसने 2 ि कलोमीटर के एि र्या का ि रपोट्र ि क्या । अब 

वहां के ि कसान 2012 से आनदोलन करते-करते तंग हैं । व े हमारे पास भी आए थे । मैं वहां ग्या 

था । वहा ं बीमा कमपनीज़ को बुलवा्या था । हमने नोिटस ि क्या । उसने सवीकार ि क्या ि क मेरा 

्ंय� खराब था। तो न्यी कृि ष बीमा ्योजना के ि लए सभी माननी्य मुख्यमंि �्यों को हमने प� ि द्या 

है । कई राज्य सरकारों ने इस पर सेि मनार भी आ्योि जत ि क्या है तथा अपना �ारूप और सुझाव 

भी भेजा है । हमारी तीन बैठकें  हो चुकी हैं । एक बार हम सभी �मुख नेताओं के साथ भी बैठेंगे 

और इसी ि वत्ती्य वष्र में ि नबशच त रूप से न्यी कृि ष बीमा ्योजना लाएंगे । हम इतना ही सदन को 

और पूरे देश को भरोसा ि दलाना चाहते हैं ि क आज जो कुछ भी ि वसंगित ्यां हैं, व े हमारी पुरानी 

नीि त्यों का पिर णाम हैं, पुराने कृि ततव का पिर णाम हैं । हम का्य्र कर रहे हैं । हो सकता है ि क 

हमारे कृि ततव में भी कुछ कमी रह जाए ...(व्यवधान)... हमारे कृि ततव में भी कुछ कमी रह जाए, 

लेि कन इसके पिर णाम आने वाले ि दनों में ि दखाई देंगे । लेि कन, मैं इतना ि वशवास ि दलाना चाहता 

हँूू ि क अब गद्ी पर व्यापारी नहीं बैठा है । अब देश के सवपोचच ि संहासन पर कोई व्यापारी नहीं बैठा 

है । देश के सवपोचच ि संहासन पर गांव के गरीब ि कसान का बेटा बैठा है । इसका उदाहरण आपने 

ड्ल्ूयटीओ में देखा होगा ।
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महोद्य, जब ड्ल्ूयटीओ की बैठक हुई, तो वहा ंक्या बात आई ि क इसके पहले आशवासन ि द्या 

ग्या था ि क इस साल से हम सब्स डी हटाने का ि वचार करेंगे । देश के �धिान मं�ी नरें� मोदी वहा ं 
थे । ्यहां की सरकार के �ि तिन िधि  अड़े, झुके नहीं । अंत में मजबूर होकर दुि न्या के अन्य देशों को 

झुकना पड़ा । तो एक गा ंव, गरीब, ि कसान और मजदूर के दद्र को समझने वाला गरीब का बेटा 

देश का �धिान मं�ी होगा, तो हम गा ंव, गरीब, ि कसान को मजबूत करेंगे और शहर की सुि वधिाओं 

को गांव तक ि बना पहँुचाए ्यह सरकार सुख और चैन से बैठने वाली नहीं है । इसी ि वशवास के 

साथ मैं अपनी बात समापत करता हँूू । ...(व्यवधान)...

�ी ि दग्वज्य ि संह : माननी्य मं�ी महोद्य, तीन बातों पर आपने कोई चचया नहीं की । नमबर 

एक-ससता धिान ि बक रहा है, उसके बारे में आप क्या माकज़े  िटंग ऑपरेशन करेंगे ्या नहीं? नमबर 

दो-क्या आपने राइस ि मलस पर से लेवी की �ि तशत घटाई है ्या नहीं? नमबर तीन-क्या आपने  

राज्य सरकारों को बोनस नहीं देने का ि नदज़ेश ि द्या है ्या नहीं? इन तीन बातों पर हमें जवाब  

दीि जए ।

�ी राधा र्ोहन ि संह : महोद्य, मैं इनको थोड़ी-सी जानकारी दे देता हँूू । ्ेय बातें हमारे मं�ाल्य 

से संबंि धित नहीं हैं, लेि कन िफर भी, ...(व्यवधान)... िफर भी आप मेरी बात सुि नए । ्ेय जो धिान 

खरीद और उस पर बोनस की बात आपने की... 

�ी ि दग्वज्य ि संह : पहले धिान खरीद, तब बोनस और उसके बाद लेवी ।

�ी राधा र्ोहन ससह  : वही मैं आपको बताना चाहता हँूू ि क मेरी बैठक उस मं�ाल्य के साथ 

हुई थी । ि कसी ने कहा ि क ्यहां कृि ष मं�ी जी को बैठना चाि हए था । कृि ष मं�ी जी फूड ि मिन सटर 

और टेकसटाइल ि मिन सटर के साथ बैठे हैं । फूड ि मिन सटर के साथ बैठक हुई थी । उसमें बहुत 

साफ-साफ है ि क कोई भी राज्य के अनदर, जैसे मैं ि बहार का उदाहरण देता हँूू । उसको 48 

लाख टन अनाज राशन में देने के ि लए चाि हए । सर, ि पछली बार जो वह एकदम नहीं खरीद 

पा्या था, लेि कन इस बार 10 लाख टन खरीदा और शोर कर रहा है ि क बोनस देना बनद कर 

ि द्या । आप 48 लाख टन अनाज खरीि दए और उस पर आप एक हजार बोनस दीि जए । ्यह तो 

मध्य �देश सरकार ने शुरू ि क्या था । आप दीि जए, इसमें कोई आपित्त  नहीं है । आप तो खरीदते 

नहीं हैं । ्यिद  पंजाब और मध्य �देश की सरकार कहती है, तो िफर हम बातचीत करके रासता 

ि नकालेंगे, लेि कन पहले उस राज्य को उसकी ि जतनी आवश्यकता है, उतना तो खरीदा जाए । 

अगर साल भर राशन देना है, तो वह ि बहार में पंजाब से क्यों जाएगा? वहा ं की सरकार क्यों 

नहीं खरीदेगी? और कहते हैं ि क बोनस बंद कर ि द्या । आप 48 लाख टन अनाज खरीि दए, एक 

हजार बोनस दीि जए, इसमें कोई पाबंदी नहीं है, ि फर उसके बाद सरकार ने ऐसा कोई कानून नहीं  

बना्या है, बबलक  राज्य सरकारों से आ�ह ि क्या है ि क आपके ्यहां ि जतनी जरूरत है, आप उतना 

खरीि दए ।

सर, वस्� मं�ाल्य के अि धिकाि र्यों को बुला कर हमने बैठक की थी और मैं ्यह बात आपको 

तथा पूरे सदन को बताना चाहता हँूू ि क जो समथ्रन मूल्य है, उस पर हम देश के अंदर ि जतना 

कपास है, सब खरीदेंगे । ्यिद  ि कसी को �्य कें � कम लगते हैं, इस बार ि पछले साल से दोगुने 

7.00 p.m.
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�्य कें � हम खोल चुके हैं, इसके बाद भी अगर ि कसी सा ंसद को लगता है ि क उसके षेि� में �्य 

कें� नहीं खुला है, व े ि लखें और हम वहां 48 घंटे के अंदर �्य कें � खुलवाएंगे । ऐसा मं�ाल्य ने 

हमको कहा है और गुजरात और महाराषट्र के अंदर ऐसा शुरू भी ि क्या है । आप आज का अख़बार 

देि खए, 60 चल रहे थे, 120 शुरू हो ग्ेय । जहा ं भी ऐसा ि कसी माननी्य सदस्य को लगता है, तो 

कपड़ा मं�ाल्य से बात करके तुरंत उनके अनुरोधि पर खोला जाएगा । देि खए, सवाल ्यह है ि क 

ि कसान की नचता करना, एक अलग बात है, लेि कन ि कसान को राहत ि मल जाए, इसके ि लए ि मल 

कर �्यास करना पड़ेगा । हम सबको ि मल कर �्यास करना पड़ेगा । सरकार की ओर से इसमें 

ि कसी �कार की कमी नहीं बरती जाएगी । 

�ीर्िी रेणकुा चौधरी : आप ि लबकव ड फटजीलाइजर पर सब्स डी एकसटेंड कर दीि जए । 

...(व्यवधान)...

SHRI D. RAJA: Mr. Minister, I asked about the Committee set up by the 
Government to look into the price fixation methodology. What is the status of that 
Committee? I would like to know whether there is any progress in the work of that 
Committee. How is the Government going to carry forward? Is there any review of 
the work of that Committee?

DR. K. P. RAMALINGAM: Sir, I have two clarifications. In the Budget 
announcement, there was a Kisan TV announcement and Rupees eight lakh crore 
credit support and another ₹ 100 crores for agri-technology infrastructure fund. What 
happened to all these things? The second clarification is about Saansad Adarsh Gram 
Yojana. That is a very appreciative scheme which was announced. In that scheme, is 
there any specific provision by the Agricultural Department? What are the provisions, 
what are the concessions, what are the announcements you are making in that?

�ी बलसवदर ससह भंुडर : चे्यरमैन साहब, मैं आपके माध्यम से माननी्य मं�ी जी से कहना 

चाहता हँूू ि क कृि ष में ि रसच्र का बहुत महतव है, लेि कन हमारी जो ए�ीकलचर ्ूयि नवर्सटी, लुि धि्याना 

है, वह सबसे पुरानी है, लेि कन वहां पर ि रसच्र के ि लए फंड की बहुत शॉटज़ेज है, उसके बारे में 

आपका क्या कहना है? 

दूसरी बात ्यह है ि क लोन का जो रेट ऑफ इंटरेसट है, वह चार परसेंट है, उस पर कुछ 

और सटेट का खचया पड़ जाता है, वह 7 परसेंट के करीब पड़ जाता है । उसको कम करके दो 

्या तीन परसेंट कीि जए । जो सम्य पर लोन वापस कर देता है, उसके ि लए ्यह होना चाि हए । 

ि कसी कारण से ि कसान के ऊपर जो लोन है, उसका जो इंटरेसट है, वह सारा माफ होना चाि हए ।

�ो0 रार् गोपाल ्यादव : �ीमन्, जो लेवी का चावल 67 परसेंट खरीदा जाता था, वह घटा कर 

25 परसेंट कर ि द्या ग्या । माननी्य मं�ी जी, असली समस्या ्यह है, ि जसकी वजह से मजबूरन 

लोगों को धिान ससता बेचना पड़ रहा है, क्योंि क जब वहां चावल राइस ि मल ओनस्र वगैरह खरीदेंगे 

ही नहीं, तो उनका चावल उठा्या नहीं जाएगा । इस तरह से चावल कोई नहीं खरीदेगा । आपने 
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जो ्यह कमी की है, इसके संबंधि में माननी्य ि दब्व ज्य ि संह जी ने भी पूछा था, लेि कन उस बात 

पर आप साइलेंट हैं । आप ्यह तो बता दीि जए ि क ऐसा आपने क्यों ि क्या?

SHRI BHUPINDER SINGH: Sir, I will be very specific. Sir, the subject was 
about the agrarian crisis in the country. You must have heard the hon. Minister. It is 
a Short Duration Discussion. It is like an Adjournment Motion. ...(Time-bell rings)... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: If you want you put a question. 

SHRI BHUPINDER SINGH: No, Sir. 

THE MINISTER OF HOUSING AND URBAN POVERTY ALLEVIATION AND 
THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI M. VENKAIAH NAIDU): 
Sir, don’t adjourn the House. Let the Minister reply.

�ी भूि पंदर ससह : सर, मेरे बोलने का मतलब ्यह है ि क हमने आपसे ि नवदेन ि क्या था । 

आपने कहा ि क उतपादन बढ़ा है, हम उसकी बात नहीं कर रहे हैं । हमने आज हाउस में इस बात 

पर चचया की है ि क आज ि कसान दु:खी है, वह हमारी बात सुनकर ...(व्यवधान)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: What is this ? You are speaking again on the subject!

�ी भूि पंदर ससह :  सर, जो "हुदहुद" आ्या है । ...(व्यवधान)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: If you want to seek any clarification, you seek. I 
don't want to hear any lecture here, now.

SHRI BHUPINDER SINGH: Sir, I am seeking only clarification. The hon. Minister 
has not responded to our questions. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Which question he has not answered? Don't waste 
the time of the House.

�ी भूि पंदर ससह : मं�ी जी, आप कॉटन के बारे में जो बता रहे हैं, मैं आपको बता दँूू ि क 

आज कॉटन को 4,050 रुप्ेय में भी कोई लेने को तै्यार नहीं है । ...(व्यवधान)... उसको आप थोड़ा  

बढ़ाइए । ...(व्यवधान)... ्यहां वेंकै्या ना्यडु जी बैठे हैं । आ ं� �देश और ओि डशा में जहा ं-जहा ं 
"हुदहुद" आ्या है, वहा ं के कॉटन के ि लए आप कोई सपोट्र �ाइस दीि जए । ...(व्यवधान)... 

वहां के ि लए आप कुछ पैकेज दीि जए, it has not been announced. No package has been 
announced today.

SHRI K. N. BALAGOPAL: Sir, I have to ask two questions. 

The first one is: To resolve the agrarian crisis, the basic thing is the MSP. It 
should be increased. There is a formula recommended by Dr. M.S. Swaminathan 

[�ो0 राम गोपाल ्यादव]
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Commission. It has recommended for giving production cost plus 50 per cent. I want 
to know whether that is going to be implemented. Some assurance was given. So, it 
has to be implemented. 

Secondly, due to Foot-and-Mouth disease, a lot of cattle died. There is no insurance 
scheme and compensation. Then, there is Bird Flu. In Kerala, around 1 million... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: He said that he is coming out with new insurance 
scheme. He said that. 

SHRI K. N. BALAGOPAL: ...ducks and chicken died. I want to know whether 
there is any insurance. Mr. Minister, I am asking about insurance or compensation for 
death of cattle due to diseases. I want to know whether there is any scheme or will 
you come out with any scheme.

चौधरी रु्नववर सलीर् (उत्तर �देश) : सर, मैं माननी्य मं�ी जी से ि सफ्र  एक सवाल करना 

चाहता हँूू । माननी्य मं�ी जी, गांधिी जी ने कहा था ि क शहर बसाए हैं इंसान ने और गांव बसाए 

हैं भगवान ने । मध्य �देश के बेतुल ि जले में मुलताई नामक एक जगह है । वहा ं ि कसानों की जमीन 

ि बलज� छीनी जा रही है । वहा ं आनदोलन चल रहा है, एक हजार ि कसान धिरने पर बैठे हैं । वहां  

डा. सुनीलम के नेतृतव में आनदोलन हो रहा है, मिह लाए ं जेल में हैं । मैं चाहता हूूँ ि क आप वहा ं 
हसतषेिप करके, वहां के शासन-�शासन से बात करके उस मसले को सुलझवाएँ, क्योंि क उससे 

गांव वीरान हो रहा है । ...(सर््य की घंटी)... वहां की जमीन उपजाऊ है और वहां के लोगों की 

्यह ि शका्यत है ि क अि धि�हण की जो नई नीि त है, उसके तहत उनको मुआवजा भी नहीं ि द्या 

जा रहा है ।

Transliteration in Urdu Script.
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: Whatever you can reply now, you reply. On rest of 
the questions, you can write to the Members concerned.

�ी राधा र्ोहन ससह : सर, अभी माननी्य सदस्य ने कहा ि क आपने बजट में जो घोषणा की, 
उसका क्या-क्या ि क्या? हमने उसकी तीन-चार बातें बताई हैं, ्यिद  व े चाहें तो मैं अभी उनको पूरा 
ि ववरण बता सकता हँूू । ...(व्यवधान)... 

कई र्ाननी्य सदस्य : आप ि लखकर भेज दीि जए । ...(व्यवधान)...

�ी राधा र्ोहन ससह : सर, अभी ि कसान टीवी के ि वष्य में पूछा ग्या था । मैं बताना चाहता हँूू 
ि क उसकी शी� ला ंि चंग होगी । ...(व्यवधान)... जहां तक लेवी की बात है, उसके बारे में हम फूड 
ि मिन सट्री से जानकारी लेकर आपको बताएंगे । ...(व्यवधान)... चंूि क वह मेरे मं�ाल्य से संबंि धित 
नहीं है, लेि कन मैंने इतना बता्या ि क ्यिद  ि कसी राज्य को एक साल में 30 लाख टन चावल राशन 
के ि लए देना है ...(व्यवधान)...

�ी ि दग्वज्य ससह : ्यह पॉि लसी की बात है क्या? ...(व्यवधान)... 

�ी राधा र्ोहन ससह : देि खए, ्यह भी पॉि लसी है ि क आपको 30 लाख टन चावल राशन में 
देना है, आप उतना समथ्रन मूल्य पर खरीि दए । आपको ि जतना बोनस देना हो, आप 300 के बदले 
500 दीि जए, उस पर सरकार ्या मं�ाल्य को कोई आपित्त  नहीं है । मैं ्यह बताना चाह रहा था । 

दूसरा, इनहोंने ए�ीकलचर ि वशविव द्ाल्य की बात की है । मैं ्यह बताना चाहता हँूू ि क हम 
ि वशविव द्ाल्य को फाइनेंि श्यल और टेबकन कल सहा्यता देते हैं । हम हर कृि ष ि वशविव द्ाल्य को 
्यह देते हैं और उसमें कमी ...(व्यवधान)... 

चौधरी रु्नववर सलीर् : झा ंसी के ि वशविव द्ाल्य को ...(व्यवधान)...

�ी राधा र्ोहन ससह : हमारी जो नॉमस्र हैं, उनके मुताि बक हम सबको देते हैं, उसमें कोई 

कमी नहीं की जाएगी । इसी �कार से आदश्र �ाम में कृि ष के ि लए क्या है? सरकार की ि जतनी 

भी ्योजनाएं चल रही हैं, चाहे कृि ष की हो, जैसे मैंने देखा ि क हर ि वधिवा को पेंशन ि मलनी चाि हए, 

लेि कन जब आप आदश्र गांव, पंचा्यत गा ंव में जाइएगा तो आधेि से ज्यादा ि वधिवाएं पहंुचेंगी ि क हमको 

पेंशन नहीं ि मल रही है । मतलब, वह जो तं� है, रेसपांस नहीं करता है । तो एक सा ंसद और 

डी.एम. महीने में दो बार जाएंगे, वहां सारा �शासन उपबसथ त रहेगा, सारी सुि वधिा उसको ि मलेगी 

तो आसपास के गांवों पर भी इसका असर पड़ेगा । तो कृि ष ि वकास की जो हमारी ्योजनाएं चल 

रही हैं, जैसे ्लॉक के अंदर ि जले में ATMA है, तो ATMA ि कसान पाठशाला करता है ्या सांसद 

आदश्र �ाम में भी करेगा और बाकी ्लॉक के दो-चार गांवों में करता है । ...(व्यवधान)...

�ो0 रार् गोपाल ्यादव : आसपास के सारे गा ंव नाराज हो गए, ि सफ्र  एक गा ंव ले ि ल्या । 

इससे काफी एम.पीज. चुनाव हार जाएंगे, ्यह नोट कर लीि जए । 
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�ी राधा र्ोहन ससह : नहीं, सर । मेरी बात आप सुि नए । एक गा ंव के अंदर ्यिद  कोई एम. 

पी. अपना सारा पैसा देगा तो ि नबशच त रूप से लोग नाराज होंगे । सरकार की ि जतनी ्योजनाएं 

चल रही हैं, जो ि कसी गांव में ठीक से नहीं आ रही है, तो कम से कम एक गा ंव में तो करके 

ि दखाइए ...(व्यवधान)...

SHRI P. RAJEEVE: Is there no additional cost for this? ...(Interruptions)... 

DR. K.P. RAMALINGAM: What is the specific allocation for this? ...(Interruptions)... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please let him reply. Don’t interrupt, let him reply. 
...(Interruptions)... Mr. Raja, please don’t interrupt. Let him reply.

�ी राधा र्ोहन ससह : इनका ि वष्य था ि क कृि ष ि वकास की कौन सी ्योजना उस आदश्र गा ंव 

में चलेगी, तो मेरी ि जतनी ्योजनाएं हैं, जो उस ्लॉक के अंदर हैं ्या कृि ष ि वज्ान के अंदर है व े

सारी ्योजनाएं हर सा ंसद आदश्र �ाम में जाएंगी । हर सा ंसद को हमने अलग से एक प� ि लखा 

है ि क फॉम्रस्र �ॉड्ूसस्र आग्रनाइजेशन का गठन किर ए अपने उस आदश्र �ाम और आसपास के 

इलाके में, और हमने उस पर नमबर ि द्या है, अपने ऑिफस का नमबर ि द्या है, नोडल ऑिफसर 

का नमबर ि द्या है । तो ्यह हमने उसमें कहा है ।

हुदहुद और सूखा, मैंने उस सम्य चचया ि सफ्र  सूखे के बारे में की थी, लेि कन मैं सदन को 

बताना चाहंूगा और ि दब्व ज्य बाबू तो सबसे बड़े �शंसक रहे हैं इस मामले में ि क पहली बार देश 

के कोई �धिान मं�ी कशमीर के अंदर उस घटना के बाद गए और आमजी में ि जला मुख्याल्य तक 

गए । ऐसा आज तक नहीं हुआ । ...(व्यवधान)... आ ं� के अंदर देश के �धिान मं�ी और हमारी 

कमेटी गई है, सब जगह से ि रपोट्र आ गई है । उसको एन.डी.आर.एफ. में रखा जाएगा और सबकी 

प्ययापत सहा्यता की जाएगी, हुदहुद और सूखा तथा बाढ़ से जो भी �सत होगा । ...(व्यवधान)...

SHRI D. RAJA: Sir, I had asked a pointed question: What is the Government 
committee on MSP doing? ...(Interruptions)... 

SHRI P. RAJEEVE: It is an important issue. ...(Interruptions)... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please sit down, Mr. Raja, he is replying.

�ी राधा र्ोहन ससह : माननी्य सदस्य के दो ि वष्य हैं, जो हम भाषण सुन रहे थे । एक तो 

्यह है ि क इस देश में मजदूरों की हालत बहुत खराब है, ्यानी वह लैंडलैस है, उसकी हालत बहुत 

खराब है । मैं माननी्य सदस्य को बतलाना चाहता हंू ि क आजादी के बाद पहली बार एक मजदूर 

का बेटा जब देश का �धिान मं�ी बना है, तो उसने त्य ि क्या है, क्या त्य ि क्या है ि क पांच लाख 

भिू महीन ि कसानों का समूह बनाकर उनको रुप्या देकर खेती कराई जाएगी । ्यह काम देश में बड़े 

पैमाने पर शुरू हो चुका है । ...(व्यवधान)... लैंडलैस ि कसान पहली बार ...(व्यवधान)... आपको 

बधिाई देनी चाि हए �धिान मं�ी जी को इस मामले में ।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay, that is all. ...(Interruptions)... 
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Hon. Members, it is already 7.15 p.m. With the consent of the House, I am 
deferring the Payment and Settlement Systems (Amendment) Bill, 2014 to be taken 
up later. Now, can we take up Special Mentions ?

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Don’t you want Special Mentions ? ...(Interruptions)... 
Okay, all right. The Special Mentions will be taken up tomorrow. 

The House stands adjourned to meet on Friday, the 12th December, 2014 at  
11.00 a.m.

The House then adjourned at fifteen minutes past 
seven of the clock till eleven of the clock on 

Friday, the 12th December, 2014.


